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Борьба между 
 Москвой и Пекином  

за Центральную Азию — 
миф или реальность? 

КИТАЙ: ДРУГ,  
ВРАГ ИЛИ КАК
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«КРАСНОГОРСКОГО СТРЕЛКА» 
ОТПЕЛИ, ГЛАВУ РАЙОНА — 
УВОЛЯТ?
По неофициальной информации «МК»,  
Борис Рассказов написал заявление  
«по собственному желанию»

ЗАЩИТНИК  
«БРИЛЛИАНТОВОГО МАЛЬЧИКА» 
КАЕТСЯ ЧЕРЕЗ «МК»
Правозащитники навестили  
в СИЗО бизнесмена, задержанного  
за нападение на журналистов 
и полицейских

Америка и Китай ссорятся — Россия извле-
кает выгоду? Если руководствоваться подобной 
логикой, то у московских стратегов есть все осно-
вания довольно потирать руки. Не далее как в про-
шлом месяце китайского лидера Си Цзиньпина с 
большой торжественностью принимали в Вашинг-
тоне. А сейчас между двумя великими державами 
случился вполне предсказуемый, но от этого не 
менее эмоционально заряженный «скандал на 
коммунальной кухне» — или, вернее, в районе 
спорных островов Спратли. 

 Расположенные в Южно-Китайском море, 
острова Спратли — это группа настолько крошеч-
ных кусочков земли, что до начала ХХ века их даже 
не обозначали на многих европейских картах. Но 
сегодня это один из самых «политически горячих» 
регионов мира. В силу своего географического 
расположения острова Спратли имеют очень важ-
ное стратегическое значение. А еще в их районе 
нашли сказочно богатые месторождения нефти 
и газа. В результате на острова одновременно 
претендуют Китай, Вьетнам, Тайвань, Малайзия, 
Филиппины и Бруней. 

Естественно, среди перечисленных игроков 
Китай — это самая сильная и в экономическом, и 
в военном отношении страна. Зато против Пекина 
играет Америка, которая не признает китайских 
претензий на острова. На этой неделе позиция 
Вашингтона была подтверждена не словами, а 
делами. Американский военный корабль демон-
стративно заплыл без разрешения в акваторию, 
которую Китай считает своими территориальными 
водами. В Пекине, разумеется, обиделись и обви-
нили США в «провокационных действиях, угрожаю-
щих суверенитету и безопасности Китая». 

Еще чуть-чуть — и в Пекине признают при-
надлежность Крыма России и вступят с Москвой 
в полноценный политический альянс против «аме-
риканской гегемонии»? Если кое-кто в наших по-
литических кругах и питает подобные надежды, то 
этим людям стоит резко понизить уровень своих 
ожиданий. Во-первых, конфликт вокруг островов 
Спратли — это игра вдолгую, которая то обостряет-
ся, то затихает. Во-вторых, к глобальной политике 
редко применима линейная логика. 

Да, в Южно-Китайском море главный 
спарринг-партнер Пекина — это США. Но вот, 
скажем, в бывшей советской Центральной Азии, 
по мнению многих аналитиков, Китай завоевывает 
влияние за счет отставной «хозяйки» региона — 
России. Например, опубликованная в этом месяце 
статья в британской «Файнэншл Таймс» про один 
из самых крупных современных казахстанских 
инфраструктурных проектов — «Международ-
ный центр приграничного со-
трудничества «Хоргос» — была 
озаглавлена так: «Большая игра 
Китая за спиной у России». 
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■ НАТАЛЬЯ МЕДВЕДЕВА сыграла в ситкоме «Школа 
выживания», и это был первый комедийный опыт 
звезды МХАТа имени Горького. «МК-Бульвар» по-
беседовал с актрисой и теперь знает, бывает ли 
смешно на съемках комедии.

■ «ИВАНУШКИ» отмечают двадцатилетие группы и 
посвящают круглой дате новый клип. «МК-Бульвар» 
попросил артистов рассказать о съемочном про-
цессе и выслушал историю о спрятанном микро-
фоне, женском белье и вертолетах.

■ А ТАКЖЕ: Дэвид Бекхэм подрался с сыном, Тимур 
Родригез пригласил на вечеринку дочь Филиппа 
Киркорова, популярные телепроекты, которые 
хотели запретить, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ, 

ИЛИ УКРАИНЦАМ ВХОД ВОСПРЕЩЕН!
Счастливая но-

вость для любителей 
спорта — боксер Рой 
Джонс во вторник, 
27 октября, получил 
российский паспорт. 
Не очень счастливая 
новость для беженцев 
с Украины — с 1 ноября 
они теряют все при-
вилегии пребывания 
на территории нашей 
страны. Проще гово-
ря, если прежде все 
граждане Незалежной 
могли находиться в 
России, не боясь де-
портации, то теперь 
они приравниваются к 
остальным иностран-
цам (видимо, кроме 
Роя Джонса, — им за 
два месяца граждан-
ство не дадут). До 30 
ноября всем жителям 
братской республики, 
кроме тех, кто приехал 
из «горячих точек», 
Луганской и Донец-
кой областей, нужно 
определиться, оста-
ются ли они в России 
или возвращаются 
домой.
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ПОСЛЕДНИЙ ГОД, ЧТОБЫ РЕШИТЬ,
НА ЧТО ЖИТЬ В СТАРОСТИ

Правительство внесло в Госдуму за-
конопроект о продлении еще на год срока 
выбора варианта пенсионного обеспече-
ния. У тех, кто не выразит свою волю, рост 
накопительной пенсии за счет страховых 
взносов прекратится. Возможно, это вы-
бор между более или менее обеспеченной 
старостью, но где какая? Верный ответ 

для каждого свой и зависит от возраста, 
доходов и темперамента, но еще более — 
от удачи. А сам выбор, увы, сродни тому, 
что предлагают наперсточники — ни под 
одной скорлупкой может не оказаться 
того, что вы ждете.
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Главные причины пенсионной реформы — 
финансовые проблемы самого государства

Следствию понадобились свидетель-
ские показания, так как в Чечне задержали 
вербовщиков — вот официальная версия 
адвоката семьи студентки философско-
го факультета МГУ Варвары Карауловой 
Александра Карабанова. Но тем временем 
поползли слухи, что все эти пять месяцев с 
момента возвращения девушки с турецко-
сирийской границы российские спец-
службы отслеживали общение девушки 
в Интернете и по телефону — и выяснили, 
что она продолжала переписку и обмен 
фотографиями со своим возлюбленным, 
который и является одним из самых ко-
варных и активных вербовщиков ИГ. 

— Сегодня рано утром к Варваре домой 
приехали представители СК и забрали ее 
для следственных действий, — рассказал 
«МК» адвокат Александр Карабанов. — В 16.00 
часов Варя домой еще не возвращалась. 
Предполагаемые вербовщики задержаны в 
Чечне и заключены под стражу, и следствию 
понадобилось уточнить у Варвары детали. Я 
надеюсь, что в ходе сегодняшних следствен-
ных действий не выяснится ничего такого, 
что может изменить правовой статус Варва-
ры — и она останется лишь свидетельницей 
по уголовному делу против вербовщиков-
экстремистов. 
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Студентку-«недобеглянку» в ИГ снова вызвали на допрос 

ПЕНСИОНЕРА ИОНОВА 
НАГРАДЯТ ЗА ПИКЕТЫ

Активисты Российского освободи-
тельного движения SERB в субботу напали 
на 75-летнего Владимира Ионова. Во вре-
мя одиночного пикета с плакатом «Путин 
есть — ума не надо» прямо у стен Кремля 
Ионова облили едкой смесью, она обожгла 
ему глаза. Известный «неправильными 

митингами» пенсионер уже готовится к 
очередному пикету, а Московская Хель-
синкская группа номини-
ровала его на премию за 
защиту прав человека. 

 Читайте 3-ю стр.

Людмила Алексеева номинирует 
его на премию за защиту  

прав человека
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Почему жителям соседней страны так трудно остаться в России
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Небольшое здание УФМС на 
Кирпичной улице стало чуть ли 
не родным домом для многих 
приезжих с Украины.

Известного актера Артура Смо-
льянинова и звезду сериала «Па-
пины дочки» Дарью Мельникову 
поздравляют коллеги и поклон-
ники с рождением сына. Перве-
нец у пары появился на свет в 
день рождения самого Смолья-
нинова, актеру исполнилось 32 
года. Ребенок родился ростом 54 
сантиметра, его вес составляет 
3650 граммов. Пока родители не 
разглашают имя ребенка. Артур 
и Дарья поженились в сентябре 
2013 года. Дружба их началась 
во время съемок сериала «Гетеры 
майора Соколова».
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КАРАУЛОВУ 
КАРАУЛИЛИ ПЯТЬ 
МЕСЯЦЕВ?

Настоящую акцию устра-
шения для работников ЖЭКа 
устроил в понедельник 
23-летний полицейский Ар-
тем Коломинов. Он при под-
держке товарищей ворвался 
в служебное помещение, где 
находились дворники, и из-
бил одного из них. 

Как стало известно «МК», 
26 октября около 6.30 в ОМВД 
Южное Медведково посту-
пил звонок от гражданина 
Таджикистана, который ра-
ботает дворником в ГБУ ЕРЦ 
«Жилищник». Он сообщил, 
что в служебное помещение 
в проезде Шокальского, где 
он и его коллеги отдыхают, 
едят и переодеваются, во-
рвались трое неизвестных 
молодых людей в граждан-
ской одежде, которые пред-
ставились сотрудниками по-
лиции и стали требовать у 
дворников документы.

— Я почувствовал от них 
сильный запах алкоголя, а 
потом увидел ружье (судя 
по всему, пневматическое), 
— рассказал один из двор-
ников по имени Икромчон. 
— Поэтому я отказался по-
казать документы. 

В ответ стражи порядка 
стали обыскивать мигран-
тов. Ничего не обнаружив, 
один из них подошел к 
Икромчону и ударил его в 
нос два раза. Гастарбайтер 
закричал от боли, а драчу-
на оттащили его друзья. 
Видимо, в этот момент кто-

то из находившихся внутри 
работников метлы вызвал 
полицию, чтобы сообщить 
о беспределе, и уже через 
несколько минут на место 
происшествия подъехала 
группа немедленного реаги-
рования, которая и задержа-
ла незваных гостей. Позже 
стало известно, что среди 
них находился 23-летний со-
трудник ЛО МВД России на 
водном транспорте УТ МВД 
России младший сержант 
Артем Коломинов, который 
работает полицейским с 
июня 2014 года.

«МК» удалось узнать пред-
варительную версию стран-
ного поступка стража поряд-
ка. Оказывается, в доме, где 
находится служебное поме-
щение дворников, живет на 
первом этаже девушка по 
имени Татьяна. Она является 
близкой подругой Коломи-
нова. И судя по всему, она 
пожаловалась ему на то, что 
бригада таджиков каким-то 
образом мешает ей жить и 
всячески докучает. Очевид-
но, младший сержант решил 
«заступиться» за барышню 
и поэтому нагрянул к двор-
никам. Несмотря на то что 
он был не при исполнении 
служебных обязанностей, 
полицейского уволили из 
органов. Сейчас ведется 
слу жебная проверка, по 
результатам которой будет 
решаться вопрос о возбуж-
дении уголовного дела. 

В ДЕЛЕ ОБ ИЗБИЕНИИ ДВОРНИКА 
ПОЛИЦЕЙСКИМ ОСТАВИЛА 

 СЛЕД ЖЕНЩИНА

В конфликте между семьей 
народного артиста Влади-
мира Этуша и строителями, 
возможно, предстоит разби-
раться служителям Фемиды. 
Супруга всенародного любим-
ца обвинила мастеров в об-
мане при ремонте квартиры 
в центре Москвы, а мастера 
все опровергают.

Как стало известно «МК», 
большую часть года 93-летний 
Владимир Абрамович с женой 
Еленой Евгеньевной прожи-
вают в 3-комнатной кварти-
ре площадью 90 квадратных 
метров в Гранатном переул-
ке. В жилище давно не было 
ремонта, поэтому Елена Ев-
геньевна в марте обратилась 
к директору фирмы Араику 
Мхитаряну. Два года назад 
компания Мхитаряна (органи-
зация раньше сотрудничала с 
телевизионной программой) 
делала бесплатный ремонт на 
даче Этуша, и Елена Евгеньев-
на осталась им довольна.

Увы, этого нельзя сказать о 
ремонте в квартире. По мне-
нию жены артиста, Мхитарян 
мало того, что затянул со сро-
ками и Этушу пришлось жить 
на даче и в театре, так еще и 
обманул с финансами. Как 
объяснила Елена Евгеньевна, 
она перечислила строителям 
545 тысяч рублей, а они за-
купили самые дешевые ма-
териалы, причем даже не все, 
выдав их за дорогие. Супруга 

актера не один раз пыталась 
призвать Мхитаряна завер-
шить ремонт, но в итоге отчая-
лась и забрала у него ключи 
от квартиры.

Между тем Араик Мхитарян 
озвучил «МК» другую версию. 
По словам директора фирмы, 
три недели назад он сам ото-
звал мастеров из квартиры, 
так как Елена Евгеньевна не 
оплатила полную сумму за 
работы.

— Дело в том, что в кварти-
ре сделано абсолютно все, 
кроме межкомнатных две-
рей — их нужно купить и по-
ставить. Объем ремонта был 
огромный — это и плиточные, 
сантехнические работы. Мы 
выравнивали стены, покрыва-
ли лаком пол, венецианскую 
штукатурку делали. Все чеки 
о закупленных материалах у 
меня на руках — они приоб-
ретались в сетевом магазине, 
а не на рынках. Обмана ника-
кого нет. Все семейные вещи, 
некоторые 30-х годов про-
шлого века, перед ремонтом 
убрали в коробки. В квартире 
постоянно находился пред-
ставитель Этушей — следил 
за имуществом, поскольку 
Елена Евгеньевна говорила, 
что у них дорогие иконы и 
напитки по 7–8 тысяч долла-
ров. Планирую подать в суд, 
а также потребую доплату за 
ремонт. Я должен чем-то рас-
плачиваться с мастерами.

ДИЗАЙНЕР ВЛАДИМИРА ЭТУША 
ОТМАХИВАЕТСЯ ОТ КЛИЕНТА 

ЧЕКАМИ

Поставить жирную точ-
ку в истории многолетнего 
противостояния известного 
певца Сергея Жукова и его 
бывшего продюсера Ан-
дрея Черкасова, видимо, не 
удастся в ближайшее время 
ни той, ни другой стороне. 
На днях Черемушкинский 
районный суд удовлетворил 
иск продюсерского центра 
«Джем», выдвинувшего пре-
тензии исполнителю песни 
«Крошка моя», однако застиг-
нутый врасплох Жуков тут же 
заявил о намерении подать 
кассационную жалобу.

Как сообщил «МК» адво-
кат певца Филипп Чепига, 
взаимные препирательства 
истца и ответчика тянутся 
еще с 1997 года, когда Сер-
гей распрощался со своим 
продюсером, оставив ему 
небольшой объем прав на 
первый альбом «Руки вверх!». 
Но с тех пор их профессио-
нальный конфликт перерос 
в личностный, и обе стороны 
уже много раз встречались 
в суде, выясняя границы тех 
самых авторских прав. При-
чиной последнего судебного 
разбирательства является 
концерт группы «Руки вверх!» 
2011 года, когда были запи-
саны и впоследствии рас-
тиражированы на DVD три 

популярные песни: «Крошка 
моя», «Студент» и «Малыш». 
Истец настаивает на том, что 
ответчик не имеет права за-
писывать видео на эти песни, 
однако суд первой инстанции 
— арбитражный — поданный 
иск не удовлетворил. Тогда 
Черкасов обратился в апел-
ляционный суд, но и там его 
ждал аналогичный резуль-
тат. И только Черемушкин-
ский районный суд на днях 
вынес иное решение, удо-
влетворив иск продюсерско-
го центра на 1,5 миллиона ру-
блей. Впрочем, эта новость 
стала для Жукова, только 
что вернувшегося с гастро-
лей из Германии, большой 
неожиданностью — он узнал 
ее от корреспондентов «МК». 
«Решение Черемушкинско-
го суда будет обжаловано, 
поскольку было вынесено 
в отсутствие ответчика, — 
заявил адвокат Жукова. — 
Более того, ответчик даже не 
был уведомлен о судебном 
заседании. Кассационную 
жалобу мы намерены подать 
в Мосгорсуд».

Впрочем, Филипп Чепига 
не тешит себя надеждами 
покончить с этой историей 
в кратчайшие сроки: «Если 
мы отобьемся в Черемуш-
кинском, Черкасов пойдет 
в Гагаринский... Эта война 
не закончится никогда, но 
мы не относимся к ней как 
к трагедии. Скорее это уже 
рабочий момент. Что поде-
лаешь, если человек живет 
старыми делами и былой по-
пулярностью».

Любопытно, что продю-
серский центр «Джем» давно 
стяжал себе славу компании, 
которая любит посудиться. 
Он неоднократно вызывал 
в суд Наталью Гулькину, Вя-
чеслава Добрынина, группы 
«Кармен» и «Технология», а 
также правообладателей 
песен Анны Герман. И всег-
да речь шла об ущемлении 
авторских прав «Джема».

СЕРГЕЙ ЖУКОВ НЕ ЗАМЕТИЛ, КАК 
ПРОИГРАЛ В СУДЕ СВОЕМУ  

ЭКС-ПРОДЮСЕРУ

Араик Мхитарян.

Сергей Жуков.

Владимир Этуш.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Светлана 
ОСИПОВА, Артем АФОНСКИЙ и др
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Игорь Сечин во вторник отпраздновал 
громкую победу над главой Минфина 
Антоном Силуановым. На заседании 
комиссии по развитию топливно-
энергетического комплекса (ТЭК) 
Владимир Путин публично поддержал 
позицию главы «Роснефти», заявив, что 
к дополнительной нагрузке на отрасль 
нужно относиться предельно аккуратно 
и деньги нужны нефтяникам для реали-
зации собственных инвестпрограмм. 
Напомним, что первоначально Минфин 
хотел изъять у нефтяников 600 млрд руб. 
для нужд федерального бюджета, потом 
запросы снизились до 200 млрд руб. Но 
теперь, похоже, и эта сумма под большим 
вопросом... 

На совещание по ТЭКу в Кремль пригласили 
всех, кто имеет хоть какое-то отношение к добыче 
энергоресурсов — будь то нефть, газ или уголь. 
Рядом с Путиным во главе стола поместился 
глава «Роснефти» Игорь Сечин, а следом впе-
ремешку с чиновниками — основные фигуранты 
списка «Форбс»: Вагит Алекперов, Владимир 
Богданов, Андрей Бокарев, Михаил Гуцериев, 
Александр Дюков, Леонид Михельсон и другие 
знакомые лица. Не было только Алексея Миллера, 
но по уважительной причине. Глава «Газпрома» 
отправился в Республику Коми на сварку первого 
стыка газопровода Ухта—Торжок-2, о чем он лич-
но доложил Владимиру Путину по видеосвязи. 

По словам Миллера, этот газопровод не-
обходим для реализации более крупного экс-
портного проекта «Северный поток-2», по кото-
рому Россия после 2019 года будет поставлять 
в Европу еще 55 млрд кубов «голубого топлива». 
970 километров труб предстоит проложить с 
полуострова Ямал до южного берега Финского 
залива, а оттуда по дну Балтийского моря до 
границы с Германией. 

— Это будет самый современный газопро-
вод в мире! — пообещал Путину г-н Миллер. 

Первый шов сварили прямо на глазах у пре-
зидента, после чего разговор об экспортных 
возможностях российского ТЭКа и новых тен-
денциях на международных рынках продолжился 
в Екатерининском зале Кремля. 

Путин объявил, что мировая конъюнктура не 
отличается стабильностью. За год нефть подеше-
вела на 50%, а привязанный к стоимости барреля 
газ — на 20%. На рынке твердого топлива кризис 
развивается с 2011 года: за прошедшее время 
уголь подешевел на 50%. Потери российского 
бюджета от падения цен на энергоносители пре-
зидент предусмотрительно не назвал. Зато под-
считал убытки в чужом кармане. В частности, США 
на освоении труднодоступных сланцевых место-
рождений за 5 лет потеряли $150 млрд. А за первое 

полугодие 2015 года — $62 млрд. В нынешних 
условиях, заявил ВВП, во всем мире сокращается 
финансирование сложных проектов, реализация 
которых была возможна при более высоких ценах 
на нефть и газ. По подсчетам экспертов, отрасль 
недосчитается $300 млрд инвестиций, предупре-
дил Путин, но российские компании не должны 
следовать за негативным трендом. 

— Это не первый и не последний кризис на 
мировом рынке! — заявил глава государства. 
— Важно не потерять горизонт развития и не 
допустить инвестиционной паузы. Поскольку ТЭК 
играет ведущую роль в формировании доходной 
части бюджета, надо стремиться к тому, чтобы 
дополнительные изъятия из отрасли не привели 
к сокращению инвестпрограмм энергетических 
компаний. 

Вот так двумя предложениями Путин поло-
жил конец затянувшимся спорам между главой 
Минфина Антоном Силуановым, считавшим не-
обходимым увеличить фискальную нагрузку на 
нефтяников для сокращения дефицита бюджета, 
и Игорем Сечиным, уверенным, что этого нельзя 
делать ни в коем случае. (Напомним, что еще ме-
сяц назад президент колебался и на совещании 
с членами правительства говорил о том, что экс-
портерам придется поделиться с государством 
своими доходами.) 

Во вторник в Кремле ВВП лишь бегло упо-
мянул, что знаком с аргументацией Минфина. 
Но доводы г-на Сечина, по всей видимости, 
оказались более убедительными. «Вопрос фи-
нансового обеспечения инвестпрограмм ТЭКа 
сегодня является ключевым, чтобы он продолжил 
играть роль одного из локомотивов экономи-
ки», — подчеркнул президент. Он напомнил, что 
инвестиционные циклы в энергетике являются 
длительными — принимаемые сегодня решения 
дадут эффект только через 5–7 лет. 

Президент также потребовал прекратить 
наконец использовать иностранную валюту во 
внутренних расчетах. «Тарифы на перевалку 
нефтепродуктов и нефти в российских портах 
напрямую устанавливаются в долларах США 
или номинируются в них в системе онлайн. Это 
противоречит действующему законодательству. 
Я не понимаю, куда смотрят контролирующие ор-
ганы!» — возмущался ВВП. Что касается между-
народной торговли, то национальная валюта, 
по мнению президента, должна более широко 
использоваться в операциях с теми странами, 
которым Россия продает нефть и газ. «Нужно на-
чать комплексную проработку вопроса усиления 
роли рубля в расчетах. В том числе за продукцию 
российского ТЭКа», — подчеркнул он. 

Елена ЕГОРОВА. 

Проект бюджета-2016 формально нач-
нут обсуждать в Госдуме 2 ноября. Но 
еще за неделю до этого, 27 октября, в 
Совете Федерации провели парламент-
ские слушания «О прогнозе социально-
экономического развития до 2018 года 
и параметрах бюджета на 2016 год». 
Почему верхняя палата Федерального 
собрания так торопится, видоизменяя 
традиционный бюджетный процесс? 
Ключевая проблема — громадные долги 
субъектов Федерации, которые превы-
сили 2,2 трлн рублей. Это сравнимо с 
дефицитом федерального бюджета. Для 
губернаторов и сенаторов эти деньги 
— вопрос жизни и смерти. Не случайно 
председатель СФ Валентина Матвиенко 
пригласила на эти слушания не только 
главу Счетной палаты Татьяну Голикову, 
замминистра экономразвития Алексея 
Ведева, представителей ЦБ, но, главное, 
министра финансов Антона Силуанова. 
Не секрет, что именно от него зависит, 
кто и когда получит финансовую помощь 
от центра. Вчера он обещал все, что мог: 
рост ВВП в 2016 году в 0,7%, стабили-
зацию цен на нефть в размере $50 за 
баррель, дефицит федерального бюд-
жета не более 3% ВВП, за что, правда, 
придется заплатить практически полным 
уничтожением Резервного фонда к 2017 

году, и, наконец, увеличение финансовой 
помощи регионам.

Хороший финансовый оратор всегда начинает 
за здравие. И не вообще, например, с восстановле-
ния экономического роста (тем более он рассчитан 
в пределах статистической ошибки), а конкретно 
с оптимистического денежного перевода. Выйдя 
на трибуну СФ, Антон Силуанов первым делом до-
ложил хозяйке слушаний, что одно из ее пожеланий 
уже успешно удовлетворено. Около 150 млн рублей 
Минфин перечислил на реконструкцию Кисловод-
ского лечебного курортного парка. О чем и просила 
ранее Валентина Матвиенко. Это заявление вы-
звало настоящий фурор. Зал аплодировал чуть ли 
не стоя. Не успели надавить — и вот уже результат. 
Это было для сенаторов настолько неожиданно, что 
даже в тексте рекомендаций по итогам слушаний 
просьба о выделении 150 млн рублей осталась. 
Вдруг деньги заберут обратно?

Конечно, сумма небольшая. Но важнее преце-
дент. Губернаторы и их представители в Совфеде 
постоянно критикуют Минфин за то, что даже уже 
одобренные решения о выделении денег тем или 
иным регионам выполняются чуть ли не годами.

«Некрасивая ситуация, — подытожила Мат-
виенко. — Почему губернаторы у Минфина просят 
деньги Христа ради?»

И это еще не все претензии регионов к центру. 
На вчерашних слушаниях выяснилось, что Москва 
любит вводить те или иные налоговые льготы, 
поддерживая, естественно, при этом малый и 

средний бизнес, но не восполняя потери местных 
бюджетов. А счет идет на миллиарды рублей. На-
пример, вчера губернаторы в один голос утверж-
дали, что из-за этих фискальных послаблений 
(например ускоренной амортизации оборудова-
ния) их бюджеты теряют до 10% в год — падают 
сборы налога на прибыль. А при этом растут рас-
ходы, на которые опять же их толкает центр. И в 
первую очередь на десятки миллиардов рублей 
больше приходится тратить на перечисления в 
Фонд медицинского страхования из-за так на-
зываемого неработающего населения (типа нигде 
не работающего, а на самом деле получающего 
зарплату в конвертах).

В результате региональные бюджеты стре-
мительно попадают в долговую кабалу, так как 
приходится, несмотря на кризисную экономи-
ческую ситуацию, выполнять майские (от 2012 
года) указы президента о росте зарплат учителей 
и врачей. Сейчас долги в целом превысили 2,2 
трлн рублей, или 3% ВВП. Прямо как дефицит 
федерального бюджета.

Что еще хуже, губернаторам приходится для 
закрытия своих бюджетных дыр брать коммерче-
ские кредиты под 20% годовых. В итоге большая 
часть местных бюджетов попадает, по определе-
нию Силуанова, в инфляционную петлю: средств 
не хватает — кредит — его обслуживание по на-
растающей — рост дефицита и так далее.

Выход пока один. Замена коммерческой за-
долженности бюджетными кредитами, которые 
регионам предоставляются фактически по ставке 
ФРС — 0,1%. То есть бесплатно. Процесс этот идет. 
Но не так быстро, как хотели бы губернаторы и 
Матвиенко.

Не случайно главный удар по проекту бюд-
жета-2016 готовится именно в этой сфере. Если в 
этом году бюджетные кредиты дойдут до 310 млрд 
рублей, то на будущий запланировано всего-то 140 
млрд. Матвиенко потребовала нынешнюю сумму 
сохранить. Силуанов обещал это сделать.

Но за все надо платить. Доходы сокращаются 
из-за падения цен на нефть, расходы остаются 
фактически на прежнем уровне, хотя, по словам 
Силуанова, они все же сокращены на 0,5% ВВП 
— до 20,5%. Дефицит остается на уровне более 
2,3 трлн рублей, или 3% ВВП. Рост последнего в 
будущем году остается под вопросом. Придется 
тратить деньги из Резервного фонда — и он к 
2017 году, как признает Минфин, практически 
будет равен нулю.

Константин СМИРНОВ.

СЕГО ДНЯ
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Побывать на островах Спратли 
мне пока так и не удалось. Но в 
упомянутый выше Хоргос казах-
станские власти недавно органи-

зовали специальную экскурсию для аккреди-
тованных в республике иностранных послов. Я 
сумел сесть на хвост дипломатам. 

От вокзала «Алма-Ата-2» специальный по-
езд отошел очень рано — в 7.40 утра. Поэтому, 
когда сразу после начала движения к нам в купе 
заглянул смутно знакомый мне человек в одежде 
в стиле casual, я не сразу сообразил, кто он 
такой. Видя мое недоумение, «гость» протянул 
мне руку и представился сам: «Ерлан Идрисов, 
министр иностранных дел Казахстана». 

Когда через пять часов поезд закончил 
свой бег по свежепостроенному 298-киломе-
тровому участку железной дороги, обстановка 
стала куда более официальной. С обеих сторон 
новехонького огромного здания вокзала застыл 
«почетный караул» из железнодорожников. Ни-
куда не исчезло лишь подчеркнутое дружелю-
бие казахстанских чиновников по отношению 
к представителям России. 

Как прямо следовало из выступления Ерлана 
Идрисова, его главной задачей в ходе этой поездки 
было доказать: в «Файнэншл Таймс» совершенно 
неправильно поняли смысл «проекта Хоргос». 
«Это не «большая игра»! Это большая выгода! 
Это выгода для России! Это выгода для Китая! 
Но прежде всего это выгода для Казахстана!» — 
заявил министр по-английски, используя довольно 
изящную игру слов. 

О какой конкретно выгоде идет речь? Чтобы 
это понять, необходимо сказать несколько слов 
о сути «проекта Хоргос» и о месте, в котором он 
осуществляется. Расположенный на границе с 
принадлежащим КНР Синьцзян-Уйгурским авто-
номным районом и недалеко от китайского ядер-
ного полигона Лобнор, этот регион Казахстана в 
советское время был известен прежде всего как 
место, в котором начал свою карьеру будущий 
советский генсек Константин Черненко. 

В начале 30-х годов бравый Константин Усти-
нович служил здесь на пограничной заставе и будто 
бы даже принял активное участие в ликвидации 
некой крупной банды. Еще одна местная достопри-
мечательность — уникальная деревянная мечеть, 

построенная в конце ХIX века без единого гвоздя 
и в стиле буддистской пагоды. Но все это — при-
меты прошлого Жаркентского района. А вот как, 
согласно поэтическому описанию «Файнэншл 
Таймс», выглядят приметы его будущего: «Горстка 
сверкающих новых зданий, выросших посреди 
пустынного пейзажа пыльной степи и ржавеющих 
морских контейнеров». 

Зачем в степи морские контейнеры? Затем, 
что в Казахстане планируют запустить в Хоргосе 
огромный «сухой порт» континентального мас-
штаба. «Сейчас 90% контейнерных грузов достав-
ляется из Азии в Европу морским транспортом. 
Мы хотим вступить в конкуренцию с моряками и 
отобрать у них долю этого рынка», — объяснил мне 
суть «проекта Хоргос» вице-президент казахстан-
ского железнодорожного ведомства Канат Алпыс-
баев. По мысли казахстанских властей, в Хоргосе 
грузовые составы из Китая должны быстро пройти 
таможенное оформление, поменять колеса — в 
КНР они, как и в Европе, тоже не такого, как у нас, 
образца — и рвануть дальше на Запад. 

Россия — это тоже страна с большим транзит-
ным потенциалом. Не станет ли «проект Хоргос» 
нашим объективным конкурентом? Услышав этот 
мой вопрос, технический руководитель проекта 
Карл Гейсен знающе заулыбался: «Меня об этом 
спрашивают постоянно — особенно в Грузии и 
Эстонии. Нет, этот проект — не конкурент России. 
Он, напротив, дополняет и увеличивает российские 
возможности». 

Судя по географической карте, Карл Гейсен 
не ввел меня в заблуждение. Самый простой путь 
транзита китайских грузов из Казахстана в Запад-
ную Европу действительно лежит через Россию. 
Впрочем, поживем — увидим. Чтобы понять, кто 
в конечном итоге получит наибольшую выгоду 
от «проекта Хоргос», нужно, чтобы этот проект 
заработал в полную силу. А случится это еще не 
очень скоро. 

По мысли казахстанских властей, раскрутка 
«проекта Хоргос» подразумевает строительство 
в степи целого нового города с населением в 
сто тысяч человек. Команда Назарбаева плани-
рует создать в степи на границе с Китаем не-
кий уменьшенный аналог Дубая. Ведь в отличие 
от соседних эмиратов Дубай поднялся вовсе не 
только на нефти, как многие думают. Дубай под-
нялся благодаря своему порту, благодаря своей 
транзитной функции, благодаря торговле. 

Не знаю, что из этих наполеоновских пла-
нов Астаны будет осуществлено, а что нет. Но 
вот что меня радует. Если бы не экономическая и 
таможенная интеграция Казахстана и России, то у 
«проекта Хоргос» заведомо были бы совсем иные, 
несравненно более скромные перспективы. Вся 
соль идеи сухопутного транзита товаров из Азии 
в Европу заключается в их максимально быстром 
и максимально беспрепятственном движении. 
Именно снятие внутренних границ в Евразийском 
экономическом союзе делает подобное быстрое и 
беспрепятственное движение возможным. 

Все это, разумеется, не значит, что между 
интересами Китая и России в Центральной Азии 
нет противоречий. Они были, есть и будут. Но 
частичное противоречие интересов соседствует 
с их частичным совпадением. А это вкупе с отсут-
ствием территориальных споров гарантирует, что 
Центральная Азия не превратится в эквивалент 
островов Спратли. 

Целью России не может быть сохранение 
своего безраздельного политического и эконо-
мического доминирования в Центральной Азии. 
Подобная перспектива уже давно не является 
реалистичной. Сыграв ключевую роль в роспуске 
Советского Союза, Москва добровольно отказа-
лась от своего прежнего безраздельного влияния в 
регионе. Но это не значит, что у России в Централь-
ной Азии больше не осталось перспектив. 

На фоне других регионов Евразии бывшие 
советские среднеазиатские республики всегда 
считались периферией. Идея развития транс-
портных транзитных коридоров из Азии в Европу 
автоматически превращает их если не в центр, то 
уж точно в своеобразный «перекресток Евразии». 
Россия должна стать частью такого перекрестка. 
Этого требует и экономическая, и политическая 
логика. 

Китай проводит в отношении России очень 
сбалансированную и прагматичную политику. Та-
кой же прагматичной должна быть и линия Москвы 
по отношению к китайскому проникновению в Цен-
тральную Азию. Мы должны не просто принять про-
цесс, который мы уже не в силах затормозить. Мы 
должны по максимуму попытаться использовать 
его в своих интересах. Благо сделать это несрав-
ненно проще, чем извлечь реальную политическую 
выгоду из вялотекущего конфликта между Пекином 
и Вашингтоном в Южно-Китайском море. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КИТАЙ: ДРУГ, ВРАГ ИЛИ КАК
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Во время последнего европейского турне Председателя Си Цзиньпиня везде 
принимали на «королевском уровне». С английской королевой. 20 октября 2015-го.

СОЦИАЛКА, 
КОТОРУЮ  
МЫ ПОТЕРЯЛИ
Но все обязательства, 
взятые государством, будут 
«как бы выполнены»

В 2016 году число получателей социаль-
ных пособий и выплат сократится — в 
Госдуму внесен законопроект, который 
позволит регионам сэкономить, отка-
зывая в помощи тем, кого они сочтут «не 
нуждающимися». 

Вместе с проектом федерального бюджета 
на 2016 год правительство внесло в Госдуму па-
кет законопроектов, напрямую затрагивающих 
интересы миллионов россиян. Один из них — во 
исполнение поручений президента и правитель-
ства — предлагает «оптимизировать предостав-
ление отдельных мер социальной поддержки, в 
том числе исходя из обязанности соблюдения 
принципов адресности и нуждаемости при их 
предоставлении в субъектах РФ». 

Слово «оптимизировать» в переводе с мин-
финовского на русский означает «сократить»: 
данный законопроект создает возможность, не 
сокращая перечень пособий, сократить число 
их получателей, чтобы как бы выполнить как бы 
в полном объеме взятые на себя государством 
в последние годы социальные обязательства, 
потратив при этом меньше денег.

Вот, например, ежемесячное пособие на 
ребенка до достижения им возраста полутора 
лет. Из действующего закона убирается слово 
«ежемесячное», потому что с Нового года ре-
гиональные власти смогут определять не только 
размер этого пособия, порядок его назначения 
и индексации, но и «условия и периодичность 
его выплаты» (может, раз в месяц, а может, и в 
квартал или вообще раз в год), в том числе «с 
применением критериев нуждаемости». 

Напомним: критерий нуждаемости давно 
применяется в регионах при определении числа 
получателей разного рода субсидий и мест-
ных пособий. Как правило, «нуждающимися» 
признаются семьи, имеющие доход ниже про-
житочного минимума на каждого члена семьи. 
Нуждаемость надо доказывать документально 
разного рода справками. А прожиточный ми-
нимум в регионах разнится весьма сильно: в 
Москве сейчас он в среднем составляет 15 141 
рубль, а в Воронежской области, к примеру, — 
8102 рубля...

Может, оно и справедливо — зачем богатым 
пособия? Но есть серьезные основания пола-
гать, что лишиться выплат в условиях гигантского 
дефицита местных и региональных бюджетов 
могут и бедные. Хотя в правительстве полагают, 
что, сократив число получателей пособий, власти 
на местах станут больше платить оставшимся — 
об этом говорится в пояснительной записке.

По принципу нуждаемости будут с Нового 
года выплачивать и компенсации на оплату услуг 
детсадов (20% на одного ребенка, 50% — на 
двоих и 70% — на троих) — соответствующая 
поправка вносится в закон «Об образовании в 
РФ». Решение вопроса о порядке осуществления 
выплаты тоже отдано на откуп регионам. 

Под нож попадут частично и дополнитель-
ные социальные гарантии врачам, фельдшерам 
и аптекарям, а также учителям, работающим в 
сельской местности или поселках городского 
типа, вроде льгот на оплату жилых помещений 
и коммунальных услуг: порядок выплаты ком-
пенсаций будет зависеть от социальной нормы 
жилплощади в данной местности и федераль-
ного стандарта стоимости предоставляемых 
услуг ЖКХ на 1 кв. м общей площади. 

Одновременно власти позволяют регионам 
существенно сэкономить на ветеранах труда. 
Действующий федеральный закон «О ветеранах» 
дает право на это звание гражданам с государ-
ственными или ведомственными наградами и 
знаками отличия (вплоть до грамот) и имеющим 
трудовой (страховой) стаж, достаточный для 
получения пенсии, — он составляет в России 
15 лет. Предлагается ужесточить требования: 
для получения звания придется проработать 
не менее 15 лет в данной отрасли или сфере 
деятельности и при этом иметь не менее 25 лет 
трудового (страхового) стажа для мужчин и 20 
лет — для женщин. А правительство отдель-
ным подзаконным актом не только «определит» 
(читай — «сократит») перечень ведомственных 
наград и почетных знаков, которые дают право 
на звание, но и ограничит их выдачу годовой 
квотой. 

Тех, кто уже имеет награды, права получить 
звание не лишат.

Ужесточается и порядок выплаты по-
собий «чернобыльцам» — некоторые из них 
будут получать лишь те, кто действительно 
проживает в опасных зонах, а не числится там 
зарегистрированным.

Интересно было бы узнать цену вопроса, 
то есть сколько примерно миллиардов рублей 
надеется сэкономить правительство в резуль-
тате этой «оптимизации». Но цифр в законо-
проекте нет.

Марина ОЗЕРОВА. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ПАНИХИДА

КОНТРАБАНДА

КУРЬЕЗ

ЦИТАТА

Рой ДЖОНС-младший, боксер:

«Я русский! Я очень счастлив, что получил паспорт.  
Кстати, я уже начал изучение русского языка»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Известный американский боксер, который являлся чемпионом мира по 
различным версиям и в нескольких весовых категориях, получил россий-
ский паспорт. Во вторник утром спортсмен прилетел в Москву и отправился в 

главный офис Федеральной миграционной службы РФ, где заместитель начальника по вопро-
сам гражданства ФМС России Геннадий Демьяченко и вручил Джонсу-младшему российский 
паспорт.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Очередной рекорд был установлен на пляже в Майами в США, где возведен 
самый высокий в мире замок из песка. Высота сооружения — 13,7 метра, что по-

зволило ему войти в Книгу рекордов Гиннесса. Ранее пальму первенства в этой категории 
удерживал песчаный замок высотой 12,5 метра, построенный в прошлом году в Бразилии.

ИКРА В КАТАФАЛКЕ — 
ПРИЗНАК КРИЗИСА

Удивить сотрудников 
ДПС удалось водителю 
микроавтобуса-катафалка 
Nissan Civilian, направ-
лявшегося из поселка 
Маяк Нанайского района 
Хабаровского края в Хаба-
ровск: как оказалось, гроб 
внутри машины полон... 
браконьерской черной икры! 
Инцидент произошел около 
22.30 26 октября на 34-м 
километре трассы Хабаровск 
— Комсомольск-на-Амуре. 
Сотрудники ДПС остановили 
катафалк за превышение 
скорости; водитель объяснил 
стражам порядка, что везет 
тело усопшей женщины из 
Маяка в Хабаровск. Однако 
полицейских насторожил 
тот факт, что шофер слиш-
ком торопится, перевозя 

покойницу, которой точно 
некуда спешить, и они решили 
обыскать катафалк. Дорож-
ные полицейские вызвали 
оперативно-следственную 
группу, которая вскрыла гроб 
— как оказалось, он был полон 
черной икры (всего в катафал-
ке оказалось спрятано около 
полутонны деликатеса). Води-
тель и пассажир — сотрудники 
одного из местных ритуальных 
агентств — признались, что 
перевезти гроб, сумки и венки 
их попросили неизвестные, 

пообещав за это 25 тысяч ру-
блей. Впрочем, эти признания 
не спасли их от задержания, 
а стражи порядка уже начали 
поиски причастных к незакон-
ной добыче и перевозке особо 
ценных водных биологических 
ресурсов. «Подобные случаи 
на моей памяти были, — рас-
сказал «МК» сотрудник 
одной из столичных риту-
альных служб, — скажем, в 
90-е годы в катафалках иногда 
возили контрафактную водку. 
Такая практика — верная при-
мета кризиса: это означает, 
что шоферам катафалков не 
хватает денег от основной 
работы и они начинают ис-
кать способы подзаработать 
«на стороне». А сотрудники 
ГИБДД по большей части 
люди суеверные и катафалки 
стараются не останавливать, 
поэтому такие машины — хо-
рошее прикрытие».

ИГРУШЕЧНЫЕ 
ЕЖИКИ С ПУПКАМИ 

БЫЛИ ИЗЪЯТЫ 
ИЗ МАГАЗИНА

Совершенно неожиданно 
образцом высо-
кой россий-
ской духов-
ности и 
нрав-
ственно-
сти ока-
залась 
Влади-
мирская 
область, 
где 
изъяли из 
продажи 
игрушечных 
ежей. Покупате-

ли усмотрели на игрушках 
изображение... женских пер-
вичных половых признаков. 
Родители детей, правда, за-
спорили между собой, так ли 
это, или все-таки на игрушках 
обозначен пупок. Тем не ме-
нее они обратились к уполно-

моченному по правам 
ребенка Геннадию 

Прохорычеву 
с просьбой 

поспособ-
ствовать 
тому, чтобы 
из магазина 
«разврат-
ные» игруш-

ки убрали. 
«В руках 

этих игрушеч-
ных ежей я не 

держал, видел 
только фотографии, 

— разъяснил ситуацию 
«МК» омбудсмен. — Вообще 
это была не моя инициатива, 
а родителей. Они обратились 
в местные СМИ, потом ко 
мне, я поговорил с хозяином 
магазина, кстати, отцом 
двоих детей, тот все понял». 
Геннадий Прохорычев при-
звал не искать политического 
подтекста в его решении 
и подчеркнул, что люди в 
российской глубинке просто 
более строго относятся к та-
кому понятию, как «растление 
подрастающего поколения». 
«В Москве такие вещи воз-
можны, там уже ни на что 
не обращают внимания. В 
Европе куклы с половыми ор-
ганами стали нормой, однако 
в глубинке еще продолжают 
чтить духовно-нравственные 
устои», — добавил он. 

 ЧЕХОВА ПОКАЗАЛА, 
ЧТО ДЕЛАЕТ «КОГДА 

МУЖА НЕТ ДОМА»
Популярная телеведущая 
Анфиса Чехова сделала 
весьма откровенное сел-
фи, которое выложи-
ла в Instagram. 
В стенах 
Кировского 
театра она 
сфотогра-
фировалась 
в нижнем 
белье. 
Фотогра-
фия уже 
успела со-
брать мно-
жество лайков 
и одобритель-
ных коммента-
риев. В таком виде 
телеведущая, как она сама 
заявила, готовилась к встрече 
со зрителями Кировского 
театра. Кстати, в Кирове жила 

бабушка Анфисы Чеховой. Но 
в город телеведущая приехала 
не только ради памяти пред-
ков, а чтобы сыграть главную 
роль в спектакле «Когда мужа 
нет дома». Надо заметить, что 
Чехова не единственная, кто 
в подобном виде показался в 

социальной сети. Сек-
солог Анна КАТИ-

НЕВА пояснила 
«МК», с чем 

связаны такие 
выходки 
российских 
звезд шоу-
бизнеса. 
«Во-первых, 
это вопрос 

культуры, 
которая в 

современном 
мире заметно 

деградирует. Воз-
можно, это желание 

зацепиться за уходящую мо-
лодость, нездоровое стрем-
ление раздеться — следствие 
возрастных особенностей». 

ПЕНСИОНЕРКА ХОЧЕТ 
НА КИЛИМАНДЖАРО

Ангелина Воробьева из 
Улан-Удэ 29 октября со-
бирается подняться на 
высшую точку Африки 
— вулкан Килиманджаро. 
В свои 84 женщина актив-
но путешествует вместе с 
дочерью, уже побывала в 15 
странах и в Антарктиде. Какие 
трудности могут ожидать по-
жилую альпинистку при столь 
сложном восхождении, «МК» 
рассказала геронтолог 
Ольга АВДЕЕВА: «Ухуд-
шение здоровья у пожилых 
людей происходит из-за 
уменьшения их физической 
активности. Раз Ангелина Во-
робьева ведет активный об-
раз жизни, ее состояние в 84 
года может быть лучше, чем 
у многих 40-летних. Тем не 
менее я бы посоветовала из-
бегать большой затраты сил и 
энергии в таком возрасте».

Во вторник утром в 
столичном храме Ве-
ликомученика Георгия 
Победоносца в Грузинах 
прошла панихида по 
«красногорскому стрел-
ку» Амирану Георгадзе. В 
12.00 гроб с телом Георгадзе 
отправили в Грузию. Как 
рассказали «МК» в церкви, 
народу пришло очень много 
— церковь была заполнена 
полностью, двор при храме 
тоже. Всего присутствовали 
несколько сотен человек. 

Причем собрались не только 
грузины, но и русских было 
много. Панихида — это 
традиционный обряд, своего 
рода прощание с умершим. 
Отпевать Амирана будут уже 
в Грузии. В самоубийство 
этого человека родственники 
не верят. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

По нашей 
информации, 
глава Красногор-
ского района 
Борис Рассказов 

еще на прошлой неделе 
написал заявление с 
просьбой освободить его от 
занимаемой должности. А в 
понедельник у него состоя-
лась встреча с губернатором 
Московской области 
Андреем Воробьевым. Тем 
не менее глава Подмосковья 
до сих пор не принял 
решение, что делать с 
«подмосковной Кущевкой» 
— именно так окрестили в 
соцсетях трагедию в 
Красногорском районе. 

КАДР

С ГЕОРГАДЗЕ ПРОСТИЛИСЬ В СТОЛИЧНОЙ ЦЕРКВИ

СЕЛФИ

СТАТИСТИКА

ВЕРШИНА

ВИДЕО   
на сайте 

Германия остается самой 
популярной страной для жи-
телей Украины, покидающих 
свою родину. Об этом свиде-
тельствуют данные украинской 
государственной миграционной 
службы. Немногим уступает 
ФРГ по популярности Польша, 
на третьем месте — Словакия. 
При этом, по данным статисти-
ческого бюро Европейского 
союза Евростат, большая часть 
украинцев едет за рубеж из-за 
поиска работы.

ПО КАКИМ ПРИЧИНАМ ЖИТЕЛИ УКРАИНЫ УЕЗЖАЮТ 
ЗА РУБЕЖ? (по данным Евростата за 2014 год)

Из-за поиска работы — 206 422 человека

С целью учебы — 22 168 человек

По семейным обстоятельствам — 21 378 человек

По другим причинам — 52 804 человека

Из-за поиска работы — 206 422 человека

С целью учебы — 22 168 человек

По семейным обстоятельствам — 21 378 человек

По другим причинам — 52 804 человека

УКРАИНЦЫ ПОКИДАЮТ РОДИНУ В ПОИСКАХ РАБОТЫ
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Небольшое здание УФМС на Кир-
пичной улице стало чуть ли не род-
ным домом для многих приезжих 
с Украины: они высиживают здесь 

многочасовые очереди, знакомятся, делятся свои-
ми историями. Рассчитать время просто: оставьте 
в запасе часа три, не меньше. Прием начинается с 
10 утра. И если удастся войти в двадцатку счаст-
ливчиков, попасть в кабинет «проситель» сможет 
к часу дня.

Сами себя они называют «второй волной им-
миграции». Пострадавшие с Донбасса уже успели 
и приехать, и вернуться назад. Теперь настал че-
ред других: в Россию хлынули украинцы, которые 
переждали, оглянулись и спросили себя: «В какой 
стране мы хотим жить?»

Дарья с мужем из Винницкой области приехали 
не так давно: муж в мае, сама она — в августе, и 
сразу занялись документами. 

— Мы ехали сюда совершенно «зеленые», не 
подкованные юридически, — рассказывает Дарья. 
— А нужно было везти с собой юриста, потому что 
есть много тонкостей, о которых мы не знали. По-
чему мы уехали? Потому что не хотим там жить.

По словам Дарьи, в их области на бытовом 
уровне русскоязычных не особо жалуют: могут 
обвесить в магазине, сказать грубость. Но это не 
самое страшное. «Я очень боюсь, что его могут за-
брать в армию», — эту фразу корреспондент «МК» 
слышала в УФМС неоднократно.

— Я офицер запаса, — подхватывает тему 
Алексей из Одесской области, — и мне уже 
пришло две повестки. Я не стал ждать третью, 

уехал в Россию. Сам русский, но оказался на 
Украине и давно хотел уехать. Теперь сама судьба 
подтолкнула.

— Там все еще идет мобилизация? — удив-
ляюсь я.

— Нет, но призывают в военкоматы для сверки 
воинского учета. Кто дает гарантии, что оттуда не 
увезут сразу в Донбасс?

Просто пересечь границу России — мало. Нуж-
но попытаться задержаться. И тут возникает ощу-
щение, что бюрократическая система работает для 
того, чтобы быстрее выдворить новоприбывших. 

— Как только муж приехал, тут же пришел в 
УФМС, чтобы получить статус русскоговорящего 
— первый шаг для гражданства, — продолжает 
Дарья. — Он обратился к юристам, они собрали 
документы, потом пришел с документами сюда. И 
ему отказали! Сказали, что нет оснований, потому 
что у него нет прямых родственников в России. 1 
ноября у супруга заканчиваются все основания для 
законного пребывания в стране, и мы не знаем, 
что делать.

Чем ближе конец трудового дня, тем больше 
волнуются люди: за шесть часов работы госслу-
жащим удалось принять только 40 человек, а ведь 
в тот день их было больше шестидесяти. Ладно, 
если бы это был последний пункт в сборе доку-
ментов, после которого можно выдохнуть. Но нет, 
это только начало.

Из кабинета выходят растерянными — в руках 

талончик на прием, который будет в следующем 
году, в лучшем случае в июле. «Как же так, — жалу-
ется Ирина из Житомира, — звали сюда, говорили, 
приезжайте, создадим условия. Но ведь этот та-
лончик не дает нам право жить в России. И через 
пару месяцев, если не получим патент, придется 
ехать обратно».

О причинах огромных сроков ожидания ми-
гранты уже знают: комиссия, которая может при-
знать человека русскоговорящим, заседает только 
два раза в месяц. Дальше — простая арифметика: 
на каждого человека должно быть выделено мини-
мум полчаса, то есть в день пройдет 12 человек, в 
месяц — 24...

— Да, патент может быть основанием для 
пребывания в стране, — поясняет юрист Евгений 
Антонов. — Срок временного пребывания в Рос-
сийской Федерации иностранного гражданина 
может быть продлен, в частности, при выдаче ино-
странному гражданину патента, при продлении 
срока действия патента или при переоформлении 
патента.

Бояться депортации стали даже те, кого она 
вовсе пока не касается. Светлана приехала в Рос-
сию из города Тореза Донецкой области в январе 
этого года — не стали дожидаться, пока дом сров-
няют с землей. По закону приказ о 90-дневном 
определении своего статуса ее, как жительницу 
«горячей точки», не касается.

«Я все равно боюсь, что могут выдворить, вот 

и пришла сюда, — объясняет Светлана. — Я не 
вернусь на Украину, мне уже там нечего делать». 
И тут же рассказывает о своей подруге: «Она про-
шлась по всем ступеням: разрешение на временное 
пребывание, вид на жительство, начала оформлять 
гражданство. Но тут уже Украина отказала ей в 
выходе из гражданства».

— Отказ в выходе из гражданства Украины мог 
быть получен по различным основаниям, — про-
должает юрист, — например, из-за неуплаты кон-
сульского сбора за выход из гражданства. Однако 
приобретение гражданства России автоматически 
влечет потерю гражданства Украины.

Но не все так просто. Получить гражданство 
России можно, только лишившись гражданства 
Украины. Россия не признает института двойного 
гражданства для граждан соседней страны.

Как пояснил нам юрист, гражданин, уклоняю-
щийся от выезда по истечении срока пребывания, 
является незаконно находящимся на территории 
России. Согласно КоАП России это влечет наложе-
ние административного штрафа в размере от двух 
тысяч до пяти тысяч рублей с административным 
выдворением за пределы Российской Федерации. 
При этом многие люди купить патент просто не 
успеют: собрать всю пачку документов до 30 ноября 
проблематично.

Отделение закрывается на час позже поло-
женного — девушка-инспектор старается принять 
всех, кто пришел за помощью. Завтра в этом же 
коридоре соберутся новые люди, которые хотели 
спокойно жить, но вместо этого были втянуты в 
неприятную бюрократическую игру, из которой 
сложно выйти победителем — слишком уж за-
путанные правила.

Любовь КУЛЯБКО.

Жертвами взрыва колонн в Древней Пальмире ста-
ли три человека. О новых зверствах запрещенного 
в РФ «Исламского государства» (ИГ) сообщает CNN 
со ссылкой на сирийских правозащитников.

Уточняется, что пока еще неизвестны детали варварского 
преступления. Известно лишь, что пленники были пойманы 
в окрестностях Пальмиры и привязаны к колоннам, которые 
планировалось взорвать. Отметим, что боевики группировки, 
которая сейчас подвергается интенсивным воздушным об-
стрелам со стороны российских Воздушно-космических сил 
(ВКС), лишают жизни за малейшее, по их мнению, нарушение 
правил. Чаще всего казни подвергаются пленные солдаты 
сирийской правительственной армии. 

В начале октября исламисты подорвали в древней части 
Пальмиры Триумфальную арку, которой было примерно 2 
тысячи лет. Правда, после подрыва известного памятника 
рядом с ним оставалась целая колоннада. Помимо этого был 
стерт с лица земли состоящий из гигантских каменных блоков 
храм Баалшамина, который был возведен в 131 году в честь 
ханаанского бога бури и дождя. Боевиками ИГ был взорван и 
знаменитый храм Бэла, который был построен в 32 году и кото-
рый считался одним из самых старых памятников архитектуры 
в Древней Пальмире. Всего за последние полгода террористы 
опубликовали несколько видео, на которых запечатлено по-
степенное уничтожение древнего города.

Бойцы действующей в Ираке и Сирии террористической 
группировки разрушают исторические памятники, потому что 
считают их символами идолопоклонства, руководствуясь в 
данном случае достаточно радикальной трактовкой мусуль-
манской религии. По распространенному мнению аналитиков, 
уничтожение исторических достопримечательностей также 
можно объяснить стремлением террористов притянуть к себе 
внимание мировой общественности и привлечь новых рекру-
тов. Напомним, что Пальмира входит в список исторического 
наследия ЮНЕСКО. Представители этой международной 
организации уже комментировали действия ИГ, называя их 
«невыносимым преступлением против цивилизации». 

Игорь СУББОТИН.

Объекты мирового историческо-
го наследия постоянно становятся 
мишенями для террористов из ИГИЛ 
(запрещенной в России организа-
ции). Причем «изощренная» фантазия 
боевиков каждый раз становится все 
страшнее — на днях они взорвали 
древние колонны в Пальмире, чтобы 
казнить трех привязанных к ним чело-
век. Из древних сирийских городов, 
чтобы хоть что-то спасти, вывозят все 
исторические ценности. Корреспон-
дент «МК» посетил в Латакии музей, 
куда на хранение, как в наиболее 
надежное благодаря нашим воен-
ным место, свозят раритеты со всей 
страны.

Музей Латакии находится почти в цен-
тре города. Само здание, построенное еще 
во времена Римской империи, утопает в 
зелени. Музей закрыт. Однако в Латакии 
есть волшебное словосочетание «сахафи 
руссия» (русский журналист), которое, как 
восточное слово «сезам», может открыть 
любые двери.

Сторож недолго общается с админи-
страцией музея, затем кивает, пропуская 
во дворик. Представитель музея долго из-
виняется за то, что не может пустить нас на 
экспозицию внутрь здания. Туда свозились 
раритеты из многих музеев, находящихся на 
линии противостояния правительственных 
войск и террористов из ИГИЛ, поэтому сейчас 
там скорее хранилище.

— Недели три назад вывозили экспона-
ты из Угарита (один из древнейших городов, 
находящийся в 4 км от Латакии), — поясняет 
замдиректора музея. — Вообще много откуда 
к нам привозят.

Как выясняется, несколько недель назад 
боевики ИГИЛ подошли почти вплотную к Уга-
риту, их позиции были всего в 7–8 километрах. 
Он подвергался обстрелу из артиллерии и 
минометов, поэтому было принято решение 
спасти хотя бы то, что возможно. С появле-
нием российской базы в Латакии ситуация 
успокоилась, но пока перевозить артефакты 
назад не планируется.

Конечно, даже внутренний дворик музея 
настолько пропитан историей, что невольно 
переходишь на шепот и с благоговением взи-
раешь на вечные ценности, которые почему-то 
так не любят террористы.

На входе в музей посетителей встречают 
древние гробницы, чей возраст датируется 
II веком до нашей эры, а также мраморные 
колонны с надписями времен Византийской 
империи. Под сводчатым арочным потолком 
стоят мраморные постаменты, с которых на 
тебя взирают древние божества, известные 
со школьной скамьи.

Любуясь скульптурами, случайно обра-
щаю внимание, что во внутреннем дворике 
музея несколько человек сосредоточенно 
машут лопатами, закидывая в тачку землю. 
Подхожу поближе и понимаю, что здесь ве-
дутся археологические раскопки.

— Здравствуйте, меня зовут Юсуф, — 
говорит на русском с сильным акцентом один 
из археологов.

Как выясняется, Юсуф учился в России, 
он историк по образованию, после окончания 
университета вернулся в Сирию и сейчас на 
добровольных началах помогает музею про-
водить археологические раскопки.

Интересуюсь, что именно археологи наш-
ли под землей.

— Это большая удача, в музее проводи-
лись строительные работы, и случайно рабо-
чие наткнулись на каменные блоки, — у парня 
буквально светятся глаза. — Стали копать 
глубже и поняли, что обнаружен жилой дом, 
где-то II века до нашей эры, скорее всего, он 
принадлежал знатному вельможе. Сейчас 

только начало работ, даже не представляю, 
что нас здесь еще ожидает!

Юсуф объяснил, что на раскопках работа-
ют только волонтеры или студенты местного 
исторического факультета. Работают по вы-
ходным или в свободное время.

Невольно хочется снять перед этими 
людьми шляпу. Сохранить такую страсть к 
историческим раскопкам, когда в нескольких 
десятках километров от тебя идет война, ког-
да нелюди пытаются выкорчевывать историю 
при помощи бульдозеров и взрывчатки, когда 
толком не знаешь, что будешь делать завтра, 
да и наступит ли оно вообще это завтра, могут 
только люди, искренне любящие свою страну, 
свое дело.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”  28 октября 2015 года  стр. 
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3
ЗАПОЗДАЛОЕ ПРОЗРЕНИЕ
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экономическом курсе завела страну в тупик

c 1-й стр.
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ВАЖНОВАЖНО

В Минобороны России во втор-
ник, 27 октября, подтвердили 
смерть 19-летнего контрактника 
на авиабазе «Хмеймим» в Сирии. 
По данным военного ведомства, 

Вадим Костенко проходил службу в качестве 
технического специалиста и «покончил с 
собой во время отдыха после дежурства». 
«По предварительной информации, полу-
ченной в том числе на основе анализа СМС-
сообщений в его телефоне, причиной гибели 
военнослужащего-контрактника стал разлад 
в личных отношениях с девушкой», — со-
общили в Минобороны.

Семье Костенко сообщили о его гибели 
25 октября. В настоящее время тело кон-
трактника находится в Моздоке (Северная 
Осетия).

ИГИЛ ВЗРЫВАЕТ  
КОЛОННЫ С ЛЮДЬМИ

Музей в Латакии.

Спасенная  
из соседнего  
с Латакией города 
Угарит голова 
Венеры.

В Пальмире произошла новая 
зверская казнь

Взрыв храма 
Баалшамина 
в Пальмире.

ПРОБЛЕМА

ОППОЗИЦИЯ
Турция требует от «Газпрома» скидки 
за уже поставленное в 2015 году 
«голубое топливо». Соответствующий 
иск подан в Стокгольмский междуна-
родный арбитражный суд. Анкара за-
дним числом намерена истребовать с 
России до $1 млрд — именно столько, 
по их мнению, они переплатили за газ. 
Турция хочет дешево покупать рос-
сийский газ, но тянет с подписанием 
соглашения о строительстве «Турец-
кого потока». А ведь еще в декабре 
прошлого года, во время визита Вла-
димира Путина в Турцию, казалось, 
что двухсторонние отношения безоб-
лачны и полны взаимной любви.

Анкаре в очередной раз пообещали 
членство в ЕС. Однако если президент Тур-
ции Реджеп Эрдоган согласится на «Турецкий 
поток», то путь в Евросоюз ему заказан. Тор-
мозя переговоры с Москвой, он дает понять 
Европе: либо Турция оставляет свой энер-
гобаланс под контролем России, либо на-
деется на среднеазиатские государства или 
Азербайджан в качестве новых стратегических 
поставщиков.

С 2003 года, когда был проложен га-
зопровод «Голубой поток», Турция стала 
крупнейшим после Германии покупателем 
газа у «Газпрома». Терять этот рынок крайне 
нежелательно. Сейчас контракт «Газпрома» 
с турецкой госкомпанией Botas рассчитан 
до 2022 года. При этом размер скидки со-
гласовывается ежегодно.

Стоит отметить, что Анкара в газовых 
переговорах с Россией обладает широким 
и, что характерно, удачным опытом. В этом 
«Газпром» убедился в 2003–2004 годах, когда 
был введен в эксплуатацию «Голубой поток». 
Малейшая неточность в соглашении позво-
лила Турции снизить цену российского газа 
на 30%.

Теперь турецкая госкомпания Botas по-
дала к «Газпромэкспорту» иск о так называе-
мом «ретроактивном пересмотре контракта 
с 29 декабря 2014 года». Другими словами, 
турки задним числом, что предусмотрено в 
контракте, хотят добиться более низкой цены 
на газ, а также истребовать от России воз-
можную переплату за полученный в этом году 
газ. По оценкам экспертов, эта сумма может 
доходить до одного миллиарда долларов.

В 2014 году средняя цена за газ для Тур-
ции с учетом скидки составила $420–425 
за тыс. кубов. В этом году стоимость газа 
не раскрывается. Стороны ссылаются на 
коммерческую тайну. «Скорее всего, в I–III 
кварталах этот показатель равнялся $300 
или чуть ниже, — говорит директор Фонда 

энергетического развития Сергей Пикин. — 
Для сравнения: цена на «голубое топливо» 
для Германии сейчас равна $240–250 за тыс. 
кубов. Почему турки требуют скидку именно 
с конца декабря 2014 года? Все очень просто. 
В цене газа содержится привязка к стоимости 
нефтепродуктов с лагом от 6 до 9 месяцев. 
Цена на нефть стала падать с июля прошлого 
года, а значит, исходя из этой формулы, с 
конца прошлого года началось снижение 
стоимости газа».

В начале года Россия и Турция обсуж-
дали скидку в 10,25% к действующей цене 
на российский газ, но это было увязано с 
разрешением на строительство «Турецкого 
потока». Правда, в самой Турции факт такого 
письменного соглашения опровергают. Как 
известно, «Турецкий поток» пришел на смену 
проекту газопровода «Южный поток», кото-
рый был остановлен из-за противодействия 
Еврокомиссии. Как бы то ни было, в настоя-
щее время предусматривается сооружение 
двух веток «Турецкого потока» общей мощ-
ностью 31,5 млрд кубов в год. 

«Подача иска в арбитраж — один из 
вариантов, предусмотренных контрактом. 
Это нормально. Остается возможность 
как досудебного урегулирования спора, 
так и решения по арбитражу», — заявил 
официальный представитель «Газпрома» 
Сергей Куприянов. Кроме того, он пояснил, 
что «Газпром» может снизить цену на газ 
для Турции и не дожидаясь решения суда, 
правда, при этом не уточнив размер воз-
можной скидки.

«Я тоже не склонен драматизировать 
ситуацию, — сообщил «МК» эксперт Пикин. 
— Будем считать, что судебная тяжба — это 
часть переговорного процесса. Напомню, 
аналогичные иски к «Газпрому» подавали и 
немцы, и итальянцы. И всегда удавалось на-
ходить компромиссы. Уверен, так будет и на 
этот раз. Кстати, «Газпром» в этом плане не 
одинок. Норвежская Statoil ранее выплатила 
итальянским компаниям миллиарды евро 
в качестве компенсации за переплату за 
поставленный газ».

Леонид БЕРРЕС.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ...

Мир стал другим. Это не пророческие эпита-
фии крупномасштабных политиков, а признание 
рядовых обывателей, произносимое ими на кухнях 
собственных квартир. Все логично. Жизнь изме-
нилась не только в неких отдаленных «коридорах 
власти», но и в том самом уличном потоке, име-
нуемом «граждане России». Если правительство 
переводит страну на одногодичное планирование, 
то можно оценить масштаб управленческой несо-
стоятельности власть имущих. 

Каждый день на всех экранах телевизионных 
каналов полномасштабное присутствие президен-
та. Нет, это не самопиар — это реальность. 

Слышны нескончаемые завывания политиков, 
политологов, якобы открывших истину, обозначен-
ную одной фундаментальной фразой — «нужна 
политическая воля». И идет демонстрация ручного 
управления страной, дающая четкое подтверж-
дение, что «политическая воля» не вымысел. Она 
действительно существует, и владеет этой волей, 
как и правом ею воспользоваться, один человек. 
Это президент России Владимир Владимирович 
Путин. По сути, это приговор выстроенной системе 
управления страной, громадной по территории, 
шестой части суши.

Мы видим подтверждение этому факту 
ежедневно. Нескончаемая череда послушников 
в центре и на местах — вот характерная черта 
исполнительной власти. А ведь без владения 
действенной самостоятельностью эффективной 
власти не существует. 

Призыв в никуда о том, что «необходимо про-
являть политическую волю», похож на заклинание. 
Ибо нельзя проявить того, чего ты не имеешь. 
Недавно вышла очередная статья нашего пре-
мьера «Россия, вперед!» — часть вторая, которая 
является продолжением первой части под тем же 
названием. Есть очевидное понимание: статья 
готовилась членами правительства, которые при-
держиваются неолиберальных взглядов. Премьер 
не изменил своей позиции. Еще раз была вы-
сказана позиция поддержки среднего и малого 
бизнеса, ослабления налогового бремени на него, 
более того, частный бизнес рассматривался как 
локомотив, обеспечивающий движение России 
вперед. Увы, подобные мысли аттестуются по-
стоянно, а воз и ныне там. 

Но один момент в статье обращает на себя 
внимание. Премьер не считает вложение средств в 
развитие ВПК гарантией успешной модернизации 
страны в целом. Он подчеркивает, что военно-
промышленный сектор уже не является двигателем 
прогресса в современной экономике. Странное 
утверждение. 

Штрих из воспоминаний хрущевских времен. 
Я был в ту пору первым секретарем ленинградско-
го сельского обкома комсомола и, оказавшись в 
Америке, стал свидетелем модернизации аме-
риканского сельского хозяйства. Одна деталь 
бросилась мне в глаза. Для модернизации сель-
ского хозяйства были привлечены специалисты 
из американского ВПК. Именно они сконструи-
ровали ту самую «карусель», ставшую знаковым 
фактором модернизации животноводства. Все 
так. Именно ВПК толкает развитие страны вперед 
во всех направлениях индустриализации. И даже 
в Америке. 

ВПК — это не только фактор развития. ВПК 
— это щит страны, ее защита. Желание сократить 
расходы на ВПК, что просматривается за рас-
суждениями Медведева, — это возможно, но не 
сейчас, когда происходит развертывание сил НАТО 
на территориях европейских государств, грани-
чащих с Россией. Более того, идет обеспечение 
европейских стран атомным оружием — пусть 
Европа ранее и заявляла о своем неучастии как 
в его производстве, так и в присутствии на сво-
их территориях. И вдруг американцы создают в 
Германии военную базу, куда поставляют 15 атом-
ных ракет, якобы обеспечивающих безопасность 
Германии от возможного нападения — имеется в 
виду, конечно же, Россия.

Но дело даже не в этом. Премьер подчеркива-
ет свою приверженность к неолиберальному курсу 
развития страны. И тот факт, что в изменившейся 
ситуации страна оказалась не готова к импортоза-
мещению, подтверждает беспомощность экономи-
ческого курса, проводимого правительством.

В любой развивающейся экономике импорто-
замещение — это не спасательный круг, который 
выбрасывается в критическую минуту. Когда стро-
ят железнодорожные пути, то никогда не ограни-
чиваются одной колеей, потому как полноценная 
железная дорога — это двухколейное движение. 
Так вот, импортозамещение — это вторая колея 
экономического развития, которая и делает эко-
номику независимой. Это постоянно действующее 
направление — резервный ход, который должен 
подстраховывать экономику все время, а значит, 
и всегда находиться в развитии.

Президент на очередной встрече обсуж-
дает проблемы развития сельского хозяйства, 

дабы получить ясный ответ, когда мы наладим 
сверхнеобходимое нам импортозамещение. Тем 
более что процесс идет, потому и после очеред-
ного высокого урожая пшеницы мы буквально 
начинаем вопить во все горло «Россия способна 
прокормить Европу». Возможно, способна, но не 
прокормит, потому что власть России не решает 
главной проблемы. 

Самое ценное достояние России не нефть и не 
газ. Эти богатства в буквальном смысле этого сло-
ва развратили страну. Да, конечно, запасы того и 
другого громадные, но они невосполнимы. Значит, 
когда-то наступит конец этому раю. Но есть цен-
ности восполнимые — это земля и лес. И именно 
эти два самых ценных богатства мы не развиваем 
и не наращиваем, а уничтожаем. В России только 
треть земли — 30 процентов — используется для 
производства сельскохозяйственной продукции. 
70 процентов земли распродано, и она находится 
в частной собственности и государству не принад-
лежит. Эта земля не обрабатывается, зарастает и 
как пахотная земля перестает существовать. 

Я еду по Калужской области и с ужасом смо-
трю на необъятные пространства земли, поросшей 
бурьяном и необрабатываемой уже много лет. 
А по закону человек, приобретающий пахотную 
землю и в течение трех лет не использующий ее 
по назначению, обязан ее вернуть государству. 
Где исполнение этого закона? Почему массовый 
грабеж земли продолжается?

Вторым восполнимым богатством страны 
является лес. Лесотехническая академия, ко-
торую я имел честь окончить, — старейший вуз 
страны. И не случайно вторым высшим учебным 
заведением после питерского университета была 
Лесная академия, созданная Екатериной. Все 
потому же — лес считался главным богатством 
России, которое надо оберегать и наращивать. 
Сегодня лесом заняты миллионы и миллионы 
гектаров. И ныне их обслуживает менее четырех 
тысяч специалистов. Всероссийское лесное ве-
домство выполнило указание нашего «прозорли-
вого» правительства по сокращению расходов, что 
объясняется сокращением дефицита бюджета. 
Кто должен остановить это безумие в управле-
нии страной? Давайте посчитаем, какой убыток 
стране нанесли лесные пожары, какое количество 
леса ежемесячно разворовывается незаконными 
вырубщиками, и сопоставим эти цифры с теми, 
которые якобы выигрывает бюджет страны от 
сокращения лесоохранного персонала. Это будет 
одна стотысячная от понесенного убытка. Вот где 
корень зла, вот где собака зарыта. 

Одна треть российского пахотного поля ра-
ботает на развитие страны, а две трети — на ее 
разрушение. Такова суть абсурда, именуемого 
неолиберальной экономической политикой Рос-
сии. Состояние леса в стране подходит к ката-
строфической черте. Необходимо немедленное 
вмешательство и реорганизация всех структур 
управления лесными богатствами России. 

И жить по принципу «все не сгорит, что-то же 
останется, все равно леса много» — это то самое 
безумство управления, которое осмысленно хо-
ронит страну. 

Я полагаю, правомерно очередное проявле-
ние политической воли. Необходимо немедленное 
совещание под председательством президента, 
где будут обсуждать в деталях все проблемы раз-
вития лесного хозяйства страны, где оценят потери 
последних лет, которые понесла страна в этой от-
расли, и кто за это должен нести ответственность. 
Все разворовывается. Кем, когда и сколько?

А то однажды проснемся и узнаем, что россий-
ский лес государству больше не принадлежит. 

Это все глобальные проблемы, но требующие 
незамедлительного реагирования. Реальность 
вынуждает.

Вот самый актуальный по времени пример. В 
Думу внесен проект бюджета на 2016 год. Судя по 
всему, обсуждение будет непростым. Предвари-
тельное знакомство депутатов с представленным 
бюджетом уже подтвердило его уязвимость. Об 
этом говорит полемика с министром экономраз-
вития Улюкаевым, говорящим, что весь страховой 
ресурс бюджета — сбережения, накопленные 
за счет высоких цен на нефть, — истрачены до 
нуля и денег на подстраховку бюджета на 2016-й 
нет. Это утверждение было опровергнуто главой 
Счетной палаты Татьяной Голиковой, которая, 
проанализировав расходные статьи бюджета за 
2015 год, убедительно доказала, что значительная 
часть средств, выделенных на расходные ста-
тьи, либо потрачены не более чем на 50%, либо 
вообще остались неизрасходованными и раз-
мещены на банковских счетах под соответствую-
щие проценты. И это притом что майские указы 
президента выполнены лишь на 30%. Вопрос: 
чего нам ждать от этого правительства? Ответ: 
надеяться на лучшее, а готовиться к худшему, 
потому как худшее — повседневная реальность 
нашего правительства.

SOSЕДИ

ЯЦЕНЮК РАЗДАСТ БЮДЖЕТ УКРАИНЫ НА ДОЛГИ
У Киева нет денег, которые он не собирается платить
Правительство Арсения Яценюка не 
хочет выплачивать долг Украины перед 
Россией в $3 млрд и требует реструк-
туризации этих обязательств. Логика 
Киева заключается в том, что эти сред-
ства, на которые наша страна купила 
украинские облигации два года назад, 
были «взяткой» Виктору Януковичу за 
отказ от интеграции с Евросоюзом. По 
словам Яценюка, эта сделка является 
коммерческой и не представляет меж-
правительственный договор.

Сколько и кому должна на нынешний момент 
Украина, не ясно фактически никому. На 1 апреля 
2015 года внешние обязательства этой страны 
(государственные и частные) превышали $125 
млрд. Это около 98% украинского ВВП. Россий-
ские долги составляют 25% ВВП, американские 
— доходят до 110%.

При таких непогашенных кредитах давать в 
долг еще больше — крайне рискованно. 

Украине дают в долг еще хуже, нежели 
России. До конца года Киев должен вернуть за-
падным кредиторам до $7 млрд. Из них $3 млрд 
— России.

Всем очевидно, что у Киева таких денег нет. 
По официальным данным, Украина обладает зо-
лотовалютными резервами в $12 млрд. Но на 
днях Петр Порошенко обмолвился, что 10 млрд 
будут потрачены на «восстановление Донбасса». 
Правда, в какой валюте украинские власти на-
мерены потратить эти средства, он не сказал. 
И из какого кармана — тоже ни слова. По оценке 
украинских СМИ, состояние Порошенко насчиты-
вает как раз эту сумму. Станет ли он расставаться 
с деньгами — вряд ли. Пойдут ли они на помощь 
Донбассу — однозначно нет.

Поэтому Киеву и приходится изворачиваться. 
С западными кредиторами украинцам удалось 
договориться. Часть международных кредиторов, 
которым Киев задолжал примерно $18 млрд, со-
гласились списать 20% обязательств.

Перед Россией у Украины также накопились 
долги. В частности, на $3 млрд. Эти средства 
Россия потратила на покупку еврооблигаций 

Украины в конце 2013 года. Тогда украинским 
главой являлся Виктор Янукович. Эти средства 
должны были пойти, в частности, на поддержку 
курса гривны. 

Россия законно требует вернуть к концу 
декабря свои $3 млрд. Как заявили «МК» в Ар-
битражном третейском суде Москвы, своими 
заявлениями Украина показала иностранным 
инвесторам и кредиторам, что возврата кре-
дитов они не дождутся. Запад закрывает на это 
глаза. Ранее МВФ договорился с Незалежной о 
реструктуризации ее долга на $15 млрд. Агентство 
S&P повысило рейтинги Украины на несколько 
пунктов. Но это лукавство. Западные рейтинги 
не учитывают дефолт по украинским евробон-
дам. Выплаты Кремлю, которые должны пройти 
в декабре, остаются главным препятствием для 
украинской власти пережить еще один выборный 
сезон. Дефолт Украины, а значит, всей политиче-
ской системы, которая построилась на фундамен-
те «оранжевых революций», Западу не нужен, но 
и платить за Украину он не собирается.

«Киев нервничает, выступает с резкими за-
явлениями, называет выделение денег из Фон-
да национального благосостояния «взяткой» 
Януковичу, грозит невозвратом долга. Политика 
ультиматумов со стороны Украины выглядит тут 
абсолютно неуместной. Украина должна России 
не менее $3 млрд, и этот факт будет признан в 
международном суде. Правительство Украины 
об этом знает. Но им проще затянуть решение 
вопроса или накалить обстановку до максимума, 
как это было во время «газовых войн», чтобы Запад 
начал давить на Россию. Подобные действия по-
казывают только одно: Украина не может и не хочет 
платить по долгам», — заявил «МК» представитель 
Арбитражного третейского суда Москвы.

Если Украина не вернет России кредиты, 
то мы способны объявить ей дефолт. Об этом 
предупреждала американская компания Goldman 
Sachs. Это приведет к оттоку последних капита-
лов, внутреннему удорожанию энергоресурсов, 
разгону инфляции и падению уровня жизни. Это 
близко к ситуации, похожей на банкротство.

Николай МАКЕЕВ.

...НАГРАДЯТ ЗА ПИКЕТЫ
«Он завел такой образ жизни: чуть ли не еже-
дневно выходит с плакатами и одиночными 
пикетами, — рассказала «МК» глава МХГ Люд-
мила Алексеева. — Это активный человек, с 

активной гражданской позицией, за это мы выдвигаем его 
на премию». В прошлом году ее лауреатами были исклю-
ченный из псковского Заксобрания оппозиционный депутат 
Лев Шлосберг, председатель комитета помощи беженцам 
«Гражданское содействие» Светлана Ганнушкина, певец 
Андрей Макаревич.

«Я уже в боевой форме и рисую новый плакат, — сказал 
«МК» Владимир Ионов. — Вижу хорошо, слава Богу, ничего 
важного эта смесь не задела». 

По словам правозащитницы, и Московская Хель-
синкская группа, и Совет по правам человека готовы 
предоставить Ионову адвоката, если он обратится с такой 
просьбой. «Ему и раньше не раз помогала, когда его за-
бирали в полицию (пенсионер неоднократно попадал в 
ОВД за пикеты в поддержку Надежды Савченко, Алексея 
Навального и журнала «Шарли Эбдо», его обвиняют в «не-
однократном нарушении порядка при проведении митинга» 
(статья 212.1 УК РФ появилась в 2014 году. — «МК»), — го-
ворит Алексеева. — Хотя одиночные пикеты разрешены 
и он вел себя нормально и не нарушал порядка, тем не 
менее его забирали в отделение. Поскольку я член обще-
ственного совета МВД, полицейские со мной считаются, и 
несколько раз мне удавалось его освободить». Владимир 
Ионов пояснил, что пока его продолжит защищать адвокат 
Ольга Чавдар — она уже занимается делом пенсионера 
по статье 212. 

Напомним, что после нападения пенсионер написал 
заявление в ОВД «Китай-город», полицейские задержали 
лидера SERB Ивана Бекетова (известного под псевдонимом 
Гоша Тарасевич). «Мне не сказали, выпустили его или нет», 
— говорит Ионов. ОВД «Китай-город» не смогло оперативно 
предоставить комментарий о состоянии дела, «МК» направил 
туда официальный запрос.

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.

ЛЮБОВЬ ЖИВЕТ ЧУТЬ МЕНЬШЕ ГОДА
Турция шантажирует Кремль «Турецким потоком»

ГАЗ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Еще в декабре 2014 года казалось, 
что все получится. На подписании 

договора о «Турецком потоке».
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ВСЕ ЭТИ ПЕНСИОННЫЕ ФОРМУЛЫ И КАЛЬКУЛЯТОРЫ 
ИМЕЮТ СМЫСЛ ЛИШЬ В МИРЕ, ЛИШЕННОМ ИНФЛЯЦИИ 
И БЮДЖЕТНЫХ ПРОБЛЕМ
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КОШЕЛЕК4

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Не слышно и не видно.
— Третий год рынок БАДов находится в стаг-

нации. Продажи в натуральном выражении — в 
упаковках — уменьшаются. С рынка уходят отече-
ственные поставщики, — рассказал о тенденциях 
президент фармацевтической компании «РИА 
«Панда», одной из лидеров отечественного рынка 
БАДов, Дмитрий Дергачев. 

«Проседание» на рынке, по мнению бизнесме-
на, связано в первую очередь с жестким цензом на 
рекламу препаратов. Не секрет, что наибольшим 
спросом у населения пользовались именно те 
продукты, о которых говорили в телевизионных 
роликах. Сетует Дмитрий Дергачев и на то, что в 
России нет лояльной законодательной базы для 
производства биологически активных добавок. 

— Производителю никак не заявить о пользе 
своего продукта для здоровья человека. Все, что 
он может по закону, это написать на упаковке, что 
препарат является источником чего-либо. Хотя мы 
готовы предоставить все необходимые доказа-
тельства полезности нашей продукции. Давление 
на рынок сделало свое дело. В России уровень 
потребления БАДов населением по сравнению с 
другими странами весьма низок: 15% против 90% 
в Японии или 80% в США. 

«Нахимичили»?
Масла в огонь подлила в мае информация 

о том, что в ряде добавок отечественных и за-
рубежных производителей обнаружили веще-
ства, которые разрешено использовать только 
в лекарственных средствах. Среди компаний-
нарушителей была названа и петербургская «РИА 
«Панда». Более того, позже СМИ сообщили, что 

против недобросовестных поставщиков возбуж-
дены уголовные дела.

— Никакого уголовного дела в отношении 
нашей компании не возбуждали, — заявил «МК» 
Дмитрий Дергачев. — После появившейся ин-
формации нашу продукцию проверили эксперты 
специализированных ведомств по всей стране и 
никаких химически синтезированных веществ в 
ней не нашли. Все это результат нечестной кон-
курентной борьбы. 

Идти в гору.
Впрочем, даже в кризисное время «РИА «Пан-

да» в этом году сумела открыть под Петербургом 
новый фармацевтический завод имени академика 
В. П. Филатова. Производство в Гатчинском районе 
Ленинградской области организовывали в прямом 
смысле в чистом поле с нуля, самостоятельно 
подводили к нему все коммуникации, строили 
подъездную дорогу. Строительство обошлось в 
54 млн евро. Предприятие возвели без государ-
ственных субсидий.

— Средства частично наши, частично — кре-
дит чешского банка, — рассказал Дмитрий Дерга-
чев. — В России желающих сотрудничать с нами 
финансовых учреждений не нашлось. Кредиты у 
нас в евро. Но они все равно оказываются более 
выгодными из-за неподъемных процентов, которые 
выставляют отечественные банки. Производство на 
заводе планируем запустить до конца этого года. 
Работа предприятия организована по стандартам 
GMP, которых строго придерживаются ведущие 
фармацевтические компании в мире. Дорогостоя-
щая высокотехнологичная техника привезена из 
Италии, Германии, Индии, ее аналогов в России 
пока нет. В ближайшие годы рядом с новым за-
водом появится еще одно производство — лечеб-
ной косметики, которая также является одним из 
приоритетных и успешных направлений работы 
нашей компании. 

По словам Дмитрия Дергачева, на новом заво-
де планируется выпускать противоаллергические 
средства последнего поколения, лекарства, при-
меняемые в кардиологии, для лечения импотенции 
и ряд других медпрепаратов практически всех 
форм. На начальном этапе с конвейера пред-
приятия сойдет чуть более миллиарда таблеток и 
капсул. При выходе на полную мощность возмож-
ности увеличатся до 3 миллиардов единиц. 

Стоит отметить, что в сегодняшних непро-
стых экономических условиях открытие петер-
бургской компанией новых производств имеет 
существенное значение для импортозамещения 
в такой жизненно важной отрасли. 

Марина КОСТЮКЕВИЧ.

СИТУАЦИЯ

БАДы начали активно и весьма успеш-
но завоевывать российский рынок в 
конце 90-х гг. Однако в последние годы 
добавки к пище сдали свои позиции. И 
дело здесь, оказывается, не только в 
общем кризисе.

БАДы В ОСАДЕ
Конкурентные войны 
на фармацевтическом 
рынке больно ударили 
по биологически 
активным добавкам

Ловкость рук против 
быстроты глаз

За последние годы на пути реформирования 
пенсионной реформы сделано столько зигзагов, 
что многие успели основательно запутаться. 
Одним разумным показалось немного подо-
ждать, пока пыль осядет и что-то прояснится. 
Другие, напротив, заметались: кто-то бросился 
переводить пенсионные накопления в НПФ (не-
государственные пенсионные фонды), кому-то 
показалось нужным поменять один фонд на 
другой, а некоторые, наоборот, решили на всякий 
случай вернуться в Пенсионный фонд России.

Другого трудно ожидать, если пенсионные 
накопления то рекламируются как лучший выбор 
гражданина, то вдруг признаются не то вредной, 
не то несвоевременной идеей. А потом выяс-
няется, что отменять накопительную систему 
государство не будет, но зато хорошенько от-
реформирует. НПФ же из полезных участников 
процесса все превращаются и превращаются: 
то в элегантных прилипал, то в подозрительных 
лиц, подлежащих проверке, а то и в акционерные 
общества.

Последним доверять почему-то можно, 
а вложения к ним даже гарантируются госу-
дарством. Правда, тут же случается скандал 
с несколькими фондами, напоминающий, что 
гарантии эти — не для скопившегося дохода, а 
только для самих накоплений. И переводить их, 
конечно, можно. Вот только пока и если адресат 
не войдет в систему гарантирования, деньги 
полежат в надежном месте, где страна найдет 
им, конечно, лучшее применение.

Фонды должны преобразоваться к 2016 
году, но разбираться в том, кто это уже сделал, 
а кто пока не успел или никогда не успеет, мно-
гим вообще-то недосуг. Как и следить за всеми 
изменениями законодательства, введением или 
переносом каких-либо окончательных сроков. 
Хотя, конечно, все слышали, что вместо денег мы 
теперь (конечно, для удобства понимания) откла-
дываем на пенсию в основном баллы. А также что 
отчисления в пенсионные накопления, идущие 
по старинке в рублях, который год находятся 
под «заморозкой». Правительство же регулярно 
обсуждает, что с ними делать дальше, и всегда — 
но обязательно после долгих споров — находит 
правильное решение. И всегда решение одно и 
то же (ну, на то оно и правильное).

Понять можно и тех, кто мечется, и тех, кто 
ждет, но последние, как ни странно, рисковали 
больше. Правда, не из-за самих пенсионных 
накоплений, переводить которые можно будет 
еще долго (собственно, хоть до пенсии). Просто 
если бы до 31 декабря 2015 года гражданин, 
родившийся в 1967 году или позже, не опреде-
лился — его накопительная пенсия перестала бы 
пополняться за счет страховых взносов, которые 
платит работодатель. Единственный способ вы-
разить свое несогласие — заявление о переводе 
накопительной пенсии в управляющую компанию 
или НПФ. Однако правительство опять меняет 
правила игры и дает колеблющимся шанс — в 
Госдуму внесен законопроект, переносящий 
последний срок на 31 декабря 2016 года.

Под какой скорлупкой 
шарик?
Выбор, если быть точным, состоит между 

тем, пойдут ли 16% из индивидуального тарифа 
взносов в страховую пенсию, или же — только 
10% из них, а 6% достанутся пенсии накопи-
тельной. В результате в первом случае у граж-
данина будет копиться больше баллов, а во вто-
ром — рублей. Баллы (они же индивидуальные 
пенсионные коэффициенты) в момент выплаты 
страховой пенсии тоже будут конвертированы 
в рубли. Курс, понятно, установит государство. 
Зато считать очень просто: умножаешь этот курс 
на число баллов и получаешь сумму, положен-
ную на месяц (правда, без учета накопительной 
пенсии и фиксированной выплаты).

Исключение сделано лишь для молодежи. 
Тем, кто впервые вышел на работу после 1 января 
2015 года, подумать можно еще пять лет. При 
этом сама накопительная пенсия не исчезает и 
будет инвестироваться государственной управ-
ляющей компаний (ВЭБ) даже у тех, кто никогда 
не делал никакого выбора. И если в будущем 
вы ее не переведете в НПФ или управляющую 
компанию, в момент выхода на пенсию вы из этой 
части все равно что-нибудь, да получите. Тем не 
менее у тех, кто примет осознанное решение, 
изменения, конечно, коснутся не только взносов, 
но и того, что уже накопилось.

Вот такой вкратце выбор. Пока, если вы не 
слишком интересовались этим вопросом, из вы-
шеприведенного понятно, надо полагать, лишь 
то, что этот выбор есть. Для того чтобы понять, 
какой вариант лучше, практичные люди обычно 
стараются узнать все условия сделки, даже на-
печатанные мелким шрифтом.

Государство в этом вопросе, как может 
показаться, идет навстречу народу. Вам нет 
необходимости вчитываться в законы или ко-
паться с мудреными формулами — можно просто 
поиграть с пенсионным калькулятором на сайте 
Пенсионного фонда России. В этом случае вы 
быстро выясните, что если не выбирать взносы на 
накопительную пенсию, то сумма ежемесячных 
выплат выходит куда больше. Выбор очевиден? 
Как бы не так.

Калькулятор учитывает накопительную пен-
сию только в том смысле, что уменьшает число 
баллов и причитающиеся вам деньги. Тем не 
менее можно сложить будущие платежи по на-
копительной пенсии и поделить на магическое 
число 228 (период дожития). Поскольку речь о 
будущих взносах, учитывать уже имеющиеся 
пенсионные накопления смысла нет.

Немного упорства и… в общем-то ничего 
особенного — богатства вы при любом выборе не 
заметите. Суммы станут похожими. Но если все 
доверить государству, выйдет больше. И иногда 
вполне заметно — на несколько тысяч рублей у 
самых высокооплачиваемых. Но если учесть, 
что максимальная сумма, с которой берутся 
страховые взносы, в будущем вырастет, то и у 
самых высокооплачиваемых граждан появляют-
ся шансы. Главным образом на то, что разницы 
они не увидят. Однако если вам кажется, что хоть 
теперь что-то прояснилось, то не тут-то было.

Деньги были, деньги будут, 
но сейчас денег нет
Все эти пенсионные формулы и калькуля-

торы имеют смысл лишь в мире, лишенном ин-
фляции и бюджетных проблем либо населенном 
особо трепетными чиновниками. А это точно не 
наш случай. Можно насчитать любое число бал-
лов или рублей, но важны не цифры или то, какая 
из них больше, а ценники в магазинах. Иными 
словами, вопрос сводится к тому, какой выбор 
будет лучше защищен от роста цен.

Государство вроде бы намерено повышать 

цену пенсионных баллов в соответствии с ин-
фляцией, и даже быстрее. «Стоимость одного 
пенсионного коэффициента ежегодно с 1 апреля 
устанавливается федеральным законом о бюд-
жете Пенсионного фонда Российской Федерации 
на очередной год и плановый период», указано в 
законе. «При этом ежегодное увеличение стои-
мости пенсионного коэффициента не может быть 
менее индекса роста потребительских цен за 
прошедший год». Управляющие компании и пен-
сионные фонды намекают, что справятся даже 
лучше. Однако, как говорила небезызвестная 
дочь офицера, не все так однозначно.

Даже при наличии большого жела-
ния нужно иметь еще и возможности 
сделать желаемое. С этим не все в 
порядке у обеих сторон.

Относительно гарантий госу-
дарства можно было бы просто 
вспомнить, что совсем недавно 
обсуждались способы индек-
сации пенсий на уровне ниже 
инфляции, хотя это и не со-
ответствует закону. Однако 
лучше припомнить другое — 
что было первопричиной той 
пенсионной реформы начала 
2000-х, которую сейчас так 
успешно доводят до ума.

Этой причиной ведь 
в первую очередь было не 
желание дать длинных денег 
экономике или намерение обе-
спечить гражданам богатую ста-
рость, как можно было бы заклю-
чить из шедших в последние годы 
дискуссий. Главными причинами 
были финансовые проблемы самого 
государства, причем не столько теку-
щие, сколько ожидаемые в будущем.

Население России стремительно ста-
рело уже тогда и продолжает это делать до сих 
пор вопреки всем национальным проектам. Это 
приводит к тому, что все меньшему количеству 
работающих приходится кормить все большее 

число пенсионеров. И если сейчас первых все 
еще хотя бы больше, чем вторых, то уже через 
15 лет картина будет обратной. Так что были все 
основания ожидать, что в некотором не столь уж 
отдаленном будущем с этим возникнут боль-
шие проблемы. Тогда это казалось очевидным 

государству, а сегодня, видимо, нет?
Все ему предельно ясно, отсюда и баллы. 

С деньгами непросто уже сейчас — иначе не 
потребовалась бы усиленная откачка денежных 
потоков из накопительной системы. И стареющее 
население будет все усложнять задачи, стоящие 
перед государством.

В случае экономического роста ему будет 
немного легче — и, возможно, взносы в нако-
пительную пенсию разморозят. Это может слу-
читься и раньше, поскольку большинство все 
равно не успеет выбрать накопительную пенсию 
— и взносы этих людей достанутся государству. 
Однако новый спад всякий раз будет вызывать 
искушение использовать проверенный рецепт. 
Так что не только индексировать баллы будет 
непросто, но и накопительная пенсия в режиме 
периодических «заморозков» расти будет мед-
леннее, чем могла бы. Ведь в хорошие времена 
и ценные бумаги стоят дорого, а купить их по 
дешевке будет мешать государство.

Смотрите на шарик, ведь 
за это с вас не требуют 
денег
Чего в таких условиях можно ожидать от 

инвестирования пенсионных накоплений? Проще 
сказать, чего не ждать — чудес.

Эти деньги могут вкладываться в облигации, 
банковские депозиты, акции. Несильно прои-
грать инфляции с портфелем из таких инстру-
ментов — задача посильная. А вот что касается 
большего, то тут возможны варианты.

Управляющий, предпочитающий депозиты 
и облигации, в долгосрочной перспективе едва 
ли сильно обойдет инфляцию, но и не слишком 
ей проиграет. Тот же, кто выберет большую долю 
акций, имеет в долгосрочной перспективе шансы 
на более заметный рост, но в краткосрочной — 
провалы могут быть более серьезными. И чем 
меньше срок инвестирования, тем выше шансы 
обоих как показать неудовлетворительный ре-
зультат, так и (как бы странно это ни звучало) до-
стичь блестящей краткосрочной доходности.

В США, скажем, с их более чем двухсотлет-
ней историей фондового рынка при вложениях на 
1 год худший результат в сравнении с инфляцией 
для индекса акций был -38,6%, а для облигаций 
-21,9%. А лучший итог — +66,6% и +35,1% соот-
ветственно. В то же время за любые 20 лет акции 
обходили инфляцию уже как минимум на 1% го-
довых, но не более чем на 12,6%. Доходность же 
облигаций могла и проиграть инфляции 3,1%, но 
могла и превысить ее на 8,8%. В других странах 
цифры отличаются, но общий принцип сохраня-
ется. В общем, чем дольше срок — тем меньше 
фейерверков. И чем он короче, тем больше это 
предприятие похоже на азартную игру.

На конечный результат влияет и ряд дру-
гих обстоятельств. Так, пенсионные фонды и 
управляющие компании работают с деньгами 
не бесплатно, а сам процесс инвестирования 
сопряжен с транзакционными расходами. И 
это может обойтись инвестору в несколько про-
центных пунктов доходности.

Отчасти поэтому (но не только) большинство 
управляющих проигрывает индексам. Некоторые 
более успешны, чем другие, но определить се-
годня, кто из них через десятки лет будет признан 
гением, а кто ничтожеством, — задача нетриви-

альная. Тут практичнее рассчитывать на то, 
что вашими накоплениями будут управлять 

посредственности. Это значит, что выше 
рынка они не прыгнут.

Остается вопрос, чего ждать 
от рынка. Здесь, как и во многих 

околоэкономических прогнозах, 
есть и «с одной стороны» и «с 

другой» (говорят, президент 
Трумэн хотел в этой связи вы-
вести породу одноруких эко-
номистов). Так вот, с одной 
стороны, перспективы у оте-
чественного фондового рын-
ка очень неплохие — и, как ни 
странно, именно потому, что 
дела наши «не очень». Цен-
ные бумаги сейчас стоят де-
шевле, чем могли бы в более 
благоприятной обстановке, 

и если ситуация начнет улуч-
шаться, сильно вырасти могут 

и акции, и облигации. Вот только 
когда это случится? Рост рынка в 

3 раза за десять лет соответствует 
11,6% годовых, но, скажем, за 100 

лет — это лишь 1,1% годовых.
Если верить в лучшее, то можно 

вспомнить пример европейских стран 
середины семидесятых годов. Они нахо-

дились тогда не в лучшем состоянии, но за 
следующие четверть века акции многих из них 
показали двузначные темпы роста. И один из луч-
ших результатов (14% годовых выше инфляции с 

учетом реинвестирования дивидендов) показала 
Италия. А эта страна ни тогда, ни сейчас не яв-
лялась образцом экономической политики (не 
говоря уж о правительственной чехарде, высокой 
инфляции и мафии). Иначе говоря, слишком уж 
радикальных улучшений от России может и не 
потребоваться.

Да, собственно, и у нашей страны есть 
подобный опыт. Самый сильный и продолжи-
тельный рост российского фондового рынка 
стартовал на фоне дефолта, войны в Чечне и 
множества других проблем. Подобные случаи 
вообще нередки. Одно из объяснений этого 
— излишняя впечатлительность инвесторов, в 
плохие годы загоняющих цены необоснованно 
низко. И вот тут-то пора вспомнить о том, что «с 
другой стороны».

Азартные игры 
с государством
А там находится тот факт, что порой инве-

сторы все-таки не ошибаются. Хорошо в качестве 
примера вспоминать историю США, но ведь это 
история страны, превращавшейся из колонии в 
мирового гегемона. Европа, конечно, пережила 
многое, но сейчас-то живет лучше многих. А ведь 
эти многие тоже как-то живут. Вот, например, 
Зимбабве — там тоже есть фондовый рынок (в 
последнюю четверть века лучший выбор для 
уставших от денег).

Конечно, выбирая, где жить через 30 лет, 
мало кто предпочтет последний вариант, но три 
десятка лет назад многие тоже думали, что будут 
сегодня жить в СССР. К сожалению, бывает вся-
кое. И история знает примеры, когда и акции, и 
облигации разных, в том числе и развитых, стран 
десятилетиями приносили низкие доходы.

Означает ли это, что лучший выбор — до-
вериться государству? Вообще-то нет. Ведь 
его статистика в этом плане ничем не лучше. 
Если деньги есть, оно может позволить себе 
щедрость, хотя и не такую, как фондовый рынок 
в хорошем настроении. Но что оно делает обыч-
но, когда их нет? Если что, оно всегда сможет 
использовать один из проверенных способов 
(например, из арсенала 90-х годов).

И если вложения в ценные бумаги с каждым 
десятилетием все меньше напоминают азарт-
ную игру, то отношения с государством в плане 
индексации — все больше. Так что наибольшие 
основания задуматься о переводе взносов в 
накопительную пенсию как раз у тех, кому дали 
5 лет на раздумья. Хотя подумать, конечно, стоит 
не только им.

За 40 лет максимально возможные на се-
годня ежегодные взносы, просто защищенные 
от инфляции, дадут накопительную пенсию, при-
мерно соответствующую 7 тыс. рублей в месяц. 
Страховая же пенсия при этом варианте составит 
порядка 22 тыс. рублей, а при альтернативном 
— около 32 тыс. рублей. Очевидно, что здесь 
придется надеяться на государство.

А вот если бы удалось все эти годы инвести-
ровать взносы под 5% годовых выше инфляции, 
то накопительная пенсия выросла бы примерно 
до 23 тыс. рублей в месяц. Это уже выглядит как 
страховка от приступа жадности у бюрокра-
тов будущего. Можно, само собой, посчитать и 
двузначную доходность — тогда пенсия может 
оказаться даже выше зарплаты. Да только не 
стоит. Чудеса, конечно, порой случаются, но 
даже за большие деньги не приезжают по перво-
му вызову.

Тем не менее, если до пенсии осталось 
заметно меньше, придется в большей степени 
полагаться на удачу. При этом важную роль будут 
играть уже имеющиеся накопления. Если, напри-
мер, до пенсии осталось 15 лет и при этом у вас 
скопилось 400 тыс. рублей, то максимальные 
взносы и доходность на 10% выше инфляции (для 
такого срока она все же реалистичней) дадут 
накопительную пенсию около 14 тыс. рублей. 
Тогда как при росте лишь на размер инфляции 
(не говоря уж о возможности проигрыша ей) 
это будет лишь порядка 4 тыс. рублей. И при 
любом раскладе поддержка государства будет 
не лишней.

Слабое место любых подобных расчетов 
еще и в том, что государство способно обе-
сценить даже выдающиеся достижения по ин-
вестированию накопительной пенсии. Для этого 
ее даже необязательно конфисковывать, доста-
точно, например, поиграть с периодом дожития 
и возрастом выхода на пенсию. Собственно, в 
том, что в будущем их увеличат, особых сомне-
ний нет, вопрос лишь в масштабах. Так что если 
обеспечение достойной старости при помощи 
фондового рынка все еще кажется вам стоящей 
затеей, то лучше уж инвестировать без посред-
ничества государства. Это вполне доступно 
через банки, брокеров или те же управляющие 
компании и пенсионные фонды. Все-таки как ни 
прикидывай, а рыночные законы куда стабильнее 
российских.

Глеб БАРАНОВ.

ЧТОБЫ РЕШИТЬ, 
НА ЧТО ЖИТЬ 
В СТАРОСТИ
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ПОСЛЕДНИИ ГОД,

Бизнесмен Александр Милирашвили 
принес через «МК» публичные извине-
ния всем участникам скандала вокруг 
ДТП со сгоревшим Ferrari. Мужчина за 
решеткой плачет и просит его простить 
и отпустить. Милирашвили перевели в 
медсанчасть: он не может есть из-за 
тяжелой болезни и находится в силь-
ном нервном истощении из-за шока 
от случившегося. Милирашвили готов 
заплатить любой залог и обещает не 
убегать в Израиль. 

Напомним, что 18-летний Томас Левиев 
устроил громкую аварию с Ferrari на Крымском 
мосту еще 16 октября. Скандал вокруг «брилли-
антового мальчика», у которого не было прав, 
никак не утихнет до сих пор. Сам он, по нашим 
данным, вместе со своим могущественным 
отцом уже уехал за пределы России — в Из-
раиль. Однако в России остался родственник 
Александр Милирашвили. Причем «остался» — в 
данном случае не совсем подходящее слово: 
Милирашвили помещен в СИЗО по подозрению 
в нападении на полицейских и воспрепятство-
вании деятельности журналистов. Напомним, 
что «группа поддержки» «бриллиантового маль-
чика» угрожала тележурналистам, которые 
снимали в больнице. А потом Милирашвили 
наехал на машине на полицейского. 

Сейчас 44-летний Александр уже 10 дней в 
Бутырке. Причем недавно из-за ухудшившегося 
состояния его перевели в медчасть изолятора. 
Члены ОНК Москвы навестили его в СИЗО. 

— Камера у меня, наверное, хорошая... Вот 
телевизор есть, холодильник... Но я раньше 

тюрьму только по телевизору видел. Я и предпо-
ложить не мог, что здесь могу сам когда-нибудь 
оказаться. Я всегда вел добропорядочный об-
раз жизни.

— Вы не знаете законов России, потому 
что не гражданин РФ? 

— У меня двойное гражданство — России 
и Израиля. В Москве я часто бываю — у меня 
тут две дочери, одна учится в МГИМО. Томас 
вот был на первом курсе, она на втором. Я 
близкий друг семьи. Когда все случилось, отец 
Томаса сразу мне позвонил. И помню, мы его 
под руки притащили в больницу (сам идти не 
мог). Был уже двенадцатый час ночи. Томас все 
время плакал и кричал: «Все живы?!» У него у 
самого были травмы — перелом, сотрясение. 
Я вместе с отцом Томаса пробыл в палате до 6 
утра, не сомкнув глаз. Это была ужасная ночь. И 
представьте, когда после этой ночи мы увидели 
каких-то людей, которые рвались в палату. Но я 
лично не отбирал у журналиста телефон, и он 
потом это признал. Спасибо ему. Это сначала, 
когда его попросили показать пальцем, кто 

обидчик, репортер почему-то ткнул в меня. 
Я вообще в этот момент говорил с лечащим 
врачом. 

— Обижать журналистов нельзя. Они 
ведь не для себя, а для всех людей инфор-
мацию добывают.

— Я понимаю, но почему нельзя добывать 
ее другими способами? Почему они не пред-
ставились, не показали документы?

— Но вы-то не полиция!
— Я в любом случае прошу прощения у всех 

журналистов! Передайте, пожалуйста, это мое 
публичное заявление. Это все недоразумение 
какое-то: у меня хлебобулочное предприятие, 
я бизнесмен, а не преступник.

— Извинения ваши обязательно пере-
дадим. Но если вопрос с журналистами 
вроде как исчерпан, у вас остается обви-
нение по статье 317.

— И у полицейского (я не знаю его имени) я 
тоже прошу прощения! Передайте! У СК, МВД. 
Понимаете, я думал, что полицейские в сгово-
ре... Я не хотел с ним общаться. Сел в машину, 

я отъезжал, а он отходил назад. Если бы я хотел 
прокатить его на капоте, как говорят, я бы дал 
газа. Я извиняюсь бесконечно. И я ведь сам 
пришел в полицию объяснительную писать.

— Думали, что вас посадят в СИЗО?
— Нет, конечно. Мне казалось, что все это 

мелочь, что раздули из мухи слона. Я очень бо-
лен, перенес операцию. На нервной почве все 
обострилось, и я не могу принимать пищу (все 
время рвет, что могут подтвердить сотрудники). 
Мне нужна специальная диета. Пусть меня от-
пустят! Если они не верят мне на слово, я готов 
заплатить любой залог... Дочка одна сильно 
болеет, отец умирает... А я тут!

— Видите, какую кашу заварил мальчик 
на «Феррари» и вас втянул.

— Я его не виню ни в чем. Машину он взял 
официально. Но про это пусть сам расскажет, 
если захочет. Он правда очень переживал за 
случившееся. А насчет меня… Я из-за стресса, 
бессонной ночи плохо понимал, что происходит 
и что делаю. Простите меня все! 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДРУГ «БРИЛЛИАНТОВОГО МАЛЬЧИКА»: 
«ДОЧКА БОЛЕЕТ, ОТЕЦ УМИРАЕТ, А Я ТУТ!»
«МК» навестил в СИЗО бизнесмена Милирашвили, задержанного 
за нападение на журналистов и наезд на полицейского

— Где была Варвара все это 
время?
— Она жила с мамой, родители 
окружили ее заботой и вниманием, 
чтобы у нее не возникало желания 

продолжать общение с тем, ради кого она рва-
лась в Сирию. Варваре было необходимо вос-
становиться после пережитого — и ей создали 
все условия. 

Студенты альма-матер Варвары — фило-
софского факультета МГУ — говорят, что сту-
дентка Караулова не отчислена, но в академи-
ческом отпуске и на факультете не появляется. 
Кулуарное общественное мнение среди студен-
тов: у бедняжки поехала крыша. Но не на почве 
строительства ИГ, а на почве любви к какому-то 
брутальному мачо, для которого нет ничего не-
возможного... Забрать любимую к себе — это 

единственное, что оказалось ему не под силу, 
что и свело ее с ума. 

— Если она не смогла перестать любить того 
парня, нет ничего странного в том, что она про-
должала с ним переписываться! — вот мнение 
будущих философов женского пола. 

Тем временем «МК» стало известно, что за 
это время Варвару пригласил на престижную ра-
боту один из центральных телеканалов. Девушка 
согласилась, но проработала всего два дня и 
бросила. Психологи спецслужб, занимающиеся 
вопросами вербовки, пришли к выводу, что амби-
ций у Карауловой нет: ею движет не жажда славы 
или денег, а, похоже, только любовь — причем со 

всем 19-летним ее фанатизмом. 
— Могли ли спецслужбы прослушивать 

разговоры 19-летней девчонки и читать ее 
переписку в соцсетях? — интересуюсь у пред-
ставителей антиэкстремистского подраз-
деления соответствующих служб.

— В данном случае Караулова — не про-
сто «19-летняя девчонка», а совершеннолетняя 
гражданка, которая чуть было не перешла на 
сторону террористического формирования. 
Отслеживание ее контактов вполне вероятно 
и даже необходимо, но исключительно для их 
установления. То, что сама Караулова могла быть 
начинающим вербовщиком или что ее готовили 

для какой-то специальной работы — это все фан-
тазии. Боевикам она требовалась исключитель-
но в качестве молодой девушки, вследствие 
грамотной вербовки разделившей идею ИГ и 
настроения своего «возлюбленного». Объясне-
ние этому самое простое: боевики ИГ говорят 
на самых разных языках, но все одинаково хотят 
жениться и желают, чтобы жена их понимала с 
полуслова — в самом прямом смысле. Поэтому 
террористам родом из российских регионов 
нужны русскоязычные наложницы — и никакие 
другие языки, изученные Варварой в МГУ, тут 
ни при чем. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

КАРАУЛОВУ КАРАУЛИЛИ ПЯТЬ МЕСЯЦЕВ?c 1-й стр.
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СКАНДАЛ

ЭВРИКА

БЕЖЕНЦЫ ИЛИ СМЕРТЬ
Я живу в Голландии уже 

14 лет.
Переехала сюда с тогда 

еще маленькой дочерью вслед 
за мужем, которого пригласили 
на хорошую работу, оставив за не-
сколько тысяч километров малень-
кий провинциальный российский 
городок, где спокойно прошли мои 
детство и юность.

В Голландии мы поселились 
тоже в небольшом Райсвайке, непо-
далеку от Гааги.

За четырнадцать лет иммигра-
ции я перестала удивляться. Бывало 
разное, но то, что сейчас происходит с 
ближневосточными эмигрантами, пере-
ходит всякие границы. О голландских проблемах 
с беженцами в мире знают меньше, чем о тех 
же немецких. Между тем терпению общества, я 
уверена, скоро наступит предел.

Да, я против беженцев. И я такая не одна.
…На днях добропорядочный гражданин из 

городка Ден Босха начал писать личные сообщения 
мэру и угрожал убить его, если он не перестанет 
принимать эмигрантов с Ближнего Востока, — в 
серьезность намерений рассерженного господина 
не поверили, но на всякий случай запретили ему 
приближаться к градоначальнику.

Бургомистру Райссен-Холтена прислали 
анонимные письма, в которых ему предложили 
выбирать: беженцы или смерть. Угрозы касались 
и членов его семьи. 

Для оглашения решения мэрии Роттердама 
по вопросу размещения 600 человек беженцев был 
организован специальный вечер, который через 5 
минут после начала вылился в жаркую дискуссию 
со швырянием камней.

Члены совета мэрии нашего уютного Райс-
вайка также получили письма с угрозами в случае 
положительного решения совета о принятии 500 
беженцев.

Только Гаага спокойно проголосовала за 
квоту на новых соседей в размере 2100 человек, 
но этому городу не привыкать: 40% от общего 
числа его жителей уже составляют мусульманские 
переселенцы.

Последние годы от наплыва турок, марок-
канцев и поляков (это было еще до войны в Сирии) 
миролюбие голландцев изрядно поблекло. Страна 
раскололась надвое. Сегодня беженцев из Сирии 
и Ливии у нас забрасывают сырыми яйцами или 
горящими фейерверками.

Лидер одной из голландских партий с гово-
рящей фамилией Москович недавно объявил, что 
Голландия вообще находится в войне с Сирией, и 
на этом основании потребовал привлечь к уголов-
ной ответственности нашего премьер-министра, 
который, согласно договоренности с Европейским 
союзом, разрешил беженцам наводнить страну. 
Москович считает, что «переселение народов» 
сильно ухудшило качество жизни голландцев, и к 
тому же, по его мнению, среди беженцев наверняка 
прячутся террористы «Исламского государства» 
— получается, что Голландия укрывает врагов 
человечества. 

А сами беженцы, не ведая о том, какие битвы 
разгораются по их поводу, пока что раздают на 
автобусных станциях тюльпаны, чтобы поблаго-
дарить голландцев за гостеприимство…

ИППОДРОМ ДЛЯ ОДИНОКИХ 
МУЖЧИН 
Да, я против беженцев. 
Потому что когда мы приехали в Голландию с 

семьей, то ничего не просили и все, что имеем, за-
работали сами. 52 процента зарплаты моего мужа 
ежегодно уходит на налоги. У меня сейчас пособие 
по инвалидности, которое не повышалось очень 
давно. Образование 18-летней дочери — это тоже 
исключительно наша с мужем проблема.

Почему же я должна жалеть тех, кто получил 
все и сразу? Я скорее посочувствую другой, по-
страдавшей стороне. Мэрия города Хардерберге 
приняла решение разместить прибывающих бе-
женцев на футбольном поле в одном из фешене-
бельных пригородов. После чего обеспокоенные 
жители в ужасе предложили местной мэрии вы-
купить у нее этот стадион и помимо стоимости 
выплатить возможный доход от его использования 
на пять лет вперед в сумме 570 тысяч евро — только 
чтобы не селить пришельцев у себя под боком.

Мэрия другого городка — Пурмеренда — со-
гласилась создать временный лагерь для беженцев 
рядом с ипподромом. На что управляющий манежа 
тут же выразил опасение, что тогда придется за-
крывать школу верховой езды, поскольку дорога к 
манежу проходит как раз мимо будущего жилища 
для беженцев. 70% прибывших с Ближнего Востока 
составляют одинокие половозрелые мужчины, и 
родители просто побоятся отпускать дочерей на 
занятия верховой ездой. 

Причем, заметьте, словосочетание «лагерь 
для беженцев» я употребляю исключительно как 

место их временного пребывания. На самом деле 
это может быть и музей, и спортивный зал, и офис-
ное здание, и даже парк аттракционов.

Недавно прозвучало, что около трети бежен-
цев имеют дипломы о высшем образовании, что 
несомненно, как считают ориентированные на 
Евросоюз политики, окажет позитивный эффект 
на экономику страны. Но только захотят ли эти 
высокообразованные гости работать в Голландии 
официально — ведь это означает, что им еще при-
дется и платить официально наши гигантские на-
логи. Пока же не выдан вид на жительство, человек 
находится как бы в стадии оформления статуса, 
он не имеет права работать легально, и, значит, 
за него налоги платим мы. А несчастный страда-
лец в ответ получает пособие по безработице и 
субсидии — и в ус себе не дует. При этом никто 
не может ему запретить подрабатывать тайно… 
Чем эмигранты часто и пользуются. Один из таких 
персоналий за десять лет «безналоговой» жизни 
сумел накопить денег на покупку сразу несколь-
ких квартир в столице своей далекой родины, 
а затем помахал сердобольному голландскому 
правительству рукой.

Вид на жительство выдается сейчас каждому 
человеку на 5 лет, а потом любой, если он только 
не отсидел за это время в тюрьме по особо тяжкой 
статье, может получить голландский паспорт.

И даже в случае редкого отказа в предо-
ставлении человеку статуса беженца судебные 
процедуры по его выдворению из страны длятся 
годами, и все это время аборигены продолжают 
жить на дармовые деньги. И как их заставить ра-
ботать — не знает никто!

Амстердам предложил собственную про-
грамму для быстрой интеграции эмигрантов. 
Мэрия надеется, что новички без образования с 
удовольствием пойдут ухаживать за больными и 
престарелыми, наймутся горничными и офици-
антами. Проект под названием «Утопия», на мой 
взгляд. Люди, которые сюда едут, изначально 
претендуют на определенный уровень жизни и не 
желают ничего давать взамен. Из своего личного 
опыта знаю, что быстро выучить сложный голланд-
ский язык можно, но нужно захотеть тратить на 
этот процесс время, силы, средства, поскольку 
государственные языковые программы далеки 
от совершенства…

Мои преподаватели голландского в свое 
время пропагандировали престиж работы му-
сорщиков, чтобы у нас не создавалось иллюзий по 
поводу ситуации на местном рынке труда. 

Но как можно заставить человека, и так по-
лучившего все даром, согласиться махать метлой? 
Этого популисты, увы, не знают.

К тому же без общения, знакомства с социаль-
ной культурой на работе, культурой страны в целом 
интеграция в общество в принципе невозможна. 
Здесь и так уже появились кварталы, в которых не 
слышно голландской речи, а названия магазинов, 
банков и прочих коммерческих структур я просто 
не могу прочитать. Марокканцы, турки, суринамцы, 
прибывшие несколько лет назад, создали свои 

маленькие 
государства 
в государстве, 
они поддержи-
вают исключи-
тельно развитие 
собственной 
культуры и речи.

По данным 
немецкой ста-
тистики, каждый 
человек со стату-
сом беженца в бли-
жайшем будущем 
перетащит в Европу 
от 4 до 8 членов своей 
семьи. Вот оно, светлое будущее европейского 
сообщества. 

Молодые мусульманские женщины, прожив-
шие большую часть жизни в Голландии, подчас не 
способны элементарно объяснить, что им нужно, 
продавцам в магазинах. Словарный запас у них 
— на уровне Эллочки-людоедки! Но хуже всего, 
что некоторые исламские традиции идут вразрез 
с законодательством страны, но и на это власти 
закрывают глаза. 

Сегодня в очередном потоке беженцев в стра-
ну выделяются девочки 12, 14 и 15 лет с мужьями 
старше их в несколько раз. Голландия признает 
подобные браки, заключенные в другой стране. 
Слабо верится, что, вступив на землю с другими 
законами, эта традиция умрет. 

БИТЫЙ НЕБИТОГО ВЕЗЕТ 
Я против беженцев.
Так как после всех обязательных выплат — на-

логи, медицинская страховка, страховка машины, 
жилье, газ, свет, вода и образование дочки — на 
руках у нас с мужем, несмотря на то, что он не-
плохо зарабатывает, остается не так много денег, 
и приходится экономить на всем. Любая лишняя 
статья расхода лишает нас права на мелкие ра-
дости жизни.

Беженцам же оплачивают получение води-
тельских прав — хотя это стоит около 3000 евро 
(у нас самые дорогие права в Европе), получение 
профессионального образования, языковые курсы 

и курс интеграции, поскольку не все из них по-
нимают элементарные вещи — что, к примеру, 
в случае болезни надо ехать в госпиталь, а не 
обращаться в телефонную компанию, и такое 
тоже бывало.

Благополучным европейцам хочется творить 
добро ближним. Но какой ценой? Помимо госу-
дарства здесь существует великое множество 
благотворительных организаций и просто добрых 
самаритян, которые делают беженцам за свои 
средства ремонт, покупают им мебель, отдают 
одежду, обувь, игрушки, аппаратуру… Но это не 
сильные тащат на себе слабых — это до боли на-
поминает старую русскую сказку, в которой битый 
небитого везет.

Муниципальное жилье, которое получают 
эмигранты, как правило, оплачивается из пособия, 
которое платит государство, и субсидии, которую 
дает опять же государство. Цены на аренду таких 
социальных квартир устанавливает мэрия, и они 
очень низки. Проблема в том, что на это жилье мно-
го желающих и среди коренных голландцев, они 
стоят в очереди годами, это, как правило, те, кто 
не может получить ипотеку, — старики и молодежь. 
А беженцам вручают ключи без очереди.

Медицина у нас также платная, но беженцы 
имеют право на покрытие всех расходов, включая 
стоматолога, косметические процедуры и даже 
пластические операции.

Иногда доходит до абсурда. Так, беженцев, 
размещенных в городе Зволле, решили свозить на 
концерт в Амстердам, чтобы дать им возможность 
познакомиться с искусством всемирно знаме-
нитого оркестра и роскошью концертного зала, 
приобщить к европейской культуре…

ШОК ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
КОШЕЧЕК 
Я против беженцев.
Потому что у полиции не осталось време-

ни на выполнение ее прямых обязанностей. Все 
стражи порядка либо охраняют «понаехавших» 
от местных жителей, либо, наоборот, местных 
жителей от их новых соседей. Либо разнимают 

драки внутри мусульманских 
диаспор. А чем еще новичкам 
заниматься в свободное время, 
как не строить на новом месте 
свою иерархию? В некоторых 
лагерях полицейские уже за-
кончились, и охранять покой 
беженцев призвали пожар-
ных. Без этого никак.

Размещенные в 
Утрехте арабы пытались 
выяснить отношения 
между собой при помо-
щи кулаков; в Гааге трое 
беглецов 20, 25 и 27 лет 
оказались в настолько 
хорошей форме после 
утомительного путе-
шествия с Ближнего 
Востока, что избили 

своего 18-летнего това-
рища по несчастью, а 

заодно и голландского охранника, который по-
пытался вмешаться.

В Заандаме потасовка между беженцами 
закончилось арестом двух человек и госпитали-
зацией трех. В центре по размещению в Овер-
берге драка между двумя группировками выли-
лась в массовое побоище — и так далее, и тому 
подобное…

Естественно, что от таких новостей голланд-
цы, привыкшие к тому, что главной сенсацией в 
СМИ еще недавно было спасение кошечек с дере-
ва, потихоньку офигевают и начинают защищать 
сами себя. В парке отдыха под городом Оранье 
власти разместили 1400 человек, в то время как на-
селение самой деревни составляет… 140 человек. 
Жители перегородили дороги к лагерю машинами. 
Одну респектабельную даму, буквально костьми 
легшую на трассу, оттащили с проезжей части 
двое полицейских, после чего ее как героиню, под 
аплодисменты сочувствующих, увезли с места 
происшествия на «скорой помощи».

Причем возмущались жители этой дере-
веньки даже не беженцами — чего с них взять, а 
«добротой» собственного правительства, которое 
заранее озвучило число прибывающих в парк в 
размере 700 человек, а привезли народу в итоге в 
два раза больше. После яростных выступлений го-
рожан чиновники все же были вынуждены вернуть 
количество беженцев на прежний уровень.

В Вурдене около 20 человек в черной одежде 
и шапках-масках проникли в спортивный зал, 
где была расквартирована группа беженцев в 
150 человек, и… напугали их. Хулиганов быстро 
нашли, провели показательный судебный про-
цесс и запретили приближаться к лагерю ближе 

чем на 300 метров.
В городе Стейнберг прошли демонстрации 

сразу сторонников и противников размещения 
беженцев. Противники бросались яйцами, а сто-
ронники использовали зонтики для защиты. Бур-
ную дискуссию прервали полицейские, которые 
стали живым щитом между группами враждующих 
сограждан.

Но есть, разумеется, и другая сторона ме-
дали. Когда в Стейнберге проводили информа-
ционный вечер по поводу поселения беженцев, 
одна дама попыталась высказаться в их защиту, 
но ее освистали, выкриками и угрозами заставили 
замолчать. Темной ночью неизвестные запустили 
камнем в окно ее дома, детей пришлось срочно 
эвакуировать к родственникам, потому что власти 
не могли поручиться за их безопасность.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ
Между тем сами приехавшие, кажется, поня-

ли, что им можно все, и начали повышать уровень 
своих притязаний. 

В Наймегене они устроили скандал и выра-
зили недовольство условиями жизни во времен-
ном лагере после того, как на обед им случайно 
подали свинину.

Восемьдесят беженцев в одном из центров 
переселились из палаток на тротуар в знак про-
теста против слишком долгих, по их мнению, сро-
ков рассмотрения их заявок со стороны местной 
иммиграционной службы. Временной отрезок 
в 60 дней ожидания статуса приехавшие сочли 
недопустимым, и это при потоке от 2 до 4 тысяч за-
явлений в неделю, которые надо еще и проверить 
на подлинность. Необходимость подобной меры 
подтвердило недавнее задержание мужчины, 
претендовавшего на честное звание беженца, 
но позже выяснилось, что он сбежал из немец-
кого лагеря для переселенцев после жестокого 
убийства собственной жены…

Недовольство в другом центре для переме-
щенных лиц вылилось в угрозу беженцев спрыгнуть 
с моста. Бургомистр города оказался смелым 
человеком и заявил, что он никого насильно не дер-
жит. Хотя ситуация в том регионе действительно 
сложная: 3 тысячи человек размещены в палаточ-
ном лагере в лесу. Но вода и электричество туда 
подведены, медицинская помощь организована, 
горячую еду поставляют столовые. 

Пищевые пакеты для беженцев, которые гол-
ландцы собирают из сострадания к неимущим, 
без малейшего уважения ими выбрасываются, 
поскольку, по мнению приехавших, содержат «не 
те» продукты. Но даже эти заявления не останав-
ливают «поток милосердия»…

Когда я читаю на местных сайтах коммента-
рии голландцев из серии, что деньги — не самое 
главное в жизни, что надо всенепременно спасать 
несчастных, даже если ради этого придется ез-
дить на старой машине, даже если государство 
еще больше поднимет налоговую ставку в связи 
с растущими бюджетными расходами, — я по-
нимаю, что люди, которые такое пишут, никогда в 
жизни сами не голодали; они живут в иллюзорном 
мире, который себе же и придумали, и только то, 
что происходит в Европе сейчас, эта социальная 
катастрофа, заставит их наконец проснуться.

В «милосердии» своем эти люди не хотят 
замечать очевидного: большая часть беженцев 
прибывает к нам с новейшими моделями мобиль-
ных телефонов… И это спорный вопрос, кто более 
нуждается, — мы или они.

ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО — 
БЛИЗКО ЛИ?
Защитники института «военных беженцев» хо-

тят верить в лучший мир для всех. Действительно, 
почему это старики в голландских домах преста-
релых заслуживают больше прав на заботу и уход, 
чем беженцы из той же Сирии, считают они.

Ведь достойной жизни достоин каждый. Все 
люди равны. И те, кто всю жизнь работал на свою 
страну и ее процветание, и те, кто объявился в 
Голландии только сейчас.

Администрация сразу нескольких начальных 
школ на деле продемонстрировала детям, на-
сколько тяжела участь жертв войны. Маленькие 
дети несколько часов ходили вокруг школы, изо-
бражая массовый исход с Ближнего Востока, дети 
постарше с рюкзаками наматывали километры по 
городу. При этом им рассказывали, что беженцам 
пришлось выдержать многие недели такого пути. 
У них не было теплой постели, еды и душа, чистой 
одежды… Моя дочь в своей гимназии постеснялась 
высказать другое мнение, потому что в обще-
стве, которое называет себя демократическим, 
доминируют розовые сопли, и иные взгляды пре-
секаются на корню.

Голландские подростки теперь напиханы под 
завязку идеалами гуманизма и человеколюбия, 
при этом их матери вынуждены сливать масло из 
фритюрниц, чтобы использовать его еще раз — в 
целях экономии.

По словам министра финансов, затраты на 
размещение беглецов составят в 2015 году около 
1 миллиарда евро. Один из известных журнали-
стов, Йон Ионкер, занимающийся обзором пра-
вительственных решений, представил куда более 
реальную оценку предстоящих трат — 2 миллиарда 
евро. И за все это придется платить нам.

Лишь очень радикальные политики пред-
лагают отменить отдельные виды субсидий для 
беженцев: пусть жилье и медицина останутся 
для них бесплатными, но хотя бы денежное до-
вольствие сократят — до 200–250 евро на нос. 
Ну а если в мусульманской семье восемь ртов 
одних детей?..

Радикалы предлагают отпугнуть нескон-
чаемый поток эмигрантов резким ужесточением 
жилищных условий. Например, одному человеку 
положена отдельная квартира, но резервы на ис-
ходе, — вот и пусть их селят по двое, а то и по трое, 
то есть превращают жилье в подобие советских 
коммуналок. 

Новые контейнеры для обитания также послу-
жат отличным орудием устрашения приехавших. 
В этих контейнерах, наподобие грузовых, делают 
дырки для окон и дверей, быстро подключают их 
к канализации и свету, а потом через СМИ пугают 
перспективой пожить в таких.

Не согласны? Но ведь ваша жизнь во время 
гражданской войны у себя на родине была еще 
хуже, невыносимей, — так что берите, что пока 
дают.

Анна ФИТИСОВА.

Если поток беженцев не будет немедленно сокращен, Европа развалится. К такому 
неутешительному выводу пришли сами европейцы на закончившемся накануне саммите ЕС в 
Брюсселе.
Германия, Словения, Венгрия, Австрия, Чехия — далее везде. Миграционная ситуация вышла 
из-под контроля; снятые журналистами толпы беженцев, митингующих за свои права на 
дорогах, и тех, кто митингует против беженцев, напоминают кадры из фильмов про конец 
света.
На этом более чем печальном фоне власти Нидерландов, известные своим толерантным 
отношением к секс-меньшинствам и наркозависимым, на днях вдруг решили перевести 
родную Конституцию на арабский язык. Специально для беженцев. Чтобы им было проще 
адаптироваться в стране. 
По сравнению с тем, что творится в остальной Европе, голландские чиновники будто с Луны 
свалилась или только что вышли из кофешопа...
Они отдают чужакам дешевые социальные квартиры, в очереди на которые годами стоят 
старики и молодежь.
Они оплачивают по медицинской страховке вновь прибывшим не только косметологические 
процедуры, но даже и пластические операции. Что дальше?
Наша соотечественница, прожившая в этой стране много лет, рассказала, почему так 
происходит и в чем заключается другая, темная сторона знаменитой голландской терпимости.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ  
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Наша соотечественница  
из Голландии: «Чтобы не пускать 

под свой бок ближневосточных 
беженцев, местные жители выкупили 

городской стадион»

СТАРОГО

Анна Фитисова  
с дочерью.

В северных 
странах Европы 
ширится протест 
против наплыва 
мигрантов.

«По данным немецкой статистики, 
каждый человек со статусом беженца 
в ближайшем будущем перетащит в 
Европу от 4 до 8 членов своей семьи». 

«Амстердам предложил собственную 
программу для быстрой интеграции 
эмигрантов. Проект под названием 
«Утопия», на мой взгляд.»

«70% прибывших  
с Ближнего Востока 
составляют одинокие 
половозрелые мужчины».

СВЕТА

ЛЮБИШЬ ГОРЬКИЙ 
КОФЕ? ТЫ — НАРЦИСС
Пристрастие к горьким продуктам 
питания связали с наличием у человека 
склонности к нарциссизму — самовлю-
бленности и макиавеллизму — стрем-
лению манипулировать другими. Ре-
зультаты своей работы опубликовали 
на днях психологи из Инсбрукского уни-
верситета имени Леопольда и Франца 
(Австрия).

Специалисты сначала спросили полтысячи 
мужчин и женщин о степени их пищевых пристра-
стий к сладкому, соленому, горькому и кислому. 
Ученые предложили им оценить вкус шоколадно-
го торта, бекона, редиса, уксуса и черного кофе по 
6-балльной шкале. После настало время запол-
нения анкет. Одна позволяла измерить уровень 
агрессивности, вторая — макиавеллизма и нар-
циссизма, третья выявляла уровень дружелюбия 
и интеллекта, четвертая — степень проявления 
садистских наклонностей. В результате более 
четкая тенденция наметилась именно в группе, 
представители которой были более склонны к 
нарциссизму и макиавеллизму. Почти все они 
оказались любителями горьких продуктов.

n Комментарий психолога  
Валентина ТРУШКИНА:
— Вкус, безусловно, может являться маркером 
психологического типа человека, как и запах. 
К сожалению, в России не проводилось анало-
гичных исследований, но то, что показывают 
австрийцы, не лишено смысла. Сегодняшняя 
психология как раз основывается на статистиче-
ских данных, к тому же подобное анкетирование, 
если не ошибаюсь, проводили также в одном 
из американских вузов. Там более приятные в 
общении студенты оказывались любителями 
сладенького, а эгоисты и склонные к жестокости 
выбирали горькие продукты.

ШЕЯ У ЖИРАФА РОСЛА 
В СТОРОНУ ХВОСТА
Исследователи из США уточнили, когда 
и вследствие чего семейство жирафо-
вых стало самым высоким на планете. 
Два этапа эволюции потребовалось 
жирафу для окончательного форми-
рования их длинной шеи. К такому вы-
воду пришли исследователи из США. 
Сначала один из позвонков вытянулся 
в сторону головы, а спустя несколько 
миллионов лет он же удлинился в сто-
рону хвоста.

  Перед тем как прийти к таким выводам, 
зоологи исследовали кости девяти ископаемых 
и двух современных жирафов. Выяснилось, что 
16 миллионов лет назад первые представители 
семейства жирафовых уже имели слегка вытяну-
тые шеи. Также было установлено, что формиро-
вание этих частей тела прошло через два этапа 
эволюции. Около семи миллионов лет назад один 
из шейных позвонков у предков современных 
жирафов — самотериев, удлинился в сторону 
головы, а спустя шесть миллионов лет произо-
шел второй этап его удлинения — уже в сторону 
хвоста. Этим моментом и знаменуется появление 
современного вида данных млекопитающих: 
длина третьего шейного позвонка у них в девять 
раз больше его ширины. Сейчас существует две 
гипотезы такого скачка в развитии этих животных. 
Согласно первой, эта особенность анатомии по-
зволила животным выжить — они единственные 
могли объедать кроны высоких деревьев. А если 
верить второй теории, длинные шеи возникли из-
за жесткой конкуренции среди самцов в борьбе 
за внимание самок. 

n Комментарий зоолога Московского  
зоопарка Ирины ВОЩАНОВОЙ: 
— Маловероятно, что верна вторая гипотеза. 
Ведь если это было необходимостью исклю-
чительно для самцов, то почему самки также 
являются обладательницами длинных шей? 
Скорее всего, причина удлинения шеи связана 
с тем, что животные пошли по пути пищевой 
специализации и стали питаться листьями. А по-
скольку доступной листвы в саванне не так уж и 
много, а претендентов на нее в избытке, да плюс 
ко всему жирафы предпочитают более сочные 
молодые листья, чтобы их добывать, жирафам 
пришлось приспосабливаться. Так что наиболее 
вероятно, что сначала удлинились шеи, а уж по-
том самцы начали использовать их в турнирах 
для демонстрации своего превосходства над 
соперником. Кстати, жирафы не единственные 
длинношеие животные на планете. Есть еще их 
родственники, окапи. По внешнему виду окапи 
можно представить, как, вероятно, выглядели 
предки современных жирафов.

НЕ КАЖДЫЙ БРАТ-
БЛИЗНЕЦ ГЕЯ — ГЕЙ
На гомосексуальную ориентацию боль-
ше влияют внешние факторы, а не гене-
тические. К такому выводу пришли уче-
ные из Калифорнийского университета 
и представили его недавно на конфе-
ренции Американского общества гене-
тики человека.

В исследовании американских ученых при-
няли участие 47 пар близнецов. В связи с их 
генетической идентичностью гомосексуальные 
наклонности, если они обнаруживались у одного 
из братьев, должны были проявляться и у другого. 
Несмотря на это, оба близнеца обладали гомо-
сексуальной ориентацией лишь в 20% случаев. 
В остальных парах один человек был геем, а 
второй слонялся к традиционному сексуальному 
поведению.

Тем не менее авторы работы утверждают, что 
в геноме есть районы, от активизации которых у 
человека может сложиться влечение к предста-
вителю своего пола, но не они в конечном счете 
определяют половую ориентацию — им должны 
«помочь» в этом множество факторов окружаю-
щей среды уже после рождения человека. 

n Комментарий заведующего 
лабораторией Института молекулярной 
биологии им. Энгельгардта РАН, доктора 
биологических наук Николая ЧУРИКОВА:
— У нас не было аналогичных работ. Но здесь 
и не нужно проводить никаких исследований. 
Любому генетику, если он не заинтересован 
лично в популяризации гей-культуры, понятно, 
что нет никакого конкретного гена, который 
отвечает за развитие гомосексуальных наклон-
ностей человека. Девиация поведения, кото-
рая вызывает отличия от распространенных и 
устоявшихся норм поведения в сообществе, 
— весьма сложное отклонение, на которое 
может влиять множество факторов. Вероятно, 
среди них существуют и генетические, но в 
большей степени, как показывает история че-
ловеческого рода, в данном случае на человека 
влияет воспитание, образ жизни. Все мы, как 
бы не хотели признавать свое происхождение 
от обезьян, именно у этих животных переняли 
привычку к подражанию. Если человек с дет-
ства растет в неполной семье, еще хуже, если 
его воспитывают два однополых родителя 
под номерами №1 и №2 (такое звание мам 
и пап узаконено во Франции), то он скорее 
переймет определенную модель поведения 
и сделает ее основной в своей дальнейшей 
взрослой жизни.

 Подготовили Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
Ирина БЛИННИК.

Буквально на пустом месте разгорелся 
скандал вокруг имени народного артиста 
России Валерия Леонтьева, хотя сам звезд-
ный исполнитель вообще не имеет к нему 
никакого отношения. На этот раз под ин-
формационный прессинг попал один из его 
музыкантов — Валерий Долгин. Гитариста 
коллектива обвинили ни много ни мало, а 
в «пьяном дебоше», который он якобы учи-
нил в гостинице «Обь» во время гастролей 
коллектива в Нижневартовске. Хозяйка 
гостиницы Елена Дергунова вдруг затре-
бовала с музыканта 150 тысяч рублей, но 
не непосредственно, когда он выезжал из 
номера, а спустя несколько дней, когда и 
Леонтьев, и его группа давно вернулись в 
Москву и уже дали аншлаговый концерт в 
Кремле. Требование было озвучено через 
СМИ, видимо, для того чтобы о нем узнала 
еще и общественность.

Хозяйка отеля пожаловалась журналистам, 
что в номере, где останавливался музыкант, яко-
бы обнаружились разбитыми раковина, туалет, 
торшер и остались следы крови. А сам музыкант 

уехал с головой, перебинтованной гостиничным 
полотенцем. Местным СМИ она предоставила 
фотографии, на которых, однако, не было за-
метно никаких особых повреждений. Полицию, 
к слову, она почему-то не вызвала. 

За разъяснениями мы обратились к Ва-
лерию Долгину, которого непосредственно 
обвинили в нарушении общественного поряд-
ка, и к директору Валерия Леонтьева Борису 
Чигиреву. 

— Ситуация в гостинице в изложении ее 
директора выглядит более чем странно, — до сих 
пор не может отойти от шока Валерий Долгин, — я 

совершенно не ожидал такой трактовки событий, 
тем более узнал об этом от друзей, а те — из 
прессы. Оказывается, я пьянствовал и разгромил 
номер. Но все дело в том, что я не пью. Несколько 
лет назад, также на гастролях, на меня было про-
изведено нападение. Преступники — несколько 
молодых людей с арматурой — прельстились 
всего лишь моей поношенной курткой. Чтобы ее 
с меня снять, избили с такой жестокостью, что я 
едва выжил. Среди повреждений присутствовала 
и обширная черепно-мозговая травма. В дей-
ствительности она была несовместима с жизнью 
— выжил я чудом. О чем не устаю благодарить 

Господа Бога. Так что алкоголь для меня под 
запретом. Но, увы, из-за той серьезной травмы 
у меня случаются эпилептические припадки. 
К сожалению, такой имел место и в ту ночь в 
гостинице. Я плохо помню развитие событий, 
так как этот припадок довольно тяжелый. При 
падении я разбил голову, и кровь действительно 
останавливали мокрым полотенцем. Возможно, я 
что-то сломал. Но уж точно не на 150 тысяч рублей. 
Врача в гостинице не оказалось, задерживаться 
в Нижневартовске, разумеется, не стал, долетели 
до Москвы, и уже тут мне оказали помощь.

Удивился требованию возместить гостини-
це 150 тысяч рублей и директор Валерия Леон-
тьева — Борис Чигирев. 

— Более чем странно получать такие ульти-
матумы, когда музыканты уже в другом городе и 
с момента их отъезда прошло несколько дней. И 
никакие якобы повреждения не зафиксированы 
официально. Музыканта легко отпустили из 
гостиницы, а любой россиянин знает, как это 
сложно — сдать номер, если там даже стакан 
разбит! Так что все это больше напоминает же-
лание срубить денег. Но директор гостиницы 

забывает, что мы тоже можем вменить ответный 
иск за оскорбление чести и достоинства и под-
рыв деловой репутации. 

Интересно, что музыкант Леонтьева оказал-
ся не первый, кому вдогонку были отправлены 
материальные претензии от директора отеля. 
Чуть больше года назад Елена Дергунова обви-
нила участницу шоу «Голос» Наргиз Закирову в 
том, что та якобы перебрала в отеле с алкоголем 
и осталась должна по счету двенадцать тысяч 
рублей. Тогда также все обвинения были лишь 
словесными.

Сам Валерий Леонтьев также узнал об об-
винениях в адрес своего музыканта лишь из 
прессы. «Был бы наш артист пьяный, — заметил 
народный артист России, — уж, наверное, в 
самолет его не пустили бы. А со здоровьем — 
да, у него есть проблемы, обширная черепно-
мозговая травма, к сожалению, оставляет по-
следствия на всю жизнь. Ну и самое главное 
— случись в моем коллективе такое ЧП, о котором 
болтают, я бы узнал об этом первый, и не из 
прессы, уж поверьте». 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ВАЛЕРИЙ ЛЕОНТЬЕВ: «СЛУЧИСЬ В МОЕМ 
КОЛЛЕКТИВЕ ЧП — УЗНАЛ БЫ ПЕРВЫМ» 
С гитариста Долгина вдруг потребовали 150 тысяч рублей 

уже после того, как музыкант покинул Нижневартовск
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ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, 
стр. 7
29 октября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 19
м. «Динамо», южный выход
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, 
стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
30 октября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9
м. «Печатники»,  
ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ 
«Европа»
м. «Пражская», ул.  Кировоградская д. 17Б,  
у почтового отделения
31 октября с 10.00 до 16.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ 
«Европа»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
м. «Пражская», ул. Кировоградская д. 17Б,  
у почтового отделения

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, 
к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипилов-
ская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск 
«Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский 
пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Редакция газеты «МК» приглашает всех читателей оформить подписку  
на 1-е полугодие 2016 года в редакционных подписных пунктах  

по выгодным ценам: 
«Московский комсомолец», 6 раз в неделю (понедельник–суббота) 

— 670 рублей на полгода и 1400 рублей на весь год;
«Московский комсомолец», 5 раз в неделю (понедельник–пятница) 

— 570 рублей на полгода и 1200 рублей на весь год;
«МК-Бульвар», 1 раз в неделю 

— 652,38 рубля на полгода и 1318,80 рубля на весь год;
«Российская охотничья газета», 1 раз в неделю 

— 528,72 рубля на полгода и 1082,64 рубля на весь год;
журнал «Охота и рыбалка. XXI век», 1 раз в месяц 

— 467,58 рубля на полгода и 935,11 рубля на весь год.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016
ре

кл
ам

а 
 1

6+
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■  «Все мои расставания были связаны 
с тем, что исчезало общее дело» 
— Юлия Пересильд считает, что 
талантливому мужчине можно про-
стить многое 

■  «к сорокалетию я тотально обну-
лился» — Максим Аверин о пере-
загрузке и жизненных уроках

■  «мужа пытались очернить сразу 
после нашей свадьбы» — Мария 
Максакова вышла замуж за по-
литического оппонента Дениса 
Вороненкова

■  «О своих любовницах муж мне рас-
сказывал сам» — о сложной жизни 
с гениальным актером первая жена 
александра кайдановского Ирина 
Кайдановская

■  «Дети бардов растут как сорняки» 
— Варвара Визбор о том, как пере-
жила поражение на «Голосе», знаме-
нитом дедушке и муже, спарринг-
партнере

Горячие финские отличники
В Финляндии школа делится на три этапа 

— младшая (с 1-го по 6-й класс), средняя (с 6-го 
по 9-й), а дальше уже идет лицей или профессио-
нальная школа. В лицее ребята сами выбирают 
себе интересные дисциплины и сроки обучения. 
Таким образом, кто-то лицей может окончить за 
год, а кто-то и в три не уложится. 

— В Финляндии работа школ совсем по-
другому строится, — рассказывает российский 
педагог Павел Шмаков, который несколько лет 
преподавал в самой лучшей школе в  Хельсинки и 
даже был признан в ней в 2006 году самым лучшим 
учителем (по мнению учеников). а сейчас он воз-
главляет школу для интеллектуально увлеченных 
детей в казани. — если у нас в первую очередь 
учат отличников и все ориентируются на них, а 
двоечники учатся как придется, то у них наобо-
рот. Учитель будет повторять материал столько 
раз, пока все без исключения дети, даже самые 
отстающие, его не усвоят. 

Также в Финляндии младшую и среднюю 
школы не делят по сильным и слабым классам. 
Все коллективы очень ровные. И если ученик по 
каким-либо причинам выделяется — хулиганит, 
учится плохо или, наоборот, слишком хорошо — то 
его на время определяют в специальный класс, 
где детям оказывается повышенное внимание, 
индивидуальный подход к каждому. Да, и от-
личников тоже. 

— Отделяют из общего класса всех детей, кто 
так или иначе мешает учебе. В таком особенном 
классе ребенок находится временно — пока не 
подтянется или не исправит поведение. Или по-
стоянно — по отдельным предметам. Ведь слиш-
ком умный тоже может дестабилизировать урок 
— когда слишком просто, ему неинтересно. 

Дневников у финских школьников нет во-
обще, все давно перешли на электронные. а с 
недавнего времени ученикам не обязательно 
носить с собой и ручки с тетрадками. Писать от 
руки в Финляндии больше не учат, вместо этого 
детям прививают навыки быстро печатать. 

— Пару лет назад начался этот экспери-
мент, — рассказывает Шмаков. — Потихоньку 
переучивают педагогов, переоснащают школы. 
Планируется, что к 2018 году на 100%-ную ком-
пьютеризацию перейдут абсолютно все учебные 
заведения. То есть финское министерство обра-
зования считает, что красиво писать уже не так 
важно — компьютер поправит и улучшит. конечно, 
детей учат распознавать письменные буквы, но 
такого понятия, как пропись, уже нет. 

Оценки финским ученикам выставляются 
раз в месяц. Для этого каждому учителю дают 
специальные бланки. На каждый предмет пола-
гается две оценки: одна за успеваемость, другая 
за прилежание. 

Что касается финансовых затрат родителей 
на школу, то их в Финляндии практически нет. 
Вплоть до 9-го класса почти все, даже тетрадки 
и ручки, выдают детям в школе. За родителями 
только портфель и пенал. Форма одежды допу-
скается любая. Необязательна даже сменка — как 
правило, дети ходят по школе в носках. Так же 
нередко поступают и учителя. 

— Примерно с 4-го класса (в разных школах 
по-разному) каждый ребенок обязан отработать 
неделю, — рассказывает Шмаков. — Он может 
выбрать работу в школе (мыть полы, подклеивать 
книжки в библиотеке) или же на месте службы 
родителей. Всю заработную плату ученики сдают 
в общий котел. На эти деньги, как правило, им 
устраивают экскурсии.

— А если кто-то откажется приносить 
свою зарплату? Или отдаст не всю? 

— Такого не бывает. Финны — фантастически 
честный народ. Не поверите, но у них даже спи-
сывать контрольные — это что-то запредельное. 
Я первое время поверить не мог, что это правда. 
Но так и есть, подсмотреть у соседа — позор. 

Так же неожиданно для Павла было и то, 
что детей не принято вызывать к доске. То есть 
это не запрещено. Просто не принято делать 
что-либо напоказ. 

— Они очень спокойные, малообщительные 
и неулыбчивые. Такой уж у них менталитет. Не 
принято много разговаривать друг с другом. Зато 
когда у нас началась информатика, мы очень бурно 
общались в чате друг с другом, при этом в классе 
стояла звенящая тишина, и после занятия никто 
даже словом друг с другом не перекинулся. Я 
заметил, что до 6–7-го класса дети у них как дети 
— дружат, играют, веселятся, как и у нас в россии. 
а потом все меньше и меньше. к старшей школе 
совсем уже похожи на взрослых по поведению. 
Так же и учителя. Не раз наблюдал такую картину 
— с ребенком педагог приветливый, улыбчивый. 
а как только взрослый коллега окликнет — сразу 
холодное, без тени улыбки лицо.

Интересный факт, что финские альма-матер 
не отделены от религии. У всех детей во всех 
классах есть урок закон Божий (конечно, свой для 
каждой конфессии), и каждый большой церковный 
праздник ученики проводят в храме. При этом в 
Финляндии две официальные религии — люте-
ранство (90% населения) и православие (10%). 

— У моей дочки, она до сих пор учится в 
Хельсинки в шведской школе, а параллельно в 
россии в нашей, в школе православных учени-
ков всего 6 человек. Но это ничего не отменяет. 
каждый большой церковный праздник их на такси 
возят в храм. 

Языков по окончании школы дети знают аж 
четыре. Два официальных — финский и шведский, 
английский и еще один иностранный на выбор. 
Соответственно, есть школы с преподаванием на 
финском, шведском и английском. И это никого не 
смущает и не пугает. Так же как и так называемые 
уроки здоровья. 

— С 7-го класса детям рассказывают про по-
ловые органы и их функции. абсолютно без тени 
смущения при всем классе и про мальчиков, и про 
девочек. Я, конечно, считаю, что это рановато. Но 
с другой стороны, в этом возрасте дети уже и на-
чинают такими вопросами интересоваться. 

еще Павел рассказал, что на школьных дис-
котеках, которые обычно устраивают старше-
классники для малышей, часто проводят всякие 
конкурсы взрослого содержания. 

— Например, мальчик ложится на пол и 
кладет на живот воздушный шарик. И девочка 
должна так на него прыгнуть, чтобы ша-
рик лопнул. Неприличные, на наш 
взгляд, конкурсы, но там счита-
ют, что лучше под контролем 
в школе, чем на улице в под-
воротне. Так же мне пе-
риодически попадались 
книжки про однополые 
браки, в Финляндии они 
ни у кого не вызывают 
удивления. Что каса-
ется ювенальных тех-
нологий — то там они 
есть. Финская культура 
общения и жизни такова, 
что люди доверяют госу-
дарству больше, чем другу 
или брату. И если ребенок 
придет и пожалуется школьному 
психологу, что мама редко покупает 
ему конфеты, то непременно будет устро-
ено тщательное расследование с возможной 
передачей дела в суд. Самое интересное, что, 
как правило, жалобы детей действительно име-
ют основания. Говорю же, финны — кристально 
честный народ. 

Америка: «домашка»  
раз в неделю
Известная певица и мама троих детей алек-

сандра Зверева переехала жить в солнечную 
калифорнию. Жизнь там, на Голливудских холмах, 
весела и беззаботна. По такому же принципу по-
строена и учеба в местных школах.

— мне очень нравится, что программа обу-
чения здесь не перегружена всякой лишней ин-
формацией. Только все самое необходимое. Я 
помню свою учебу в москве, когда мне буквально 
впихивали всякие сложные вещи типа функции 
F(х), ускорения свободного падения и тому по-
добное. может, все это и полезно знать, но мне 
вот после окончания учебы никогда эти знания 
не пригодились. 

«Первое сентября» в СШа наступает 15 ав-
густа. Детей не загружают с ходу сложными уро-
ками, контрольными и серьезными домашними 

заданиями, а дают пару-тройку недель на рас-
качку. Чтобы у них не было такого ощущения: 
«Ой, все! Школа началась, жизнь закончилась». 
И только где-то через месяц начинают давать 
серьезные задания. 

— кстати, тут не принято в первый день учебы 
после каникул нарядно одеваться и нести охапки 
цветов. Но мы, русские, пришли в школу с буке-
том. И я заметила, что учителям это было очень 
приятно. может быть, глядя на нас, американцы 
тоже возьмут себе это за традицию.

Интересно, что домашние задания дают 
только раз в неделю. И расписывают по дням, 
что надо сделать в понедельник, вторник, среду. 
а там уже дети и родители сами решают, когда 
и что им делать. 

— Это очень грамотно, — считает Саша. — 
Так как некоторые дни можно посвятить другим 
делам. 

Тетрадок нет. Все раздается на одноразо-
вых листочках формата а4. Учебники с собой 
домой носить не обязательно, всю программу 
дети усваивают в школе. Домой приносят только 
книги для чтения из библиотеки. 

— Наша школа направлена на искусство и му-
зыку. мои дети ходят в обычную муниципальную 

школу (в СШа очень популярны еще и част-
ные, платные альма-матер). Но это не 

значит, что она плохая, нет. 
Интересным способом 

школа зарабатывает на свои 
нужды. Здесь существует 

система добровольных 
пожертвований, так назы-
ваемых «донейшен». 

— Школы не клян-
чат деньги у родителей, 
а постоянно придумы-
вают всякие прикольные 

мероприятия и события. 
И меня неиссякаемая фан-

тазия американцев не устает 
удивлять. Например, каждый 

день утром родители могут по-
пить кофе с директором. В специ-

ально оборудованном шатре можно 
отдохнуть в тени и за определенную плату 

(как правило, она чуть выше, чем в среднем по 
городу) налить себе чашечку кофе или чая. а 
заодно и обсудить все интересующие вопросы. 
Также регулярно проходят веселые праздники. 
Вот, например, Хэллоуин — по традиции в нашей 
школе устраивают «Страшную субботу». Вокруг 
здания — всевозможные тематические аттрак-
ционы, батут и прочее. И продают на каждый 
из них входные билеты по 1 доллару. Я, напри-
мер, потратила где-то 50. кто-то больше, кто-то 
меньше. Все собранные средства идут на нуж-
ды школы. Знаю, что в прошлом году за такую 
«Страшную субботу» школа заработала около 
20 000 долларов. 

каждый понедельник утром проходит всеш-
кольная ассамблея. Ученики садятся на полянку, 
и директор рассказывает, какие успехи были на 
прошлой неделе, какие результаты он ожидает в 
будущем, информирует обо всех школьных ново-
стях и предстоящих событиях. а в самом конце 
называет лучших учеников прошлой недели. 

— мои дети такими уже несколько раз по-
бывали, — с гордостью заявляет Саша.

Что касается взаимоотношений в школе, то 
первое, на что Саша обращает внимание, — драки 
очень строго пресекаются. И если ребенок дерет-
ся, то сразу на заметку берут его семью.

— Потому что считают, что, значит, 
подобные отношения практикуются в 
семье, — комментирует Зверева. — 
И ни в коем случае не допускается 
разборок между родителями, все 
разногласия улаживаются исклю-
чительно через дирекцию школы. 
Недавно мой сын участвовал в кон-

фликте с применением физической 
силы со стороны другого мальчика. И я, 

как у нас в россии принято, пошла и поговорила 
с этим мальчиком-драчуном. Сказала, что сына 
обижать не позволю. Так тут же его папа побежал 
к директору и стал выяснять, кто это из родите-
лей посмел отчитывать его сына, ведь это такой 
для него стресс. Вот такую допустила ошибку. 
Впредь буду умнее. 

Что касается еды, то к ней у калифорний-
цев особое отношение. Там буквально все по-
мешаны на вкусной и здоровой пище. И хотя в 
школе есть буфет, где за 3 доллара можно купить 
буррито, бургер или банан, мало кто из детей в 
него ходит. 

— Все родители собирают ланч-боксы из 
дома. Дети приходят с термосами супа, свежи-
ми фермерскими овощами, очень много детей-
веганов. Я часто снабжаю своих учеников макаро-
нами с сыром, бутербродами или мармеладками 
из магазина экоеды. Сладости типа шоколадных 
батончиков в школе строго запрещены.

Канада — медведи  
на детских площадках
Варвара Жемчужникова — мама 10-летнего 

луки и 9-месячного Нильса. В россии ее старший 
сын в школу никогда не ходил. В первый, а точнее 
сразу во второй класс он пошел в канаде. 

— Здесь обучение начинается с 6 лет. И мой 
лука пошел сразу во второй класс, несмотря на 
то, что он не умел толком ни писать, ни читать 
и не знал английского в принципе. Но в кана-
де много иммигрантов, так что система к этому 
готова. Для только что переехавших детей есть 
такой предмет — английский как второй язык, 
который они посещают в школе параллельно с 
основной программой, догоняя всех. И, кстати, 
он довольно быстро всех догнал. классы в школе 
половинчатые 1/2, 2/3, 3/4, 4/5. лука был в 2/3, 3/4 
и сейчас в 4/5. Это значит, что когда он во втором 
классе, с ним вместе учится третий класс. У того 
же учителя, они физически один класс. При этом 
у них разные требования к выполнению задания, 
и на разные программы они могут разделяться. 
Положительная идея в том, что ребенок в старшем 
классе учится помогать младшим, а младшие 
сразу узнают что-то из программы будущего года. 
Получается, что программа как бы повторяется 
на следующий год, немного усложняясь.

Варя рассказывает, что в каждой канадской 
провинции своя система образования и даже свое 
школьное министерство. В Онтарио, например, 
школа закупала всю канцелярию, учебники и те-
традки сама. а в Британской колумбии родители 
покупают к началу года по списку все необходи-
мое сами. Или в конце года дают чек примерно на 
$50 и отмечают галочкой по списку все, что нужно 
их ребенку. а к началу учебного года его ждет 
персональная коробочка с канцелярией. 

— В нашей провинции в школах проводятся 
учения на случай большого землетрясения, а 
также на случай медведей. И нередко бывает, 
что дети не выходят на перемену, потому что на 
их поле гуляет косолапый.

Интересно, что в канадских школах вообще 
нет столовых. каждое утро все мамы собираю 
ланч детям в школу. Иногда дети едят принесен-
ные обеды в спортзале, но чаще в своем классе 
прямо за партами. Продленка дорогая — при-
мерно $300 в неделю.

Удивительно, но эффективность работы 
любой школы в канаде во многом зависит от 
родительского комитета. Это всегда независимая 
организация, со своим бюджетом, уставом, пла-
ном, президентом, помощником президента, бух-
галтером, секретарем и прочими сотрудниками. 
На собраниях комитета директор отчитывается о 
работе школы, просит материальной поддержки 
на какие-то инициативы, не предусмотренные 
государственным финансированием. а комитет 
голосует, выделить деньги на это или нет.

— любой родитель может прийти на со-
брание, участвовать в выборах на должность и 
принимать в этом активное участие. Все очень 
похоже на родительские собрания в россии, но 
только это очень эффективная организованная 
структура, которая отвечает не каждая за свой 
класс, а за всю школу. Этот же комитет, к приме-
ру, строит детские площадки, меняет школьное 
оборудование, организует поездки, внешкольные 
кружки и так далее. Деньги собирают на каждое 
событие отдельно по принципу «кто сколько мо-
жет» или же получают с помощью грантов. То есть 
родительская общественность сама создает 
альма-матер своей мечты. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

Вроде везде эти учреж-
дения называются шко-
лой. Но порой отлича-
ются весьма и весьма 
существенно. Напри-
мер, в Финляндии про 
интимную жизнь детям 
рассказывают чуть ли не 
в младших классах и за-
ставляют ходить на ра-
боту. В Канаде все клас-
сы половинчатые — 1/2, 
2/3, 3/4, а по школьному 
двору нередко гуляют 
медведи. А в США до-
машнюю работу задают 
только раз в неделю, 
и за небольшую плату 
родители могут попить 
кофе с директором. 

ПОЧЕМ КОФЕ  
С ДИРЕКТОРОМ? 

ЗА БУГРОМ

Варя Жемчужникова 
с детьми — 9-летним 
Лукой и 8-месячным 

Нильсом. 

Краны в российских городах падают 
с печальной регулярностью. И даже 
в Москве, где технику безопасности 
худо-бедно соблюдают, этим мало кого 
удивишь. Но то, что случилось в Омске 
в понедельник вечером, — просто неве-
роятное по своей фатальности стечение 
обстоятельств. Огромный строитель-
ный «жираф» рухнул точно на проезжую 
часть улицы Маршала Жукова, подмяв 
под себя «Газель-Соболь» и серебри-
стую «Тойоту RAV4». Не можем не на-

помнить, что это вторая техногенная 
катастрофа в Омске: ранее более двух 
десятков военных погибли под облом-
ками рухнувшей казармы.

В этой катастрофе все произошло настолько 
быстро, что даже если бы водители заметили, 
что на них падает кран, ничего изменить уже не 
успели бы — слишком перегружена была дорога 
плюс эффект неожиданности. мало кто смо-
трит в небо, когда сидит за рулем… а за рулем 
внедорожника в тот злополучный день и час был 
31-летний Дмитрий Богданов вместе с супругой 
Юлей и двумя малышами — 4-летним Игорем и 
трехмесячным егоркой. Именно на их машину 
пришлась вся тяжесть удара, а у соседней «Га-
зели» смяло переднюю часть — капот и кабину 
с водителем. 

В «Тойоте» из четырех человек остался в 
живых только старший сын Богдановых — Игорь. 
По данным Следственного комитета по Омской 
области, угрозы для жизни и здоровья мальчика, 
доставленного с переломами в детскую больницу, 
нет. Водителя «Газели» госпитализировали, но в 
больнице от тяжести полученных травм он все-

таки скончался. крановщика помогали извлекать 
из разбитой кабины сотрудники полиции. Сейчас 
он в стабильно тяжелом состоянии. 

 — Это точно не вина крановщика, — уве-
ренно заявил сторож строительной площадки 
Юрий кайдышев. — Он молодой, не пьющий, да 
и опытный. И груз у него в момент падения был 
легкий — пустой строительный поддон. Ни о каком 
перевесе и речи быть не может. 

В момент падения кран проводил заливку 
бетонным раствором свай фундамента. Водителю 
крана Федору елькину 36 лет, он профессиональ-
ный крановщик, на этом объекте проработал 
всего неделю. его сюда перебросили с другой 
стройплощадки треста. Отзывы о нем самые по-
ложительные. Федор женат, и у него есть дети. 

На самом деле, по словам строителей, при-
чин может быть много. Самая реальная — сбой 
в работе электрики крана. Именно проблема с 
электрооборудованием могла привести к подоб-
ной трагедии, ведь после этого он мог потерять 
управление — и удержать его было уже не в силах 
крановщика. Скорее всего, кран продолжил дви-
жение по рельсам и съехал с них, так как управ-
ление отказало. Другая возможная причина — в 
грунте. если грунт слабый, то гипотетически он 
мог просесть и деформировать рельсы, что, в 
свою очередь, привело к нарушению движения 
крана. Источник, пожелавший остаться аноним-
ным, сообщил нам, что эта стройплощадка неве-
зучая. когда вырыли котлован, выяснилось, что 
грунт имеет болотистую основу. Проект, который 
был утвержден до этого, уже не подходит. решили 
вбивать сваи. Процесс строительства затянулся. 
Затем объявила о банкротстве строительная 

компания. Объект перекупил строительный гигант 
«Трест-5». На данный момент прежняя фирма как 
раз передавала права на строительство будущего 
апарт-отеля новым владельцам. В первые же часы 
после трагедии коммерсанты поспешили откре-
ститься от ответственности за происшедшее со 
словами: «Юридически нашей фирмы больше не 
существует». Тем не менее задержаны учредитель 
пресловутой компании, генеральный директор и 
начальник строительного участка. Из строитель-
ного бункера на территории объекта были изъяты 
вся документация и оргтехника. 

Нам удалось связаться с сестрой погибше-
го главы семьи Дмитрия Богданова 28-летней 
Ириной. По сдержанному, осипшему голосу чув-
ствовалось, что женщина пережила адскую ночь 
и напряжена до предела. Она смогла сказать 
лишь то, что сейчас вся семья молится за здо-
ровье маленького Игоря, и когда он поправится, 
она готова оформить над мальчиком опеку. Из 
отзывов друзей семьи Богдановых в соцсетях 
понятно, что это была крепкая любящая молодая 
пара. Дмитрий в свое время закончил Институт 
путей сообщения и работал на железной дороге. 
Юля сидела в декрете со вторым малышом, ко-
торый родился этим летом. Дима очень любил 
играть в хоккей, был высоким крепким парнем, 
отлично водил свою любимую «Тойоту» и во-
обще шел по жизни уверенно. На фото видно, что 
дом у Богдановых — полная чаша, их малышей 
окружали любящие бабушки, на семейных празд-
никах Дима часто вместе с женой и сестрой. 
Они молоды, веселы, счастливы. если бы не 
проклятый кран...

Екатерина ВОРОНИНА, «МК» в Омске.

ЧП

УПАВШИЙ КРАН ОСТАВИЛ 
СТРАШНЫЕ РАНЫ
Трагедия в Омске могла 

случиться из-за просевшего 
грунта и отказа электрики

Канадский 
школьник Лука. 

ФОТОРЕПОРТАЖ и   
обсуждение на сайте 

Как отличается подход к обучению  
в школах разных стран

Павел Шмаков в 2006 году был 
лучшим учителем в лучшей 

школе в Финляндии.  Саша Зверева, несмотря  
на отсутствие подобных традиций  

в США, отправила  
своих детей  

в школу с цветами. 
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До спектакля 3 часа. 
Сегодня на Исторической 
сцене дают оперу Джузеп-
пе Верди «Травиата» по мо-
тивам романа Дюма-сына 
«Дама с камелиями». 

В костюмерных ки-
пит работа. На «женской 
стороне» Нина Скачкова 
с коллегами утюжат и от-
паривают костюмы для 
солисток, исполняющих 
роли куртизанки Виолет-
ты Валери, ее подруги 
Флоры Бервуа и служанки 
Аннины. На плечиках висят 
отглаженные бальные платья, пеньюар, 
рубашка, плащ… У каждой из трех со-
листок — свой костюмер. 

— Костюмы на спектакль, упа-
кованные в передвижные кофры, нам 
подают заранее, — говорит Нина Ива-
новна. — Это делает один из наших 
помощников — Александр. Все хра-
нилища у нас находятся «на минусах» 
— в подвале.

Костюмер отвечает за выпуск 
артиста на сцену. 

— Мы следим, чтобы 
костюм соответствовал 
описи, которой нас снаб-
жают художники по костю-
мам. Например, Виолетте по-
ложены черные чулки с рисунком 
или темные колготки, нижняя юбка, телесного цвета 
корсет, платье, халат больничный, рубашка… Мы 
следим, чтобы певицы были правильно одеты, чтобы 
на месте были все необходимые украшения и аксес-
суары. Работаем бок о бок с реквизитором.

Из коридора доносится: «Альбина приеха-
ла?» Нина Ивановна отзывается: «Я слышала, она 
пела». (Партию Виолетты будет исполнять Альбина 
Шагимуратова.) 

На попечении Нины Скачковой — Флора, чей 
образ сегодня воплотит на сцене Елена Новак. 

Костюмеры доподлинно знают, когда нужно 
подойти в гримерную. Есть певицы, которые сидят, 
вспоминают текст, а одеваться предпочитают за 
15 минут до начала спектакля. И есть те, кто об-
лачается в исторический костюм сразу, как только 
приходят в театр, и уже «в образе» готовятся к вы-
ходу на сцену. 

Бывает, что звезды капризничают и не отвечают 
даже на приветствие. 

— Мы не обижаемся, стараемся оградить их от 
ненужных переживаний и создать хорошее настрое-
ние, чтобы артисты вышли на сцену в добром распо-
ложении духа. Конечно, не забываем хвалить, хвалить 
и хвалить. В этом плане мы еще и психологи. 

Женская костюмерная одновременно напо-
минает и мастерскую, и кают-компанию на корабле. 
Тут стоит и гладильная доска, и сушильная машина, 
которая с помощью горячего пара может быстро 
высушить костюм. На полках — аэрозоли с анти-
статиком, спреи для подкрахмаливания, флаконы с 
пятновыводителем. 

В противоположном углу комнаты оборудована 
мини-кухня. На столе — чайник, стаканы, печенье, 
конфеты. 

— Артисты нередко просят: «Ой, Нинуль, дай 
чайку!» Я: «Да, пожалуйста! Может, бутербродику?» 
Мы здесь как одна семья. Знаем, кто любит чай с 
травами, а кто кофе с молоком. 

По словам костюмеров, если у артистов есть 
настроение, они могут запросто поговорить «за 
жизнь», пока их одевают. Простыми в общении были 
оперные дивы Ирина Архипова и Елена Образцова. 
Обе блистали в роли Кармен. Но на сцену выходили 
в разных образах. Костюмеры знали, что Архиповой 
надо ставить в гримерку туфли на низком каблуке, 
а Образцовой обувь была не нужна. Она на сцену в 
роли Кармен выходила босиком.  

— Елена Васи-
льевна Образцова мне 
многое рассказывала 

о себе. В театр она 
приходила со свои-
ми собачками Кар-
мен и Мюзеттой, 
— рассказывает 

Нина Ивановна. 
— Сбрасывала 
с себя норко-
вую шубу, на 

ней и распола-
гались маленькие 

черные пуделечки. 
Однажды взяла 

для творческой встре-
чи у меня костюм из «Пи-

ковой дамы». Потом мне передали от нее пакет, я вы-
тащила платье и увидела, что у горловины приколота 
огромная брошка в камнях. Пошла к нашей певице 
Маквале Касрашвили, она ахнула: «Ты не представ-
ляешь, сколько эти бриллианты стоят!» Эту анти-
кварную брошь Фаберже Елене Васильевне подарил 
на день рождение муж, дирижер Большого театра 
Альгис Жюрайтис. Позвонили 
мы Образцовой, которая в то 
время была на гастролях в Япо-
нии, сообщили о находке, она 
только обмолвилась: «Брошку 
нашли? А я и забыла о ней!» Как-
то на финале конкурса моло-
дых оперных певцов за первую 
премию она сняла с себя и по-
дарила победительнице Ольге 
Пудовой бриллиантовое ожере-
лье. Елена Васильевна легко 
расставалась с украшениями, 
которые ей дарили за талант 
поклонники, считала, что голос 
ей достался от Боженьки, и 
надо радовать других. 

Спектакль между тем, 
как говорят костюмеры, 
реквизиторы и гримеры, 
собран. На сцене курти-
занка Виолетта устра-
ивает званый вечер в 
своем салоне. А Нина 
Ивановна рассказы-
вает, что прежде чем 
стать костюмером у 
солистов, она на про-
тяжении десяти лет 
работала костюмером 
у хора и кордебалета, а 
начинала свою карьеру 
в буфете театра. 

— Случайных лю-
дей в Большом театре 
нет, сюда приходят толь-
ко по рекомендации. Работа-
ют целыми династиями. 

Вот и дочь Нины Ива-
новны Ольга стала костюме-
ром. Сначала обувала хор из 

40 человек. Бывало, что за один спектакль артисты 
меняли по три пары обуви, как это было, например, на 
опере «Борис Годунов». Всю обувь нужно было при-
готовить, почистить. Потом Ольга перешла с мужской 
стороны на женскую. Теперь работает костюмером у 
солистов, занятых в оперных спектаклях. 

Пока идет представление, костюмеры внима-
тельно слушают трансляцию. 

— Бывает, режиссер говорит: «Девочки, срочно 
принесите веер, его забыла певица». А у артистов 
есть примета — возвращаться нельзя. Или, например, 
когда приходится что-то срочно зашивать на артисте, 
ему нужно обязательно дать прикусить ниточку, иначе 
может забыть текст. Такое вот поверье. 

Нередко на протяжении всего представления 
костюмеры стоят за кулисами. 

— Солисты меняют костюмы по многу раз. Бы-
вает, что артиста требуется полностью переодеть 
за 15 секунд. Например, в спектакле «Дон Жуан» 
за этот короткий промежуток времени с артист-
ки, исполняющей партию Донны Анны, надо снять 
ночную рубашку, надеть юбку, пиджак, перчатки, 
туфли и завязать платок. Одной тут не справиться, 
мне помогает другая женщина-костюмер. Процесс 
переодевания мы предварительно репетировали с 
секундомером в руках. 

Самый обширный гардероб бывает у костюме-
ров, когда театр отправляется на гастроли. 

— Когда в Новосибирск вывозили три балета 
и два оперных спектакля, для одних декораций 
потребовалось 22 контейнера, не говоря уже о 
костюмах. Предметы гардероба мы упаковывали 
в большие кофры — железные ящики, которые по-
том опечатывали. Куда ни едем — везем с собой 
утюг, к которому привыкли, а также нитки, иголки. 
На местах нам везде предлагают помощников, 
но я благодарю и говорю: «Я сама!» Сольные ко-
стюмы я никому не могу доверить, могут ведь и 
сжечь случайно или сделать какие-то зацепки, а 
отвечаю за них я. 

Со спектаклями Нина Ивановна побывала в Ки-
тае, Японии, Италии, Испании, Словении, Греции… 

— Не зная языка, мы во всех странах находи-
ли общий язык как с работниками театров, так и с 
простыми людьми. Общались без переводчика. 
Удивились, что в Китае, например, многие говорят 
по-русски. В Израиле, на «Евгении Онегине», когда 
звучала знаменитая ария Ленского «Куда, куда вы 
удалились...», зрители, среди которых было много 
наших бывших соотечественников, не скрывали 
слез. Седые мужчины сидели и плакали. 

Наш спектакль «Травиата» между тем подхо-
дит к концу. Зрители выходят, переговариваясь: 
«Альбина Шагимуратова была прекрасна. А какое 
внимание к полутонам, к piano…» Сцена у рампы 
усыпана цветами. 

— А бывает, приносят настоящие шедевры фло-
ристики, — говорит Нина Ивановна. — Например, 
Марии Гулегиной на «Доне Карлосе» вручают букет 
в виде лиры, на другом спектакле — в виде павлина. 
Красота необыкновенная! Цветочные композиции 
присылает артистке тренер по художественной гим-
настике Ирина Винер. Мария ее подруга. 

На часах 21.40, а, например, спектакль «Борис 
Годунов» идет до 23.05. 

— Домой мы попадаем к часу ночи, — гово-
рит Нина Скачкова. — После спектакля собираем 
костюмы, отдаем их в химчистку, она у нас своя, 
как и прачечная. Длинные рубашки отправляем в 
стиральную машину, а, например, колготки и нижнее 
белье стираем на руках. 

Если платье у певицы порвалось, а на следую-
щий день ей снова выходить на сцену, костюмеры 
берутся за срочный ремонт. 

— Как-то у Анны Аглато-
вой, которая исполняла роль 
Сюзанны в «Женитьбе Фигаро», 
сломалась молния на платье. 
Дело было под выходной, наши 
мастерские были закрыты. А ей 
завтра петь. Пришлось брать 
платье домой. Дочь ночью вы-
парывала и вшивала молнию. 
Спать легла в 4 утра. 

Костюмеры, можно ска-
зать, живут в театре. Все ве-
чера до глубокой ночи они на 
работе. Единственный выходной 
выпадает на понедельник. Ино-

гда бывает по два спектакля 
в день, тогда работают и 
утром. При этом они оста-

ются в тени популярных 
артистов. 

Вот и костюмер 
Норман в пьесе Харвуда, 
закрыв глаза умершему 

на его руках актеру сэру 
Джону, читает рукопись его 

мемуаров. Артист упомина-
ет коллег, художников, порт-

ных, рабочих сцены. Нет в 
списке только костюме-

ра. Видимо, Норман 
был для него как воз-
дух, когда дышишь и 
не замечаешь, чем 

дышишь. 
— Мы о благодар-

ности не думаем, — говорит 
в свою очередь Нина Скачко-
ва. — Театру нужно служить 
и любить его, а иначе здесь 
работать нельзя. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

За выпуск артиста 
на сцену отвеча-

ет костюмер. Этой 
профессии нигде не 

учат. Все знания и опыт 
передаются от одного 

специалиста к другому. 
Костюмеру предписано 

обладать физической 
и психологической вы-

носливостью. Про себя 
они говорят: «Мы не 

работаем, а служим». 
Костюмер Норман в 

культовой пьесе бри-
танского драматурга 
Харвуда, например, 
был для актера сэра 
Джона и суфлером, 

и секретарем, и нянь-
кой, и официантом.

Как работают со-
временные сольные 

костюмеры, узнал 
спецкор «МК», по-

бывав за кулисами 
Государственного 

академического 
Большого театра, 

который открыл 
свой 240-й сезон. 
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КРОССВОРД КУЛЬТУРА

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  27 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузчик. 4. Домкрат. 10. Трутень. 11. Лицемер. 13. Буря. 14. Маяк.  
15. Разносчик. 16. Нептун. 18. Азбука. 20. Устрица. 22. Качество. 23. Импортер. 24. Интерпол. 
27. Фурункул. 30. Адвокат. 32. Ирокез. 34. Капрал. 35. Водолазка. 36. Грош. 38. Факт. 39. Гимнаст. 
40. Иллюзия. 41. Новосел. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубина. 2. Заря. 3. Интерн. 5. Осечка. 6. Крем. 7. Трактат. 8. Пьянство.  
9. Классики. 10. Трапеза. 12. Радушие. 17. Угнетение. 19. Заграница. 20. Уступка. 21. Аппарат. 
25. Носорог. 26. Ловкость. 27. Фиксация. 28. Уборная. 29. Пингвин. 31. Платина. 33. Звание.  
34. Катюша. 37. Шило. 38. Финт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Корнеплод, частенько рифмующийся с 

любовью. 4. Карманная книжечка для заметок. 
10. Рулевой при конной упряжке. 11. Земельный 
«лоскут» для постройки коттеджа. 13. Знания, 
приходящие вместе с сединой. 14. «Крестик» 
среди математических знаков. 15. Гражда-
нин самой большой страны мира. 16. «Мини-
динозавр» в квартирном террариуме. 18. Су-
дороги перед испусканием последнего вздоха. 
20. Среда обитания львов, слонов и носорогов. 
22. Пластиковая тара для похода на родничок. 
23. «Овраг», вырытый на месте будущего дома. 
24. Инициатор убийства, оплативший работу 
киллеру. 27. Напиток, замешанный в шейкере 
ловкой рукой бармена. 30. Вереница ждущих 
своего подхода к окошечку кассы. 32. Воен-
ный псевдоним шахматного слона. 34. Вязкая 
смесь для зажигательных бомб. 35. Действие 
по таблице Пифагора. 36. Конечный результат.  
38. Настольная головоломка из тысячи картонок. 
39. Праздный барон, купающийся в роскоши 
и комфорте. 40. Сверхдержава с монархом во 
главе. 41. Произведение в прозе, написанное 
по принципу «краткость — сестра таланта».  
42. Любитель побаловать себя вкусненьким.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Объект угадывания в передаче Пельша. 

2. Подземный копатель, изрядно досаждающий 
огородникам. 3. «Женская» планета Солнечной 
системы. 5. Место со скудной «растительностью», 
спрятанное под париком молодящегося старичка. 
6. Диванный кровосос. 7. Человек с габаритами, 
подходящими для участия в чемпионате по сумо. 
8. Толпа статистов на заднем плане. 9. «Общага» 
петуха и его кудахтающего гарема. 10. День-
ги, скопившиеся в кассе за день. 12. Частная 
больница широкого профиля. 17. Нравоучение 
от воспитателя. 19. Тлеющее в костре полено. 
20. Заветная для Эллочки-людоедки вещица, 
предложенная ей Остапом Бендером в обмен 
на стул. 21. Английский the и немецкий das, от-
сутствующий в русском. 25. Урюк в пору «первой 
молодости». 26. Неприступный замок на пути 
неприятеля. 27. Зимний праздник, традиционно 
отмечаемый массовым купанием в проруби.  
28. Порода собак для охоты на пернатую дичь. 
29. «Телевизор» при компьютере. 31. Герб фут-
больного клуба. 33. Своя одежка, что ближе к 
телу. 34. Грубиян, плюющий на хорошие мане-
ры. 37. Материал парковой девушки с веслом.  
38. Напиток, льющийся рекой в спортбаре.

АНИТА ЦОЙ В ГОСТЯХ У «МК»
28 октября, среда. С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-конференция певицы, телеве-

дущей, заслуженной артистки России, исполнительницы мелодичных и глубоких песен 
Аниты Цой.

В чем секрет счастливой семейной жизни? За что Анита попала в Книгу рекордов России? В 
чем секрет молодости и красоты? Куда привели певицу творческие поиски? Чем в ближайшее время 
Анита порадует своих поклонников? 

Анна Сергеевна не только ответит на эти вопросы, но и поделится наиболее яркими воспоми-
наниями из жизни закулисья. 

Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» 
в комментариях к анонсу. 

куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-919-761-54-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33

❑ ОТДЫХ!

Вся Москва.

т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.

Все районы 

т. 8-903-128-45-45

❑ отдых 

м. "Каховская" 

т. 8-925-533-15-18

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат:

первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД,
до 2.500.000 р. 
т. 8-499-196-26-40

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю ❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71

КУПОН
НА СУПЕРСКИДКУ!

Поздравь родных и близких 
на страницах газеты

«Московский Комсомолец»
C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

ЮБИЛЕЕМ
ТОРЖЕСТВОМ

Более подробная информация о стоимости
и форматах размещения: тел: (495) 781-47-43, 781-47-32,
e-mail: classifi eds@mk.ru

✁

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

ТЕННИСУ БЫТЬ? 
29 октября, четверг. С 13.00 до 14.00 состоится 

онлайн-конференция президента Федерации тенниса 
России Шамиля ТАРПИЩЕВА.

В каком состоянии теннис сегодня? Что можно сказать 
про итоговый женский турнир в Сингапуре? Как идет под-
готовка к Кубку Федерации, где в финале Россия сыграет с 
Чехией? Примет ли участие в матче Мария Шарапова?

Свои вопросы Шамилю Анвяровичу вы можете за-
дать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу. 

О ЧЕМ ПОЮТ 

КОСТЮМЫ
В Большом 
театре 
должность 
специалиста  
по облачению 
звезд  на сцену 
передается  
по наследству 

Нина 
Скачкова: 
«Главное, 

чтобы 
костюмчик 

сидел!». 

РОКОВОЙ ПОЕДИНОК 
АННЫ ЧИПОВСКОЙ 
Большая любовь 
на Новой сцене 
Вахтанговского   
Спектакль «Мужчины и женщины, 
или Сценарии, по которым живут 
люди» — уже четвертый, который 
Анжелика Холина поставила в Вах-
танговском театре. С труппой моло-
дой режиссер-хореограф работает 
7 лет, и предшествующие ее поста-
новки («Берег женщин», «Анна Каре-
нина» и «Отелло») имели у публики 
такой успех, что приглашение впи-
саться в «парад премьер», заплани-
рованных театром на этот сезон, и 
открыть его Новую сцену было прак-
тически неизбежным.

 Мужчина и женщина, их отношения — 
тема стара как мир. Естественно, чтобы пере-
дать накал эмоций и чувств, слова не только 
не нужны, но даже излишни: лучше всего на 
сцене это передает «пластическая драма» — 
метод, с помощью которого Анжелика Холина 
и решает режиссерские задачи во всех своих 
спектаклях. 

 И то, что режиссер — прежде всего 
хореограф, видно буквально с первых ми-
нут спектакля. Здесь использована музыка 
из балетных шлягеров — помимо «Жизели» 
Адана еще «Дон Кихот» Минкуса, «Спящая 
красавица», «Лебединое озеро» и «Щелкун-
чик» Чайковского, «Большое классическое 
па» Обера, «Фестиваль цветов в Дженцано» 
и др. Кроме того, аскетичное оформление 
спектакля (Мариус Яцовскис), освобожда-
ющее пространство для танца, тоже нена-
вязчиво подчеркивает, что автор — человек 
из балета. Оно просто и символично: стена 
выложена десятками подушек (их больше 
сотни) — символ постели, да табуретки в 
качестве аксессуаров. На сцене 5 девушек 
(Ася Домская, Ксения Кубасова, Анастасия 
Лукьянова, Аня Чиповская, Лада Чуровская) в 
белых пачках стоят на этих табуретках. Потом 
ложатся на них и изображают заплыв: брас-
сом, кролем. И все под музыку из «Жизели». 
Словно мстительные виллисы из этого балета 
(виллисы — невесты, умершие до свадьбы), 
выискивают жертву, которая скоро появляет-
ся: 5 юношей (Дмитрий Ендальцев, Александр 
Константинов, Павел Попов, Денис Самойлов, 
Павел Юдин) в теннисных костюмах. Девицы, 
как на наживку, нацепленную на воображае-
мые удочки, заарканивают потенциальных 
женихов. Следующие сценки — развитие 
отношений между этими особями.

 Наблюдая за отношениями между людь-
ми, Холина выступает не только как режиссер 
и хореограф, она оказывается практически 
домашним психологом. Именно типовые мо-
дели поведения «М» и «Ж» в их отношениях 
друг с другом ярко изображены на сцене. 
Причем детально показаны все этапы этих 
отношений — от знакомства и легкого флирта 
до поры расставаний, семейных склок. 

— Мне хотелось ответить на вопрос, 
почему у людей в отношениях ничего не по-
лучается до конца, почему столько разрушен-
ных союзов и сломанных судеб? — задается 
вопросом Анжелика Холина, и сама же от-
вечает: — Любовь — не романтическое все 
обещающее чувство. Огромным разруши-
тельным оружием в отношениях является ЭГО 
человека, поэтому любовь часто приносит 
людям только боль. Мужчинам и женщинам 
надо учиться быть вместе и до конца, даже 
когда их природная несовместимость стано-
вится невыносимой.

 В спектакле заняты как совсем молодые 
актеры, недавние выпускники театральных 
училищ, так и те, с кем Холина уже работала. 
Например, Дмитрий Ендальцев, исполняю-
щий партию Вронского в ее же «Анне Каре-
ниной». Участвует в проекте и приглашенная 
Анна Чиповская, актриса Театра Табакова, 
известная по сериалу «Оттепель». С Ендаль-
цевым она и разыгрывает на сцене «поединок 
роковой»… Тут уже никакой иронии — любовь 
на разрыв аорты, необузданная, под душераз-
дирающую музыку Чайковского — па-де-де 
из «Щелкунчика». Он играет на ней словно 
смычком на скрипке (привет от Начо Дуато). 
Она в обжигающе-красном платье, ярким 
пятном выделяющемся на фоне всего черно-
белого спектакля… 

 Весь романтический «цветочно-
конфетный» период сосредоточен в спекта-
кле в основном в первом и половине второго 
действия. В оставшейся половине второго 
акта режиссеру не удалось сохранить за-
данный с первых сцен ритм спектакля до 
самого конца. Его финал под музыку Арво 
Пярта, увы, провисает и кажется несколько 
невнятным.

 Павел ЯЩЕНКОВ.

Костюмер Нина 
Скачкова  
со своей 

«подопечной» —  
меццо-сопрано 

Еленой Новак. 
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Костюмер 
Нина Скачкова 

со своей 
«подопечной» 

— меццо-
сопрано 

Еленой Новак. 



«МК» продолжает определять 
лучших игроков Российской 
футбольной премьер-лиги по 
итогам каждого тура. Отчетный 
уик-энд выдался довольно богатым 
на голы, так что определенные 
проблемы возникли с набором 
защитников. Так что мы решили, 
раз уж тур выдался с явным 
атакующим креном, изменить 
нашу привычную тактическую 
расстановку с 4-2-3-1 на 3-4-
3, дабы найти места в нашей 
символической сборной для 
максимального количества 
нападающих, под чьим флагом и 
прошел 13-й тур.

Александр Беленов («Кубань») — 7,0 балла

Вратарских подвигов в отчетном туре 
случилось совсем не много, а самым замет-
ным из них, пожалуй, стала игра в воротах 
«Кубани» Беленова. Александр не пропустил 
после удара с одиннадцатиметровой точки 
Мухаметшина, несколько раз спасал свои во-
рота в безнадежных ситуациях, а если вспом-
нить, что краснодарцы завершали эту встречу 
вдевятером, то станет понятно, какая нагрузка 
выпала в этом матче на вратаря.
Павел Аликин («Уфа») — 7,5

Первая победа «Уфы» в Уфе обязана 
принести хоть кому-то из уфимцев место в 
нашей сборной. Именно капитан команды 
Павел Аликин своим ударом принес хозяевам 
долгожданную победу. И пусть гол получился 
шальным и говорить о какой-либо осмыс-
ленной комбинации уфимцев не приходится, 
драгоценные 3 очка в копилку положены.
Пабло Фонтанельо («Урал») — 7,5

Гол и результативная передача централь-
ного защитника уральцев предопределили 
победу «шмелей» над «Амкаром». Аргентинец в 
очередной раз продемонстрировал завидные 
способности игры в атаке, а гол Манучаряна 
с пенальти в компенсированное время лишь 
закрепил начатое Пабло. Отметим, что и со 
своими прямыми обязанностями Фонтанельо 
справлялся отменно.

Баштуш («Ростов») — 7,0

Потеря Наваса перед встречей с «Локомо-
тивом» выглядела едва ли не катастрофой, но 
Баштуш практически в одиночку сумел закрыть 
центральную зону. Анголец был неподража-
ем и в единоборствах, и в позиционной игре. 
Не перебегать, ни перебороть, ни переиграть 
быстрым игрокам атаки «железнодорожников» 
защитника не удалось.
Халк («Зенит») — 8,0

Не обошлась без самого дорогого и звезд-
ного игрока РФПЛ наша символическая сбор-
ная и на этот раз. Халк продолжает с гигантским 
отрывом возглавлять список распасовщиков 
чемпионата. В матче с «Анжи» бразилец принял 
участие в 4 из 5 забитых голов своей команды 
— забил сам, ассистировал Шатову и Дзюбе, 
а еще после одного удара Халка мяч добил в 
ворота Витсель. 
Понтус Вернмблум (ЦСКА) — 6,5

Швед традиционно был хорош в едино-
борствах, впрочем, голевых моментов в матче 
«Терек» — ЦСКА практически не было. И не из-за 
отменной игры обороны, а в связи со слабыми 
действиями игроков группы атаки в составах 
соперников. Но кто-то в опорную зону нам ну-
жен. Нападающих в нашем составе и так явный 
перебор. На этой позиции могли оказаться и 
«бык» Одил Ахмедов, и спартаковец Зуев, но 
выбор пал на армейца.
Денис Давыдов («Спартак») — 7,5

А ведь еще совсем недавно главный тре-
нер «Спартака» Дмитрий Аленичев уверял, что 
юного форварда в основном составе мы до 
конца календарного года точно не увидим, а 
самому Денису необходимо набираться опыта 
в «Спартаке-2». Но травмы Зе Луиша и Мовси-
сяна, оставившие красно-белых перед дерби с 
«Динамо» практически без нападающих, внесли 
свои коррективы.

Давыдов очень удачно вышел на замену 
вместо Зотова и за один тайм успел забить и 
отдать голевую передачу. 
Квинси Промес («Спартак») — 8,0

Два мяча в матче с «Динамо», второй из 
которых на первой компенсированной минуте 
стал победным, позволяют назвать голландца 

главным героем отчетного тура. Промес, в 
очередной раз вынужденно отправленный 
тренерским штабом на острие атаки, проде-
монстрировал не только высокую реализа-
цию и нацеленность на ворота, но и лидерские 
качества.
Ари («Краснодар») — 8,0

Дубль, оформленный бразильцем в Крас-
нодаре за каких-то 8 минут, принес «быкам» 
победу, а Ари — первое попадание в нашу сим-
волическую сборную в сезоне. Отметим, что в 
предыдущих 12 турах Ари забил лишь однаж-
ды и постепенно стал выпадать из основного 
состава. Теперь Олегу Кононову предстоит 
продолжать ломать голову, оставлять ли на-
падающего на скамейке запасных. 
Артем Дзюба («Зенит») — 7,5

Дзюба забил за «Зенит» вот уже в 6-м 
матче кряду, обновив свой личный рекорд. Но 
отмечаем не только забитый мяч, который по-
лучился породистым, но и игру нападающего 
в целом. Артем был полезен и в подыгрыше, а 
комбинация, завершившаяся голом Шатова, 
началась именно с касания Дзюбы. 
Евгений Луценко («Мордовия») — 7,0

Забитый гол, заработанный пенальти в 
ворота соперников и красная карточка для 
Тлисова — на все это нападающему саранчан 
понадобился всего один тайм. И не вина фор-
варда, что победить его команде в этот день не 
удалось. На другой чаше весов был Беленов, 
также попавший в нашу сборную.
Тренер: Курбан Бердыев

Лишь один матч в отчетном туре можно 
назвать выигранным тренером — победу «Ро-
стова» над «Локомотивом». Так что поздравляем 
Курбана Бердыева с очередной победой. Его 
команда пытается закрепиться в еврокубковой 
зоне, и пока это получается. Бердыев грамотно 
подготовился к поездке в Черкизово, где не 
позволил «железнодорожникам» хозяйничать 
в ростовской штрафной. И это в отсутствие 
ключевого игрока обороны — Наваса.

РФПЛ. 13-й тур.

«Уфа» — «Крылья Советов» — 1:0, «Урал» — 
«Амкар» — 3:1, «Мордовия» — «Кубань» — 1:1, 
«Зенит» — «Анжи» — 5:1, «Динамо» — «Спартак» 
— 2:3, «Краснодар» — «Рубин» — 2:1, «Терек» — 
ЦСКА — 0:0, «Локомотив» — «Ростов» — 0:2
Положение команд
 И В Н П М О
ЦСКА 13 10 3 0 25-11 33
Локомотив 13 8 3 2 22-11 27
Зенит 13 7 4 2 29-16 25
Ростов 13 7 3 3 17-12 24
Спартак 13 7 2 4 19-16 23
Терек 13 4 8 1 17-12 20
Урал 13 5 4 4 21-20 19
Краснодар 13 4 6 3 16-12 18
Кр.Советов 13 4 3 6 10-13 15
Динамо 13 3 6 4 14-18 15
Амкар 13 3 4 6 11-18 13
Рубин 13 3 1 9 12-20 10
Уфа 13 2 4 7 10-21 10
Кубань 13 1 7 5 12-17 10
Мордовия 13 1 5 7 13-20 8
Анжи 13 1 5 7 12-23 8 

Бомбардиры
Дзюба («Зенит»), Квинси Промес («Спар-

так») — по 7 голов (0 с пенальти). Халк («Зенит») 
— 7 (3). Мельгарехо («Кубань»), Шатов («Зенит»), 
Муса (ЦСКА) — по 6 (0). Ниассе («Локомотив») 
— 6 (1)

Передачи
Халк («Зенит») — 11. Думбия (ЦСКА), Ка-

лачев («Ростов») — по 5. Молло («Крылья Со-
ветов»), Иванов («Терек»), Смолов («Краснодар») 
— по 4

В 14-м туре встречаются
31.10:  ЦСК А — «Уф а»,  «Зе ни т » 

— «Мордовия»
1.11: «Крылья Советов» — «Краснодар», 

«Анжи» — «Рубин», «Кубань» — «Локомотив», 
«Спартак» — «Урал»

2.11: «Амкар» — «Терек», «Ростов» 
— «Динамо»

Доктор порекомендовал мне пить 
больше водки. Вообще-то дословно 
было сказано: «И поменьше вина!», 
но смысл такой же.

— Девушка, садись подвезу!
— Да некогда мне, идти надо…

Встречаются два одноклассника:
— Как дела?
— Да все по-прежнему — работаю 
финансовым аналитиком, расти не 
получается…
— А у меня движуха — начинал на 
автостоянке, потом крупный су-
пермаркет, затем банк, дилинговая 

компания, франчайзинговый холдинг, 
теперь дорос до международной 
корпорации.
— Как тебе удается так расти?
— Знаешь, хороший охранник на въезд-
ных воротах всем нужен!

Обезьянка взяла в руки палку для сел-
фи и поняла, что сможет дальше зара-
батывать без фотографа Валеры.

— Купила туфли — ползарплаты 
отдала.
— Ничего себе! Что это за туфли 
такие?
— Туфли обычные. Зарплата такая.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.10.2015
1 USD — 63,5004; 1 EURO — 70,2124.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Аннапольская Светлана (1930–2008), 
телережиссер

Виктюк Роман (1936), режиссер
Гаджиев Гаджи (1945), футбольный 

тренер
Гейтс Билл (1955), основатель 

Microsoft
Добродеев Олег (1959), генеральный 

директор ВГТРК
Мишин Николай (1945), инженер-

строитель, лауреат премии Совета мини-
стров СССР.

Алексей Шелыгин (1960), композитор, 
пианист, автор киномузыки («Бригада», «Бой 
с тенью», «Небо в алмазах») и музыки к теле-
программам («Куклы»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2..4°, 
днем в Москве 2..4°. Облачно; ночью дождь, 
мокрый снег; днем небольшой мокрый снег, 
ветер северо-западный, северный, 5–10 м/с, 
местами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 7.23, заход Солнца — 
17.03, долгота дня — 9.39.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День армейской авиации.
Международный день анимации.
1492 г. — Колумб высадился на Кубе.
1765 г. — в России появился первый по-

чтовый штемпель.
1886 г. — в Нью-Йорке открыта статуя 

Свободы.
1995 г. — гибель 289 человек в результате 

пожара в бакинском метро — крупнейшая в 
истории катастрофа в метро.
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Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

БОЛЬШОЙ ПРАЗДНИК 
СНУКЕРА В КИТАЕ
Самый русский город Поднебесной принимает 
самый крупный турнир
Именно славный китайский город Дацин, чье название переводит-
ся не иначе как «великое празднество», отныне может по праву хва-
стать, что именно здесь проходит самый крупный турнир по снукеру 
в Китае. Стартовавший на днях International Championship может по-
хвастать внушительным призовым фондом в 657 000 фунтов стерлин-
гов, 125 000 из которых достанутся победителю. Мало кто из профес-
сионалов откажется ввязаться в драку за столь внушительную сумму. 
Впрочем, есть и такие.

Вернее, даже не такие, а такой. Речь, как несложно догадаться, о Ронни 
О'Салливане, решившем не приезжать в Дацин. Объясняет это сам Ронни довольно 
просто: «Я не приму участия в International Championship, потому что не чувствую себя 
готовым на все сто. Уверен, что мои болельщики, которые платят за билеты деньги, 
меня поймут. Вернусь к столу, только когда буду полностью готов. Зачем приезжать и 
демонстрировать невнятную игру? Я много играю в выставочных турнирах и получаю 
от этого огромное удовольствие, но в Китае совсем другой уровень. Обещаю, что 
как только наберу оптимальную форму, вернусь к большой игре».

Но не одним О’Салливаном жив снукер. Нас ждет настоящая битва сильнейших 
профессионалов, на фоне которой воспоминания о Ронни отойдут на второй план. 
Тем более что новый город на снукерной карте примечателен сам по себе, и тем, кто 
решился отправиться на этот турнир лично, будет на что посмотреть.

История Дацина как населенного пункта началась совсем недавно — в начале 
ХХ века, когда была построена станция железной дороги. К этому строительству 
приложили свою руку наши железнодорожники. С тех пор и началась добрая друж-
ба, следствием которой стало довольно внушительное присутствие выходцев из 
нашей страны в регионе и появление православных храмов. На сегодняшний день 
городской округ Дацин, в котором в общей сложности проживают порядка 3 млн 
человек, известен на всю страну своей нефтехимической промышленностью. Именно 

здесь располагается один из 10 крупнейших 
нефтяных бассейнов в мире, что никак не от-
ражается на экологии. Дацин обильно засажен 
растительностью и может похвастать чистым 
воздухом. Так что если Селби и Робертсон за-
хотят прогуляться по площади Чуанъе, им точно 
не придется надевать марлевые повязки.

А вот Джадд Трамп к своим коллегам уже, 
по всей видимости, присоединиться во время 
прогулки не сможет. Один из записных фаво-
ритов турнира был вынужден зачехлить кий 
уже на стадии квалификации.

Но особое внимание публики приковано 
к китайским игрокам, тем более что таковых 
до стадии 1/16 финала добралось необычайно 
много: Цзюньху Дин, Лян Вэньбо, Тянь Пэнфэй, 
Чжоу Юэлун и Юй Дэлу. Понятно, что местная 
публика с нетерпением ждет победы Дина, 
но именно эта публика может стать камнем 
преткновения для Цзюньху.

Согласны с этим и букмекеры, не включив-
шие китайца в тройку главных фаворитов. Так, 
победа Марка Селби на турнире оценивается 
коэффициентом 5,50, Нила Робертсона — 6,00, 
за победу Шона Мёрфи обещают 6,50, а Дин 
с коэффициентом 7,00 расположился на чет-
вертом месте. Объясняется сей факт весьма 
просто: на Дина в Китае собираются полные 
залы, а играть стабильно хорошо при таком 
стечении публики Цзюньху не удается.

Александр ПОКАЧУЕВ.
International Championship 

1/32 финала
Тянь Пэнфей — Цао Юйпэн — 6:2, Эндрю Хиггинсон — Лян Вэньбо — 4:6, Кайрен 

Уилсон — Джейми Коуп — 6:4, Джо Свэйл — Марк Аллен — 4:6, Марк Уильямс — Иэн 
Бернс — 6:3, Тепчайя Ун-Ну — Росс Мьюр — 6:5, Мартин Гулд — Чжоу Юэлун — 2:6, 
Сандерсон Лэм — Майкл Уайлд — 6:0, Барри Хоукинс — Крис Уэйкелин — 6:4, 
Джимми Робертсон — Дэррил Хилл — 6:2, Аллистер Картер — Джек Лисовски — 5:6, 
Мэттью Стивенс — Марко Фу — 2:6, Ноппон Сенхкам — Оливер Лайнс — 4:6, Дэвид 
Гилберт — Сяо Годун — 6:5, Райан Дэй — Марк Джойс — 6:3, Крейг Стэдмен — Дин 
Цзюньху — 2:6, Марк Селби — Майк Данн — 6:3, Шон О`Салливан — Энтони Макгилл 
— 0:6, Ли Уокер — Дэниел Уэллс — 6:4, Дэчават Пумджаенг — Майкл Уайт — 5:6, 
Грэм Дотт — Джейми Бернетт — 6:2, Кен Дохэрти — Питер Эбдон — 0:6, Фергал 
О`Брайен — Том Форд — 6:3, Мартин О`Доннелл — Нил Робертсон — 2:6, Шон Мер-
фи — Лука Бресель — 6:2, Курт Мафлин — Джейми Джонс — 2:6, Майкл Холт — Род 
Лоулер — 6:4, Чжао Синтун — Джон Хиггинс — 2:6, Джо Перри — Ван Юйчэнь — 6:1, 
Доминик Дэйл — Мэттью Сэлт — 6:1, Бен Вулластон — Робби Уильямс — 6:5, Юй 
Дэлу — Стюарт Бинхэм — 6:2

1/16 финала
Тянь Пэнфей — Лян Вэньбо — 6:3, Кайрен Уилсон — Марк Аллен — 3:6, Марк 

Уильямс — Тепчайя Ун-Ну — 5:6, Чжоу Юэлун — Сандерсон Лэм — 6:0, Марк Селби — 
Энтони Макгилл — 6:1, Ли Уокер — Майкл Уайт — 3:6, Шон Мерфи — Джейми Джонс 
— 6:2, Майкл Холт — Джон Хиггинс — 3:6.

Матчи Барри Хоукинс — Джимми Робертсон, Джек Лисовски — Марко Фу, Оливер 
Лайнс — Дэвид Гилберт, Райан Дэй — Дин Цзюньху, Грэм Дотт — Питер Эбдон, Фергал 
О`Брайен — Нил Робертсон, Джо Перри — Доминик Дэйл и Бен Вулластон — Юй Дэлу 
завершились после подписания. Подробности в ближайших номерах.

В пятницу, 13 ноября,  
на Землю упадет необычный 
космический мусор
В браке супруги полнеют 
одинаково
Роскосмос отправит на Марс 
обезьян

ТУРНИР СКАНДАЛГЛАВНАЯ ТЕМА

ИГРАЙ КАК КВИНСИ
Символическая сборная 13-го тура чемпионата России  

по футболу. Версия «МК»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

20 октября во время лигочемпионского матча с «Чел-
си» на одном из фанатских секторов «Динамо» (Киев) 
жестоко избили темнокожих болельщиков. Все это 
засняли на видео представители FARE — организации, 
борющейся с проявлениями расизма в Европе. Пока в 
Киеве ждали решения футбольных властей, много ин-
тересного было сказано относительно инцидента.

Что случилось?
Во время игры «Динамо» — «Челси» 20 октября на 19-м секто-

ре, где сидят киевские ультрас, появились темнокожие зрители, на 
которых спустя некоторое время напали находящиеся в секторе 
люди. Кто это был на самом деле — радикально настроенные фа-
наты (вполне правдоподобная версия) или провокаторы (версия 
тоже имеет право на существование), — доподлинно неизвестно. 
Все это было заснято на видео сотрудниками FARE — организации, 
борющейся с расизмом в Европе. Представители этой организации 
постоянно присутствуют на международных футбольных матчах 
(Лига чемпионов, Лига Европы, чемпионат Европы и отборочные 
игры), фиксируют все проявления фашизма, расизма, неонацизма 
и т.д.: от надписей на футболках и изображенных на них кельтских 
крестов до баннеров, скандирований и уж тем более избиений 
темнокожих. На основании снятого видео УЕФА начала расследо-
вание инцидента. У представителей «Динамо» (Киев) была неделя, 
чтобы произошедшее расследовать, объяснить, найти и наказать 
виновных, пообещать исправить и начать бороться.

Что было сказано и сделано?
Вице-президент Федерации футбола Украины Игорь 

Кочетов: «Сейчас «Динамо» проводит расследование вместе 
с сотрудниками правоохранительных органов, для чего взяты 
копии видеосъемки из диспетчерской комнаты «Олимпийского». 
Также достигнута договоренность с фанатами о встрече. Под-
ключился к вопросу и комитет ФФУ по стадионам и безопасности 
проведения соревнований. [...] Может быть, это специально про-
думанная провокация. Все это вопросы, на которые необходимо 
найти ответы».

Представители группировки «Родичи», на которых в 
первую очередь пало подозрение: «Не имеем отношения к 
вышеуказанным событиям. Во-первых, драка между болель-
щиками проходила в соседнем секторе, а не в 21-м, в котором 
находятся «Родичі». Во-вторых, необоснованными являются 
обвинения собственно в расизме. Все на стадионе видели, что в 
соседних с нашим и в нашем секторе произошло несколько драк, 
в подавляющем большинстве из-за непристойного поведения 
лиц навеселе... […] Раздувание темы расизма происходит из-за 
«отработки» некоторыми общественными организациями своих 
грантов. Не будучи в состоянии или не желая бороться с расиз-
мом в реальной жизни, они пытаются его найти на стадионах в 
драке, в которой присутствуют люди с другим цветом кожи, сразу 
клеймят «расистами» всех подряд, независимо от истинных при-
чин самой драки...»

Вице-президент «Динамо» Алексей Семененко: «Это 
сделано для того, чтобы вот тот Киселев, который сидит возле 
Кремля или под Кремлем, ничего не доказывал словесно, а просто 
взял и показал картинку, а потом сказал: «Я же правильно говорю: 
смотрите, россияне, негров бьют хохлы, а?». С ультрас мы нор-
мально работаем, даже не работаем — мы их поддерживаем. Да, 
мы ссоримся, бывает, но так бывает и в компании друзей. Ультрас 
же не монолит. У них столько движений внутренних, есть, которые 
пропагандируют ужасные вещи, не хочу это вслух говорить».

Исполнительный директор стадиона «Олимпийский» 
Владимир Спильниченко: «На прошлом матче с «Порту» темноко-
жие люди тоже появились в районе сектора ультрас. Их встретили 
болельщики и провели их в другие сектора. Руководство стадиона 
и служба безопасности подходили к этим темнокожим ребятам и 
предлагали пересесть даже в центральные сектора, где дороже 
билеты. Наши просьбы были проигнорированы». 

Когда журналист предложил Спильченко создать на стадионе 
отдельные сектора для темнокожих болельщиков, исполнительный 
директор ответил: «Хорошая идея. Мы, наверное, прислушаемся к 
вашему предложению. Постараемся для них, может быть, сделать 
отдельный сектор, для того чтобы не было проявлений расизма». 
Позже Спильченко заявлял, что его не так поняли, что про «хорошую 
идею» он говорил со скептической улыбкой на лице. А после этого 
сказал, что «это не вольер и никаких заграждений на стадионе 
не будет», но это предложение просто не попало в сюжет. Те, кто 
смотрел видео, могут убедиться, что скептическая улыбка на лице 
Спильченко действительно была, а фраза про вольер могла бы, 
конечно, перевернуть сказанное с ног на голову. Однако полную 
запись журналисты пока не предоставили, а в Европе уже от 
справедливого негодования у всех округлились глаза. Все-таки 
умение общаться с журналистами так, чтобы ни одно твое слово 
не было использовано против тебя, — настоящее искусство.

Ульяна УРБАН.

КИЕВСКОЕ «ДИНАМО» 
НАКАЗАЛИ ЗА РАСИЗМ?
Кто и зачем избил темнокожих 
болельщиков на «Олимпийском»  
во время матча с «Челси»
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Цзюньху Дин.


